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'ANCIANOS 

Las !IIDDlas, deshechas... cqmo la lluslóa de 
justicia. {Foto de Jesás Oatlveros) 

Superar el izqúierdismo e impulsar un amplio 
movimiento democratizador, plantea Can~hola 
+La autocritica no favorece al enemigo: es 
más qrave la repeticiór de vicios priístas al 
intenordelPRD +Ningún futuro puede cons
truirse. sobre el espontáneísíno tonto, lamen
tira, la calumnia y el engaño"+ "Nunca ha 
habido unión", admite +Las 21 regidurías y 
las dos diputaciones locales, fruto de "nuestro 
trabajo en todo el estado"+ ElPRD necesita 
nuevas bases si realmente pretende el poder 
político . 

Por EfraínMendoza 

Nace la 

Coordinadora 

Queretana por 

la Democracia, 

"para revalorar 

la política" 

Estudiantes y maestros de UAQ e ITQ tomarán las 
calles en el 2.6 aniversario dé la matanza de Tlatelolco 

Vecinos se movilitim para impedirse imponga autoridad en Lomas 

Elección, Iio imposición, 
de delegados-municipales 
+Conviene que el nuevo alcalde deje que la sociedad le ayude 
a gobernar, manifiesta Ramón Soto Reséndiz, dirigente de la 
Unión de Colonos de la más poblada delegación municipal de 
esta · capital, a quien 2 mil vecinos promueven como su 
autoridad + Jesús Rodríguez tiene la oportunidad de ser el 
primer gobierno plural y abierto + Lomas de Casa Blanca: 
una historia de l'ucha social, territorio de conflicto y síntesis 
de la problemática urbana contemporánea 

Por Andrés VázquezHinojosa 

El río Tola sí está infectado con 
el virus del cólera "pero no hay 
ningún riesgo", responde Salud 

+ Hay un monitoreo constante y la regulación sanitaria es estricta, asegura René 
Martínez Gutiérrez + Vigilancia epidemiológica cada 30 días + Con el virus del 
cólera no pasa nada, no van a tomar agua de ahí, ¿ ve.rdad?. comenta el funcionario 
estatal+ El cólera llegó para quedars~ una larga temporada+ Hay capacidad para 
tratar a los 4 mil habitantes de Rancho Nuevo en caso de epidemia + Asepura que 
la CFE ha tenido especial cuidado en hacer las cosas bien hechas+ Ademas, "hubo 
un gran derroche" con los desplazados por la construcción de la presa; se les hizo 
un poblado con demasiada manga ancha. .. basta 4 iglesias tienen ahora, fue un 
exceso, esa gente nunca en su vida sospechó que podrían tener una cosa así + 
Responde el titular de Salud a la preocupación del antropólogo Manuel Basaldúa 

Por M,ary González Hernández 

Retiene PAN la alcaldía de SJR 
La tarde del domingo 25 de septiembre, el Tribunal Electoral de Querétaro 
determinó que la alcaldía de SanJ uandel Río se mantendrá por tres años más 
en poder del Partido Acción Nacional. Esta misma s~mana, Francisc~ 
Layse~a. Coel~r deberá recibir la Ofiministración municipal de manos de su 
correl1gtonano Salvador-Oivera Perez. 

Ocurrió igual que en 1991. Entonces, Manuel Meza Vargas tenía ya en sus 
matWS la constancia de mayoría y un cotúunto de elementos -irrefutables 
prue.bas de irr~~ula!"!dmJe~ en los comicios, adecuada defensa jurídica, 
pei'Slstentemovlli'QlctonsocialylaoporlunainterveneióndeDiegoFern.ández 
de Cevallos-, le arrebató la oposición al P RIla primera alcaldía en la historia 
l-ocal. Hoy, 'V_íctor RojasZ~ti~ se quedQ sólo con la constancia de mayoría 
porque el Tnbunal determuw que la alcaldía le pertenece al PAN. 

E 1 sábado_ 24priístas_ y panistas se móvilizaron para preilonar, cada qúien 
con su propto fin, al Tnbunal. Tras su fallo, este mis11)odomingo, de inmediato 
tanto el PRI como el PAN convocaron a sus seguidores a sendas concentra
c~ones m"!ltitudinarias. U 1WS para festejar y otros para anunciar que impedí
ron el arnbode/P AN. N oh a concluído, pues, la tensión ni un proceso electoral 

. en el que hubo de todo, hasta balas. Amplia información en la próxima edición. 
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2 El Nuevo 

+ Amor ,interpersonai-Achi
corja (Cic1torium Intybus) · 

Eduardo ]J1 endoza Zaragoza 

Entramos ahora a la séptima y'l!ltima-cate
goríá de los remedios florales oe Bach. 

. Corresponde ahoni el tumo a los que se 
preocupan por el bienestar deJos demás. La 

-flor de Achicoria tiene como nota negativa 
e<tracterística la posesividLld. · · 

La persolfa tipo Achicoria es la que con
trola a traves de la afectividad. Su forma de 
relacionarse es el dar eri forma· condiciona- . 
da. Es dedr, con la i"'tención de recibir. 
Exige atención. El chantaje es el recurso 
más socorrido para exigir atención. Tene
mos desde el niño que crea o inventa un 
dolor de estómago para atraer la atención de 
~u madre, hasta el adulto que amenaza con 
suicidarse si la persona a quien quiere no le 
hace caso. La .sensación .que experimenta 
es la de sentirse excluído de una relación. 
La flor de Achicoria prümueve la li'bertad 

en el dar y el recibir. Da por el placer de dar 
o porque lo considera n~ario . . Recibe 
como resultado del flujo natural del amor, 
no por exigencia. · 
. Propicia relaciones interpersonales ma

duras. En el trato íntimo favorece el contac-
' · to de piel a piel sin que medie la posesividad 

Dar y recibir es una relación placentera y no 
un conflicto. Se da a alguien porque se le 
ama y,no para exigirle amor a cambio. El 
amor fluye con libertad. · -.c., ·· 

Por tooo lo anterior, Achicoria favorece 
la curación de las afecciones cardiacas y 
ginecológicas que tengan como fondo los 
señtimientos de posesividad y de exClu
sión; historias y obsesiones graves ligada a 
las emociones antes descritas. 

¿Por qué la posesividad? 
La pos~ividad es la reacción desespera

da ante el sentimiento de minusvalía en el 
ámbito emocional. La persona experimen
ta la sensación de haber perdido el atractivo 
y poder nat~r~l para recibir amor que, mu
chas veces, ·sin darse cuenta, recurre a-la 
v-iuiencia de controlar a través de los afec
tos. La aparente preocupación 'pür los 
demás ~culta tras de sí .una exigencia de 
recibir a·mor en cualquier forma posible. 

Achico_ria disuelve el amo_r egoísta, con
virtiéndolo: en un · plácido flujo de amor 
compartido: Esto es, propicia el amor 
incondicional. 

Escuela de la Vida 
Próximos talleres: 

Digitopuntura (primeros auxilios). Por 
el Ing. Leslie Infante Heller. Sábado lo. 

de octubre; de 10:00 a 18:00 hrs. 

Reflexología (masaje en los pies). Por 
Ignacio Días Román y Ma. del Carmen 

Machuca. Del 3 al 7 de octubre, de 19:00 
·a 21:00 hrs . 

Editorial 
Elecc!ón de delegados municipale~ 

LA ?60WC.ION ot1 
r.n~ ¡follioRAf1LB
TIWWA1dL Bb - -~-- • 

_ , Gomo consecuencia del explosivo crecin~iento poblacional de la ci"ud~ 
de Querétaro -fueron suficientes sólo cuatro décadas para que ~ 
multiplicara por seis el número de habitantes que la ciuda9 tuvo ( 
promedio durante los,cuatro siglos que siguieron·a su fundación-, y éc 
la finalidad de descrentralizar y .hacer más manejabJe la adminiStracié 
municipal, se ha incre~entado el númt:ro de d_elega'ciones· municipale 
De este modo, la problemática social y la disposición de servici< 
urbanos tendrían una atención y agilidad may·ores. / 

LA EJf&~~NZ~ .. . 
.¡ MUé/~ E AL ULTI ;"'lo /: 

El con~o semanal 

En por lo .menos tres delegacio'nes se tiene noticia de la existencia ( 
movilización social para demandar que la autoridaJ mqnicipal anles e 
hacer Ja designación eorrespo1,1~iente consulte O bien permita que S~ 
los propios vecinos quienes hagan tal designacíón. En Lemas de Cru 
Blan.ca, Felipe Carrill<? Puerto j Santa Rosa Jánreguí, con proceS< 
diferentes, pero la poDIªción está exigiendo. se{ oída. En Lemas UE 

_organización vecinal con una· ya neta ole tradición de lucha social ~ 
pro pues te como delegado a Ramóp.. Soto Reséndíz. En ·c;.~.rriHo Puer1 
hace tres años un buen número de habitantes fueron desoídos en s 
petición de- serco~ultades pero en lugar de designa¡; a quien proponía! 
la a~>toridad nombró a un funcionario poco _vinculado con la ~munida< 
en este momento existe una importante movilizagón para buscar, d 

. ·nuevo, oído,s atentos a su ~e manda de intervenir en la designación des 
.autóridafl inmediata, En Santa Rosa, por último, se advierte un avanc 
mayor, dada la antigüedad de la .petición, e incluso pronto podríanic 
conocer los resultados de los estudios en torno a la factibilidad de s 

·.conversión en municipio. . . 
Por un lado sería un gesto palítico mufe"ncomiable e inteligente qu 

la ·presidencia municipal Y el cabildo eScuchen y tomen en cuenta la 
-propuestas vecinales y, por otro, hay que destacar los esfuerzos qu 
hacen las comunidades por incidir no sólo e.n las-designaciones sino e 
los propios procedimientos para éstas, de manera que cada vez má 
ciudadanos_ se involucren en las tareaS de dirección VecinaL Hacer cas 
a estas voces podría ser el primer acierto de la administración que e 
unos días· más será inaugurada, can el alcalde Jesús Rodríguez a 1 
ca!Jeza. 

Organizan manifestación de Rectoría a Plaza de Armas AYER 
TIATELOLCO 
HOYCHIA~AS 

Estudiantes conm.emorarán· a·quí, 
el3 de octubre, la matanza 

de Tlatelolco 
Estudiantes y maestros de instituciones 
como la Universidad Autónoma de 
Qu.~rétaro el lnst.ituto Tecnelógico ·de 
Qúerétaro, conmemorarán con una mani
festación por las princi¡mlles calles de la 
ciudad el 26 anive~ario de la masacre 
estudiantil de llatelolco. La concentra
ción será el lunes 3 de octubre, a las 4 y 
media de la tarde, en la explanada de 
Rectoría de la UAQ, y culminará con un 
mitin y una tocada de rock en · Plaza de 
Armas de esta capital. En esta manifésta

. ción participarán otras organizaciones, 
entre las que destaca 1~ Convención Estatal' 
Democrática. 

La masacre de la Plaza de las Tres Cul
. turas, el2 de octubre de'1968, fue el punto 

culminante dé ·¡a confrontación entre el 
estudiantado de varias instituciones de edu
cación superior y el gobierno de Gustavo 
Díaz Ordaz. Esa fecha es considerada como 
un parteaguas de la vida política en el · 
México contemporáneo, toda vez que mar
có un nimbo de apertura a la participación 
social en las tareas de dirección de los 
asuntos públicos. _ 

Durante el mismo año de 1968 en las 
ca.lles de importantes ciudades del mundo · 
se escenificaron impresionantes 
movilizaciones de jóvenes y estudiantes, 
con lo cual marcaron una incursión abierta 
y reconocida en la vida social y política del 
mundo. En México aún se desconoce la 
verdadcomp}eta sobre estos sucesos . 

2 de octubre no se olvida 

Con motivo del 26 aniversario de la 
masacre de Tlatelolco, en la ciudad de 
México en 1968, varias .organlzacio-

~ nes sociales y estudi·antiles estamos 
convQcande a una .marcha- conjunta, 
que saldrá de la explanada deRectoria 
de la U.A.Q., a las 16:30 hrs. del día 3 
de octubre próximo. 

-1 } • 

ESta marcha éonfluirá ·en un acto 
político-cultural en Plaza de Armas a 
las 18:30 hrs. del mismo dfa. 

Se invita a la ciudadanía en general 
a sumarse a esta importante conme
moración: 
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-A usted un grupo de vecinos lo·propuso 
ante la presidencia municipal para qu~ , 
encabece la delegación municipal de Lo·- " 
mas de Casa Blanca. Pla tíqueli9s algo de su 
historia de lucha. . -· 1 

-

Dos mil personas movilizadas en apoyo al dirigente como d.elegado municipal de Lomas de Casa Blanca 

Conviene· que _el nuevo-alcalde deje que la _ _so~iedad 
le a·yude a gobernar, manifiesta Ramón Soto Reséndiz - Primero quiero deeitle que la Unión de 

Colonos y la m a y orla de vecinos de Lomas 
de Casa Blanca, me han propuesto para 
Delegado municipal y hasta él momento se 
Uevan recabadas 2 .mil firmas de personas 
que están apoyando'_esta propuesta. Mi 
historia pues casi todos los vecinos de la 
colonia la conocen, ya que yo siempre he 
luchádo JXlr et bienestar de mi coloniª, 
entonces la idea que tiene ahora la gente es 
que el próximo Delegado sea netamente de 
lacolonia,queno nos lo impongan como ha 
sucedido en el pasado. Ya vimos el fracaso 
que es cuando mandan a pe·rsonas que no 
viven en la colonia, que no sufren· en carne 
J'!ropia los problemas que aquí se vive a 
diario. Ya no estamos dispuestos a aceptar· 
a una persona q uevenga de otro lado, y que 
solamente venga a trabajarcomocualquier 
secretaria, en horas de oficina. 
-¿Cuáles son, según su parecer los prin

cipales problemas que enfr~nta Lomas hoy? 
_ - Aquí muchos problema surgen en la 
noche. El que nos tiene atemorizados a 
todos es el de la vagancia, que es un proble
ma asociado al vandalismo, la drogadic
ción, el raterismo y otras situaciones que 
agreden a-la sociedad. El segundo proble
ma importante es el de los pésimos servi
cios de urbanización que tenemos, no se ha 
hecho nada _pm resolverlos, se han dejado 
agravar de talsuerteque va ser muy costoso 
resolverlos al cien por ciento. 

A Lomas de Casa Blanca, ·recuerda Ra
món Soto, presidente de la Unión de Colo
no;S que lo propone, "llegué en 1273 y desde 
entonces me enteré que había organizacio
nes fantasQJas con intereses partidistas, se 
hacían pasar como representantes de los 
colonos y sola me.nte lucraban con el puesto · 
que tenían aquí. Que no se hiciera nada para 
la colonia íne daba mucha tristeza y decidí 
intervenir. Para entonees la colonia ya cre
cía mucho y los problemas no se resolvían. 
Aqoí vivíamos como cochinitos en el 
lodazal, sin servicio público de transporte, 
.sin electricidad, sin agua ~table, sin dre
naje ... en fin no teníamos ningun ·servicio 
público. •. _ . 

"En 1980.empecé a trabajar activámente 
a través de l:a Unión de Colonos recolectan
do firmas casa pór casa, para entregar un 
oficio al entonces Gobernador Rafael 
Camacho Guzmán, a quien solicitamos el 
servicio de agua potable,. 'drenaje, empe
drado y la banqueta. Esto tr-ajo como con
secuencia algunas fri~ione's con el gober
nador. Nosotros nos oponíamos -rotunda~ 
mente' a que el drenaje se construyera por 
debajo de la banqueta, y el gobemador nos 
decía que no podíamos opinar porque no 
sabíamos nada de drenajes. Pe-ro el tiempo 
nos djó la razón: en las primeras aguas que 
cayeron el qrenaje no sirvió porque se 
empezaron a salir las aguas negras de todas 
las cola_deras de la banqueta. Este proble-

QUERETARO 

ma, hasta la actualidad, no lo hemos podi
do resolver. Posteriormente, durante el 
Gobierno de Mariano Palacios Al cocer, de 
triste memoria para los queretanos, pero 
especialmente para mí, ya que tuve proble
mas muy fuertes con él ya que fui objeto de 
secuestro, de lo cual lo responsabiliGé a él 
en su momento, 

Durante el gobierno de Palacios Al cocer 
luchamos contra el aumento del Impuesto 
Predial, que se había_ decretado en un por
centaje mayúsculo. A mi me .tocócordinar 

' a las colonias popularesdelmunicipiopara 
q·ue hubiera una reconsideración en base al 
impuestopredial, pero vino en respuesta de 
la .autoridad en que se me privara de mi 
libertad y de :vivir un buen tiempo bajo 
amenazas. Sin embargo, me sobrepuse a 
ellas y sigo en pie de lucha. En ese tiempo 
Mariano Palacios Alcacer nunca se dignó 
contestarme un solo oficio. · 

Y a con el licenciado Enriq tJe Burgos, en 
noviembre de 1991 le hicimos saber que 
era necesario cambiar el drenaje que se 
tiene por debajo de las banquetas, colocar

Jo al centro de la calle con un tubo que no 
sea inferior a las 30 pulgadas de diámetro, 
y terminar con-las inundaciones; la res
puesta vino. hasta mayo de 1993 pero sin 
q.ue mediara un oficio de respuesta. El 

· gobi~mosiemprequisonegarquela Unión 
de Colonos de Lomas de Casa Blanca 
existiera, pero esta Unión és fuerte, es 
grande, tiene su registro legal, tiene estatu
tos que la rigen y. en base a ello nosotros 
opinamos". · 

Soto Reséndiz, reconocido por su labor 
sindical en diversas empresas industriales 
de la localidad, militante de extracción 
panista, considera que desde la Delegación 
Municipal deben atacarse problemas fun
damentales de la comunidad, desde la de-

. lincuencia hasta el daño que muchos árbo- · 
les están causando a las viviendas. A las 

. autoridades poco ha importado la opinión 
de los habitantes, "nunca nos escuchan y 
(las autoridades) siempre actúan en planes . 

· partidistas, se han cobijado con el esfuerzo · 
de nosotros". 

Recuerda·: "en 1985 nuestra organiza
ción promovió ante la delegación de Corett 

-la entrega de 3 mil 500 escrituras, pero el 
entonces delegado, José Luis de la Torre de 
Alba, lejos de hacer la entrega de las 
escrituras en un acto de autoridad permitió 
que se hiciera como un acto de labor 
proselitista a cargo del entonces y otra vez 
actua-lmente líder estatal del PRI, Marco 
Antonio León Hernández. "Esto nosotros 
no lo admitimos porque ellos nunca han 
luchado por los colonos, se han servido de 
nosotros, esa es una realidad". 

PorAndt;és VázquezHinojosa 
El dirigente vecinal ejemplifica la situa

ción de Lomas con otro. ejemplo actual: la 
avenida 6, a la que las a).ltoridades insisten 
en instalar adocreto. "No llevamos ni tres 
mesesenqueseterminóesa obra, y ya lleva 
una reparación en más del 60 %. Nosotros 
vemos que es una obra caprichosa en la que 
nosotros consideramos que no se ha escu-
9hado no solo la posición de la Unión de 
Colonos, sino de la mayorla de los habitan
tes de la colonia, nunca se encuestó a los 
habitantes para ver que material era el que 
se escogerla para la urbanización. Noso
tros sí elaboramos una encuesta en nombre 
de la Unión y la mayorla manifestó que era 
mejor el asfalto. 

"Las autoridades conocen estas peticio
nes, le entregamos documentos con todas 
las firmas de los habitantes de_ lo que los 
colonos quieren, y por si fuera poco los 
ingenieros nos dijeron que el asfalto era el 
más viable en esta zona y sobre todo si se 
aplica ra eqcima del em-pedrado, y para 
-demostrarles que sí funciona el asfalto 
ellos ya nos dieron_la pauta: en la avenida 
de Las Torres -Prolongación Pasteur- tene
mos la prueba, a pesar de que ahí sí se quito 
el empedrado, entonces los argumentos 
que e.llos nos dieron de que el asfalto era 
altamente ~ntaminante quedó reprobado 
por. el propio argumento del Ayuntamien
to. El adocreto que pusieron en la avenida 
6 fue puro capricho porque los comités de 
Solidaridad que nombraron ni siquiera vi
ven en esa calle, es por eso que yo digo que 
la obra fue a capricho de esta!' personas 
para beneficiar a lo mejor al constructor de 
ese material, que nos gustaría saber quién 
es para ·ver qué nexos tiene con la autori.
dad". 

-¿Cómo calificarla la gestión de quie
nes están actualmente al frente de la Dele-
gación Municipal? · 

-Yo la calificarla como una adminis
tración que desconoce totalmente nuestros 
problemas, no los vive en carne propia. La 
Delegada se presenta a nuestra colonia a 
'trabajar como si fuera a cualquier oficina 
de gobierno, de 9 a 2 de la tarde y de 4 a 7 
de la noche. Y mu<:hos de los problemas 
surgen en la noche, hablamos de los pro
blémas de pandillerismo, porque los pro
blemas que tenemos en las calles sí los ve, 
pero no los resuelve. Si los resuelve son 
sólo mejoralitos. ·Yo no puedo entender 
cómo es posible que se diga que gastaron 
830 mil nuevos pesos para el bacheo de 26 
calles, y si hacemos un recorrido por las 
calles vemos que todas están totalmente 
deterioradas. 
·"Por otro lado si vemQs el problema del 

pandillerismo.vemos como las autoridades 

solapan este tipo de'ilícitos. Quiero aClarar 
que noestamosencontra de]os pandilleros, 
tenemos que busear un caucé para resolver 
conjuntamente su problema, ver cual es el 
problema por el que están en la calle, 
pienso yo que con agresiones, con ence
rrarlos, con señalarlos no se va a resolver su 
problema; tenemos que escucharlos prime
ro para saber a fondo por qué. están en la 
calle, el problema de ellos·~ la integración 
familiar, el desempleo y fa falta de'orienta
ción del seno familiar. 

-¿Cree que las autoridades Municipa
les escuchen la petición de los colonos para 
este nombramiento? 

__::_s¡ el licenciado Jesús Rodríguez no 
escucha la petición de los colonos estaría 
cayendo en que solamente por compromi
sos personales se les dan los puestos a las 
personas, no por el. interés de servir a la 
comunidad y considerando que si el señor · 
toma en cuenta la propuesta de la Unión de 
Colono.s será el primer presidente munici
pal de Querétaro q-ue pasará a la historia 
como un gobierno plural, un GoJierno con 
un sentido común, adecuado y que está 
dispuesto a que la sociedad le ayude a 
gobernar, porque nosotros estamos dis
puestas a ayudarle a resolverlos problemas 
de la colonia; bajo la óptica que nosotros 
tenemos para resolverlos en la coloni-a. 

"Él ya sabe cuáles son los problemas 
cuando vino en campan.a aquí, fue el cla 
mor de los colonos, i'ncluso se le hicieron 
planteamientos aislados de parte de algu
nas personas de que. querían que las próxi 
mas autoridades fueran de aquí, yo no estoy 
empecinado de que quiera ser el Delegado, 
no tengo delirios de ser Delegado, estoy 
dispuesto de servir a la comunidad, pero si 
el señor dice que aquí hay otra persona que 
puede servir a la comunidad pues adelante. 
La Unión de Colonos hace una propuesta 
concreta basándose en el trabajo que he
mos realizado en el conocimiento que tene
mos de los problemas que luchamos por 
tratar de resolverlos. · 

- Usted es panista. ¿Cree que están da
das las condiciones para que un alcalde del 
PRI tenga colaboradores de otros partidos?· 

· -Eso depende del criterio y del sentido 
común con que· la autoridad vea que otras 
personas gue no son afines a-sus partidos 
sean SuS Colaboradores. . 

"Yo considero que independientemente 
del partido de que se trate las autoridades 
deben ser abiertas, debe ser franca de frente 
al pueblo para que pueda resolver sus pro
blemas, hay muchísima gente que ni parti
do político tiene y es gente muy capaz de 
resolvercualquierproblema que se presen·
te en la colonia". 

Alianza Cívica-Observación 94 Querétaro 

Invita a la presentación del Video 

ELECCIONES Y PRO·CESO ELECTORAL 1994 
EN '"Q-UERETARO 

. Realizado por Colectivo El Mitote 

Viernes 30 de septiembre- - 20:00 horas Salón de Usos Múltiples de la Facultad de Sociología 
Centro Universitario de Querétaro 

•. 
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¡La Constitución· es ·para respetarse, no 
' para violarla y cambiarla lesionando los 
derechos de los mexicaQo! 

La misma pancarta -ahora maltratada-y 
percudida-, que sirviera como signo de 
rechazo por las reformas a la Constitución, 
situación que ha llevado a los pensionados 
y jubilados a "sobrevivir miserablemente"-; 
y que en aquella última visita a Querétaro 

· del candi'&to priísta a la r.residencia de la 
República, Ernesto Zedtllo, se volviera 
muestra de reclamo ánte "todos los que 
violentaron esto", pende de des débiles 
cordones de una <le las últimas puertas de 
las instalaciones administra ti vas del 
ISSS1E que fueron tomadas desde el mar-
tes 20. · · 

Otras mantas más -que según los propios 
jubilados y p~nsionados han sido 
intencionalmente rociados de ácido d~jan
dó enormes agujeros por todos lados~, col
gadas de los árboles han sido cosidas más 
de una vez para que las letras sean 
entendibles y no se vean deshechas "como 
las-ilusiones de esos pensionados y j_ubila-. 
dos que han estado ahí por tantos días sin 
respuesta alguna de la autoridad", como 
diría un transeunte que pasa por la noche 

-por este lugar. 
Cerca de las ocho de la noche, luego de 

varios -meses de mantenerse en plantón 
permanente y··un día después de tomar las 
instalaciones administrativas del ISSSTE 
ubicadas en avenida Corregidora sur a un 
costado del Hotel Mirabel, miembros de la 
delegación de Queretaro de Jubibtdos y 
PensionadosdelSindicato·Nacional de Tra
bajadores de la EducaCión hablan sobre el 
conflicto que a nivel nacional ha llevado a 
27 estados a tomar instalaciones de esta 
dependencia mencionada. - - · 

· José Paz Avalos, secretario general de la· 
delegación de Querétaro de _Jubilados y 
Pe11$ionados -del SN1E indica que desde 
hace meses cuando a nivel nacional se 
?resentara ante las autoridades competen
tes el pliego petitorio de 36 puntos, ",lejos 
de dar una respuesta han sido solo enga-

_ ños". - _ 
be los 36 puntos en él pliego petitorio, 

· dicePazAvalos hay cincodemayorimpor
··tancia, "pero sobre todo el que se refiere al 
artícul9 57 de la ley el ISSS1E, nosotros 
queremos que se deroge ese artículo en sq_ 
.parrafo tercero. Antes del4 de enero del93' 
el artículo decía que el aumento que sé 
diera . a los m~estros en servicio, en el 
mismo porcentaje tenía que ampliarse al 
maestro jubilado; pero se reformo y quedo 
queelaumentoamaestrosjubiladossolose 
daria · cuando se incrementara el salario 
mínimo del Distrito Federal, eso nos afecto 
enormemente, de por si las pensiones son 
infunas; no pues con esto nos afectan mas 
economicaménte". 

AI:gunas otras exigencias e8 el asunto de 
"la relavorización de las pensiones al maes
-tro jubilado, el pago que nos adeuda _ el 
ISSSTE desde que elaboro su ley, inclu
yendo elartículo 57 partiendo desde 1981, 
asimismo el respeto al artículo 14 de la 
Constitución que dice que ningun;t ley o 
conquista debe ser reversible y el aumento 
a la Canasta. Básica que ahora es de 40 
pesos y nosotros estamos exigiendo el el 
pliego petitorio que se merece que sea de 
350 pesos". 

"¡Porque los 40 no nos sirven ni para los 
camiones y menos si son esos nuevos que 
son ecológicos!", dice una de las jubiladas 
que rodea_n a la reportera afuera de las 
instalaciones deliSSSTE donde luego de 
su toma, hora y media después, a las 9 de la 
mañana~ autoridades de la .dtfpendencia 

· levantaron un acta notarial para efectos de 
legalidad. Sin embargo los pensionados y 
jubilados indican que pese al acta notarial 
levantada "mismos trabajadores del ISSS1E 
se han metido a las instalaciones y si se 

Las mantas de los pensionados y Jubilados "desQec..Jtas como sus ilusiones" 

Ancianos en u:t;t plantón que lleva meses: 
"vivim~s en perm-ánente huelga de hambre" 

-Por Mary GonzálezHernández 
-

pierde algo a nosotros nos van a echar la 
culpa". 
. Gloria Osio VHlegas, Lu~ila Cabrera, 
Gloria González, Terese Guerrero, 
Eleodoro Arcega Toriz, Concepción 
Arellano Villarreal, Guadalupe Barcenas, 
FranciscoGonzálezChaparroy JoséBriones 
informan que cerca del medio dia "el con
tador Mariojunto con otro se metieron por 
una de las puertas". La maestré! María 
Tere&a García muestra a la reportera como 
por el aeceso a las instalaciones de la 
Unidad Médica Universitaria donde hay 
una entrada al ISSSTE, tiraron un pedazo 
de muro y luego de salieron pusieron una 
enorme madera para que cubriera la entra-
da. . 
- "El contador Mario entró junto con otro 
y se llevó una caja con documentos, cree-. 

· m os que eran los cheques de pago de algun · 
sector, porque les urgía eso, porque no creo 
<¡ueles urja tanto trabajar". "Eso nos parece 
una provocación porq-ue lo hacen a proposito 
y si se pierde al~ desde ahorita nosotros lo 
denunci-amos porque no s~remos responsa
bles de lo que se pueda penler'', dice. 

La toma de las intalaciones, dice en tanto 
Paz Avalos, "es com·o un último recurso". 
Aunque tenemos más -agrega-., pera ahori
ta eso es lo que hemos hecho, más adelante 
dependiendo de como vayan las cosas po
dríamos ipcluso pedir el ·apoyo de la base 
magisterial y presionar de otras mal!eras 
porque no nos hacen ca~. __ 

"El-director general del ISSSTE Gonza
lo Martínez Corbalá nos iba a dar una 
respuesta: el9 de septiembre, él miSmo sfijo 
ese plazo y al no dar respuesta, él mismo se 
fijo 10· días mas y dijo que para .el 15 de 
septiembre ya tendriamos una respues.ta 
favorable pero finalmente no cumplio". 

que sea". ' -
-¿A una huelga de hambre? se les pre

gunta. 
-¡No .. .! no la ·aguanta-riamos, dice una 

jub~ladas de las más jóvenes, "mira aque
llos compañeros mas grandes, ¿crees que 
aguanten una huelga de hambre?". 

Además, insiste, "para que queremos_ 
más huelgas de hambre si esa con las 
pensiones misera bies que nos dan, la huel-
ga ia hacemos continua". _ 
_ Cuando se 1~ pregunta a Leopoldo Ra
mos Ramos, maestro jubilado eon 33.años 

· y medio en el magistericr, y uno de los 
jubilados más grandes de los 3800 que 
integran la Delegación de Querétaro, indi
ca cabisbajo luego de teirninar su guanlia 
de cuatro horas, a las afueras del ISSS1E: 

· "Nos tratan con la punta del zapáto, en: el 
sindicato ya lo escuchan a uno, solo a los 
chavos nuevos. Y asi la ~sa la vemos muy 
mala, esta es una gran injqsticia porque QOS 

nos quieren retribuir la cantidad a la que 
tenemos derecho, lo que nos prometieron 
hace tiemJX>", dice. . 

. "¿Que cómo vivo?, pues como dicen por 

Ofdos sor:dos ••te las den~udas. 

Sobre la Avealda Coregldora. 

ahí wr lo menos la voy sobre llevando, 
tengo siete hijos, cuatro maestros, dos in
genieros-y urio que le ha dado por la música, 
ellos me ayudan hay-cuando pueden Jl'ero la 
realidad es que en la actuali$dno te!lemoli , 

. mucha ayuda de .los hijos". · 
Y concluye: "A oomó estamos viendo 

esto, va para largo, p¡;lra.muy largo porque 
nos traen engaño tras engaño y así .no ya 
mejorar nada, que podems esperar después 

· -de ~ntos años- de servicio, .¿esto?". _ 

Sobre los apoyos que han recibido, Paz 
Avalos me~ciona que se cuenta con el_ del 
comité seceional que encabeza el comisio
nado especial Osear Tellez García, así como 
como _e] apoyo del- Comité Ejecutivo Na
cional del SN1E. "Cuando vino Zedillo 
como candidato le entregamos una carta, 
igual lo hicimos con el .presidente Carlos 
Salinas y con el licenciad0'0rtiz Arana, 
este último se comprometjó a da · e a la 
tarea para que las camaras revisen el'artícu

<lo y se reestructure y vuet~a. el beneficio 
para los jubilados y pensionados.-Y con el 
gobernador Enrique Burgos a,él ya le pedi
mos apoyo y nos esta asesorando con la 
ayuda del presidente del Colegio de Abo
gados, el licericiado Armando Coronel, 
para que se agilice lo que se tenga que 
agilizar''. 

Un millóD SlO _mil--nuevos· p·esos · 
en-dos años, canalizados por el -

programa "Maestros Jubilados" 
Aunque reconocen que "ellos fueron los 

que violentaron esto", los jubilados y pen
sionados jndican que esperan una pronta 
solución a ello, "sabemos que pdr la vía 
pacífica no ha l}abido respuesta ni preocu

-pacióñ ni interés. Que nos ~an dado res
puesta política sí, pero si no hay una res
puesta real nosostros llegaremos a más, a lo 

PROXIMA SEMANA 

Chiapas, según 
Andrés Fábregas 
La otra le~tura de la guerra 

El programa de Maestros, Pensionadnsy 
Jubiladns en Solidaridad, en estos dos 
años ha canalizado un millón 510 mil 
nuevos pesos y los 168 maestros ins.critos 
reciben un apoyo económico de 625 nue
vos pesos -mensuales, los cuales vienen 
aportando sus conocimientos, talentos y 
experiencias~en favor de las nuevas gene
raciones. Este programa incluye acciones 
de a poyo a programas sociales y contribu
ye a.mejorar las condiciones de vida de la 
población, especialmente la de escasos 
recursos. 

Durante la reunión de evaluación del 
programa de maestros pensionados y ju
bilados que se realizó el pasado 21 d~ 
septiembre en las instalaciones de Capa
citación de Educación Especial, estuvie
ron presentes el secretario ~e educayi?!l• 
Arturo Proal de la Isla en representacton 

del gobernador del e-Stado, así como auto
ridades federales; estatales y munícipa-
les. . . 

El delegado de la Secretaría de Desa
rrollo Sociál, Marco Antonio López Lazo, 
exliortó a los ma-estros jubilados y pensio
nados que se dieron cita, para que apoyen 
al desarrollo social y contribuyan a mejo
rar su calidad de vida, que les permita 
desarrollarse en diversas actividades del 
área social. 

Los maestros jubi'lados y pensionados 
apoyan diversos programas como son, 
"niños en solidaridad" y "esc1,1ela digna", 
a~tividades extra escolares de las prima
rias, secundarias, en servicio -~~ público · 
en las bibliotecas, de asesoria y alfabeti
zación, actividades culturales y recreati
vas en diversas dependencias, tanto fede
rales como estatales y municipales. 

' ' 
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Con los desolazados oór la presa "se excedieron" al constrUirles un pueblo que Jamás hubieran oodido tener .. , enfermo mental vaya -y tome agua Je ahí, 
entonces si se. pódría enfermar y conta
giar". El río Thla sí está infectado con el virus del cólera, · p~ro .. -
~¿Y si eso llegara a suceder? 
Para Martínez Gutiérrez, es fácil: "pues 

se trataría al paciente, el cólera es perfec
tamente tratable, no habría apidemi·a, se 
curaría al paci"ente y mejor si el cólera se 

- ''no hay ningún· problema",- asegura René Martínez 
-Definitvamente no. No hay ahí ningun 
riesgó para la sa]ud. -

- ES la respuesta, contundente, del titular 
de la dirección estatal de S_alud, René 
Martínei Gutiérrez, al ser cuestionado so
bre los señalamientos del antropólogo Ma -
nuel Basaldúa, quien cuestionó el embalse 
de a~uas negns en la Pres~ de Zimapán, a 
partir de que lo nutren· nos sumamente 
contaminados, por sus previsibles efectos 
para la salud de la población. 

"Al contrario -repone y aborda otros 
aspectos de la monumental presa ubicada 
en los linderos territoriales de Querétaro e 
Hidalgo-, es la obra más importante de 
América Latina y va a traer beneficios 
insuperables". , _ 

Entrevistad@ brevemente en sus oficinas 
de l-as instalacioens de Salud, Martínez 
Gutiérrez indica que la Comisión Federal 
de Electricidad "ha tenido especial cuidá
do en hacer las cosas bien hechas, se ha 
hecho una gran derroche con los vecinos 
que se encuentran por ahi, con esta monu~ 
mental-oh~. Se les hizo un -poolado con . 
demasiada manga ancha, creo que fue un 

. exGeso porque inclusive les· construyeron 4 
iglesias, y esa gente nunCá en su vida 
sospechó que hubieran podido tener una 

' . 

cosa así". 
-En el aspecto ambiental -y de salud, la 

deperi'dencia que usted dirige ha hecho una 
invesigación sobre posibles riesgos qqe 
podrían representar a la salud ~tas aguas 
contaminadas? · ~ 

---sí, se ha cuidado el aspecto ambiental 
y q.ue n@ haya daño a la .salud, · se está 
monitoreando constantemente. Y no hay 
peligro. Desde el inicio de la obra tenemos 
ahí un centro de salud y h.emos estado 
vjgilando que no haya problemas, hay in
clusive una estricta regulación sanitaria. 
pór eso insisto, ¿riesgo~_!!! la salud? ¡en 
absolúto! 

''Tenemos un calendario de vigilancia 
epidemiológica cada 30 días para que en 
caso de que se sospeche alguna cosa, tomar 
las medidas correspondientes". 
-Un antropólogo investigador informó 

hace tíeinpo que el río Tula, que abástece 
de agua a esta presa, está infectado por el 
Vibro Cholerae, el virus del cólera ... 

-Pues si, pero el que hitya ahí esto, no 
pasa nada, no·hay peligro, ¿Novan a tomar 
agua de ahí verdad? No. no, estas gentes no. 
tienen idea de lo que dicen. El cólera llegó 
para quedarse' por una larga temporáda. 
Además contamos con la cloración del 

QuerétarÓ, Qfo., a 23 de septiembre de 1994 

¡Basta de burlas! 
·¡Solución a bis demandas de 

j ubilados del ISSSTE! 
De.s.¡¿u~s ~e permanecer en la lucha por ya ·wás de 115 días en plantón, 
el Estado-Patrón no ha resuelto las demandas más sentidas de los 
<29mpañe.ros jubilados, que son: 

- lOO% de_a,umento a la pemión 
- Derqgacióñ del Art. 57, párrafo 3° -· 
-Administración del Hotel Bugambilias, en Acapulco 

. Por esto, se hall visto en la necesidad de realizar la toma del edificio 
' del ISSSTE que lleva ya 4 días (a partir del 20 de septiembre) y sin 
embargo, no se nota disposición de parte de la patronal para resolver el 
problema favorableme~te. . 

Por ello, 1~ Promotora de Lucha Magísterial denuncia a la opi'nión 
pública éste hecho y apoya incondicionalmente esta lucha, nuestra 
lucha. · 

Convocamos, asimismo, al pueblo en general a un mitin político 
para este miércoles 28 de septiembre á las 6:00 p.m. en el Jardín 
Zenea(Obregón). · 

Así como a: 
-Las r_euniones de coordinación en las Secundaria Federal N° 2los 

martes a las 8:00p.m. 
. -P-articipar ~n guardias, con recursos económicos, etc., en apoyo 

de los júbilados. · 

La lucha de los jubilados es lucha de todo el pueblo. 

¡Unidos y organizados ... . v(!nceremos! 

Promotora de Lucha Magisterial del Estado de Querétaro 

\ 

agua que destruye el Vibrian colérico. 
-Si los pájaros toman agua de ahí y que 

las heces fecales en otros ríos podrían 
transmitir este virus y llegar a Querétaro. 

-Eso un absurdo. · 
Contesta de tajo mientras ríe e insiste 

seguro en "que el el tío Tula este contaníi-·. 
nado por el virus-del Col era, pero no repre
senta un-peligro en lo absoluto. A menos 
que paseunabsurdo, que un alcohólico o un 

. detecta 8 horas enseguida de que lo obtuvo, 
y además se haría un cerco sanitario con 

_ dos calles a la reqonda del lugar del conta
giado de este virU.s": -

Y más facil aún, precisa, si hubiera un 
contagio masivo en el pueblo cercano que 
se construyó, Rancho Nuevo: "se trataría a 
esas 4 mil gentes que viven ahí y no sería 
mayor problema". (Mary González 
Hemández) · 

No se hagan bolas; El ;:>residente electo es Zedillo 

¿Quién tomar~ posesión_ el 
prinlero de diciembre? 

·G ilbertOH ernándezChávez 

Acostumbrados a las sor¡:..resas del actual 
prresidente lde-.la Repiíblica, nada dificil sería 
que aun cuando el candidato del PRI haya sido 
Luis Donaldo Colosio Murrieta, y que el virtl:lal 
presidente electo sea Ernesto Zedilla. Puede 
suceder que el que tome p0sesión de la Presi
dencia de la República, sea ... el que la Conú
sión Electoral, el Tribunal Electoral y el Cole
gio Electoral definan. 

Por tanto, recordando la pasada advertencia y 
recomendación presidet.cial respecto al candi
dato del PRI, bien se pueden repetir tan acerta-· 
das y populares palabras presidenciales de: "no 
se hágan bolas", el que ·tomará posesión podrá 
sef Ernesto Zedillo Ponce de León, aún cuando 
puede haber la muy remota posiQilidad e ines
perada sorpresa el que por primera vez se' tome 
en cuenta la voluntad del pueblo, haciéndose la 
rectificación legal que en una democracia ver
dadem corresponde. Entendiéndose _desde lue
go que esa rectificación electoral no sería en 
favor de Zedillo, porque entonces no habría 
rectificación. Pero tampoco podrá serlo Diego 
Femández de Cevallos, porque e:ite señor re
presenta el decir y desdecir, además de ser el 
más fiei 'representativo del sistema conserva
d_or y de au1ocracia, siendo además descendien
te directo de los altivos hacendados del 
porfiriatÓ. _ 

Si el presidente S¡¡linas quiere borrar los 
errores de su gobierno y desea salir de su 
mandato con los· honores y el aplauso del pue
blo, nada mejor que acatar la voluntad de las 
mayorías, que es entregar el poder a quien 
legalmente corresponde y que él núsmo sabe 
quien es, pero que no _podrá serlo qi Zedillo ni. 
Cevallo~, porque ni juntos logran uni"ficar el 
apoyo de . las mayorías al representar la 
autocracia y los pri\<ilegios de un0s cuantos. 

Sostener~compronúsos economicos y políti
cos en una elección presidencial, es dar marcha 
atrás a un verdadero cambio social, econónúco 
y político; y lo que es más, aferrarse a esos 
compromisos que solo benefician a unos cuan
tos, 1!$ demostrar ilegalidad y antidemocracia; 
de lo que el pueblo ya no quiere otro sexenio, o 
en igual forma, porque siguen los mismos que 
solo han cambiado de ptlesto. 

Es en vano e inútil que los medios de comu
nicación al servicio del candidato oficial se 
empeñen en tratar de convencer a las mayorías, 
ql!e perfectamente saben que el triunfador· no 
fue Zedilo, pues antes y después de la eleccio
nes hubo el más moderno fraude. Para ello, 
bástenos citar solamente .el número de 
homónimos que pro\<inieron de credenciales de 
un lugar y que apareciéron en otro. Muchos 
fuímos los que presenciamos que ;::1 14 de 
agosto, a una semana' de las elecciones, el 
partido oficial regaló camisetas con el logotipo 
del citado partido; estos obsequios ,se hicieron 
a cambio desde luego de una firma y de la hLella 
digital, que n·o pueden interpretarse como sim
ples autógrafos para su eandidato, sino para l0 
que antes se ha hecho mención. Y ce!l1"' éste 

hubo muchos. otros ilícitos ~lectorales que la 
prensa seria nacional y el periódicO El Nuevo 
Amanecer dieron la más _amplia y oportuna . 
,irrfoimación con todos sus detalles, ape.gándo
se a la verdad y a los hechos. 

Mexie<;> no puede seguir siendo aotín para el 
bienestar de unos cuantos que lo son los desta
cados políticos y los encumbrados altos funcio
narios en turno. Formando también parte de 
ellos algunos anqui-loses empresarios 
anticristian0s, que con el saqificio de las ma
yorías han logrado cuantiosas fortunas, y_ que 
fácilmente se les puede identificar. Y por qué 
no decirlo, forman también parte de este selecto 
grupo algunos destacados miembros del alto 
clero, que por medio de la religión se aprove
chan de la fe y de la ignor¡mcia de quienes aún , 
no han logrado apartarse del fanatismo religio- V 

so, y usar de la libertadd de pensamiento de 
conciencia que el Ser supremo de ~a Creación 
nos ha dado; y que es como un don divino de_ que 
por nuestro propio criterio y voluntac\, definir 
nuestra vida o nuestro destino. 

En reladón con el clero, no debe. pasarse 
dsapercibido de que en la contienda electoral 
del 21 de agosto se demostró y comprobó una 
vez más de que el alto clero y el actual gobierno 
del PRI perfectamente se entienden. Tan es asf 
que antes de las elecciones el clero se ordenó 
hacer un censo dioces&no y una supuesta 
evangelización, en que respecto a lo primero se 
fue casa pro casa donde s.e tomaron minuciosos 
datos que a todo censo corresponde; desde 
luego, los dieron los que no sabfan cual era la 

· meta u objetivo. Bajo estas circunstancias s_e 
aprovechl,)la ocasión para hacer campaña polí
tica en favor del ca·ndidato del PRI, en unos 
casos, o del candidato del PAN en otros, ya· que 
ambos rC<presentan la misma ideología y la 
autocracia. , 

Es así romo el clero ha entrado de lleno en ia 
política gubernamental, hecho que tarde o tem
prano el mismo gobierno se va a arrepentir, de 
haber reformado el artfculo 130 constitucional, 
que antes de su reforma fue -una fuerte barrera 
contra !as ambiciones del clero, que siempre 
han sido de poder, el económ_ico y el polftico. 

En una verdadera dem0cracia las elecciones 
no las debe definir la conveniencia, o compro
núsos nácionale5 e internacionales, sino que · 

· esto corresponde exclusivamente al pueblo, de 
acuerdo con su ideología política de inspira

,ción democráti-ca o de bienestar común, asf 
como de acuerdo a la situación que prevalece. 

Lamentable decirlo, pero en México nuestras 
grandes luchas de emancipación social , econó
mica y política ¡nunca! se han resuelto por 
medio del voto. Si en la Independencia N<!cio
nal para lograrlo se hubiera usado del plebisito 
o del voto, téngase la plena seguridad de q_ue · 
entonces como hoy el gobierno del \<irr.einato 
hubiera g¡lnado. Porque entor.ces. como h0y los 
ricos y el alto clero de esa época le dieron· todo· 
su decidido apoyo, a carl)bio de poder seguir 

fása ·a la página 
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La autocríti'ca no favorece al enemigo; son más_ grave el e11gaño y los vicios priístas en nuestras filas 

,,Déjar atrás el izquierdismo para· impulsar un gran 
movimiento democratizador, plantea Salvador Canchola 

"Si la oposición quiere realmente con
quistar el poder político, en definitiva 
tiene que fincar su desarrollo en bases 
nuevas y adoptar como pilares de su acti
vidad la disciplina, la honestidad y la 
congruencia entre' lo que se predica y la 
forma en que se vive. Ningún futuro pue
de construirse sobre el espontaneísmo ton
to, la mentira, la calumnia y el engaño", 
afirma enfático SalvadorCanchola Pérez. 

Quien fuera en 1991 candidatc del Par
tido de la Revolución Democrática a la 
gubematura de Querétaro y que actual
mente encabeza una de las fracciones en 
que está dividido ese partido aquí, admite 
que ·el movimiento que desde hace dos 
décadas aglutina en Querétaro a los mili
tantes hoy identificados en el PRD, "en 
realidad nunca ha estado unido", aunque 
ha habido "loa bies in ten tos". 
La urgencia de este momento, advierte, 

es la lucha por la democratización del 
país, la apertura de espacios a la participa
ción de los ciudadano en todos los órde

. nes, y pot ello propone la abolición del 
término izquierda, lo cual-aclara- no im-
plica abandonare·! objetivo histórico que 
es la lucha por el socialismo; la abolición 
del concepto de izquierdismo implica la 
ratificación de que es precisamente esta 
lucha socialista lo que da rumbo al movi
miento democratizador que con fuena 
promueve el cambio eri México. 
En un tono severamente autocrítico, Sal

vadorCanchola Pérez, hace señalamientos 
puntuales sobre los flancos débiles de su 
partido, se refiere a su participación per
sonal en las diversa fases de organización 
partidaria, se defiende de algunos cargos 
que correligionarios suyos le han hecho y 

. sostiene que, contra lo que muchos pien
san, la autocrítica no favorece al enemigo. 
'.:Elgo_biemo bien sabe de nuestros con-

. flictos y hasta los usa contra nosotros; el 
gobierno sabe de nosotros más de lo que 
sabemos al interior unos de otros". 
Empero, admite q1,1e los conflictos inter

nos sí rep.ercuten negativamente entre los 
ciudada)\Os que simpatizan con el movi
miento democrático. 

"Es lamentable que por ésto el ánimo 
de mucha gente se resfríe, pero es peor el 
otro d;iño: mantener una unión ficticia, 
justificar procedimientos antidemo
cráticos en un partido que se propone 
promotor de la democracia y solapar prác
ticas priístas como el corporativismo y el 
dedazo ... " 

Salvador Cancho la Pérez es uno de Icis 
militantes perredistascuxo trabajo ha ren
dido más frutos, sobre todo en términos 
de la presencia del PRD en la mayo.ría de 

·los municipios .del estado, y que tras las 
elecciones del 21 de agosto se tradujo en 
la consecusión de 21 regidurías munici
pales y dos diputaciones, número nota
blemente alto si se parte de que en 1991se 
consiguieron solamente 5): 1 respectiva
mente. 

Canchola Pérez há ' representado por 
mucho tiempo una figura moral y de· co
hesión interna, sólo que la grilla interna 
se ha traducido para él en un,pro,nunciado 
desgaste. 
Durante 25 años.ejerció como sacerdote 

·de la Iglesia Católica, con cuya jerarquía 
rompió a· raíz de desaveniencias origina
das por su apoyo a causas populares. Par
tidario de la Teología de la Liberación, 

Por EfrainMendoza 
participó en la fundación del Movimiento de 
Cristianos Comprometidos en las Luchas 
Populares, que tiene presencia y está articu
lado con importantes movimientos de todo 
el país. En diversos momentos ha sido con
siderado con el líder estatal delPRD y en este 
momento, de no haber sido por las luchas 
intestinas, estaría ocupando una diputación 
en el Congreso del Estado. 

-oOo-

Así resume diez años de lucha por la demo
cracia en Querétaro. "Los primeros años, 
como pªrte de una organización denomina
da Movimiento Revolucionario del Pueblo, 
fueron de ejercicio de aprendizaje en la lu
cha fundamentalmente social: luchamos 
contra el alza en el impuesto predial y .en 
favor de precios justos de algunos servicios 
urbanos". En esas tareas organizativas, re-

. cuerda, llegó a formarse una importante or
ganización de colonos que incluso se reunía 
en el graderío de la Arena de Lucha, en la 
colonia España. 

Otra fase fue el proceso de fusión -"el más 
exitoso"- que dió origen al Partido Mexica
no Socialista (PMS), en el que confluyeron 
el PSUM, el PMT, el propio MRP y, casi al 
final, una fracción del PST. El PMS, que 
tuvo en 1988 como abanderado presidencial 
al hoy senador electo porVeracruz Heberto 
Castillo, se únió a la candidatura de 
Cuauhtémocéárdenas, "y la alianzaentreel 
Frente Democrático Nacional y elPMS triun
fó Cárdenas". 

Tras las elecciones de 88, en Querétaro 
"fuimos de los primeros en aceptar la forma
ción del nuevo partido, el PRD", cuyas pri
meras reuniones de organización tuvieron 
lugar, precisamente, en instalaciones de la 
Universidad Autónoma de Querétaro y du
rañte el primer año el sitio de reunión fue 
precisamente el qomicilio particular de 
Cancho la Pérez. . 

Los conflictos internos comenzaron a ha
cerse visibles desde 88 y se acentuaron a 
pa'ttir de 1991, particularmente a raíz de la 

- adjudicación de candidaturas. "En 91 parti
cipé como candidato a gobernador no tanfo 
esperando enconseguirun triunfo, sino como 
una labor tendiente a unificar al partido; 
acepté la candidatura porque sabía que esa 
confianza era un reconocimiento a mi traba
jo, sobre todo en los municipios lejanos; 
conseguimos buen consenso e incluso atra
jimos las simpatías de otros partidos, que 
también apoyaron mi candidatura, como el 
PRTy elPT'. 

Una importante vertiente de la campaña a 
la gubematura, recuerda SalvadorCanchola, 

·fue la órganizadén municipal; a partir de 
una seria preocupación personal. "Logra
mos organizardiez planillas y conseguimos 
cinco regidurías y una· díputación local, co
locándonos como la tercera fuena política 
en el estado". 

Una fricción. decisiva ocurrió en 1992. 
Explica Canchola que Enriq.ue Becerra, ex 
militante de la ACNR, "siempre ha querido 
ser presidente del'partido·y eso lo ha llevado 
a cometer inumerables excesos. En 91 
Becerra. ocupó el segundo lugar en la lista 
plurinominal del PRD, y como sólo fue 
conseguida una diputación, ahí empezó Ja 
bronca con él". 

Viene el5 de febrero del 92 y se preparó 
una concentración para que Cuauhtémoc 
Cárdenas pronunciara un .célebre discurso . 

creyente, "esa esperanza es el motivo de mi 
fe, creo que-la sociedad civil e_stá constru
yendo su capacidad para tomar el poder 
moral y cívico en este país, donde conflu
yan muchas fuenas: desde las armadas 
hasta la gente de Iglesia". Estamos, pues, 
entrando a una nueva-etapa nacional. 

Con respecto al proceso electoral que 
tuvo su momento más alto. con las eleccio
nes del21 de agosto, Cancho la Pérez ana
liza: "Quedó claro que la oposición luchó 
no contra un partido sino contra elgobiér
no y toda su maquinaria, que va desde sus 
re.cursos, sus instalaciones y, sus medios de 
comunicación. En el gobierno hubo más 
sagacidad, se prepararon con mayor tena:.. 
cidad desde 1988, ellos sj se prepararon 
para las elecciones. 

"De un lado tuvimos un proceso fraudu
lento, pero del otro tenemos que reconocer 
lo que ha señalado Joaquín Córdova Rivas 
en El Nuevo Amanecer. Tenemos que re
prochamos ese espontaneísmo tonto: está 

que profundizó la confrontación con e·! go- clarito que ese espontaneísmo expresado 
biemo de Carlos Salinas. en marchas y gritos por las calles no con-

por encima del acuerdo de que sería duce al triunfo electoral; al contrario eso 
OincholaPérezel únicooradordeQuerétaro exaspera a la gente, la aburre, se fastidia. 
que acompañaría en el estrado a Cárdenas, Además se dice que es un grupo o'todo un 
"y en un acto de modestia de los que a veces pueblo el beneficiado, cuando en realidad 
me arrepiento, fuí desplazado de esa comí- son dos o tres líderes. 
sión y en mi lugar pronuneió el discurso "En la capital nunca hubo organización. 
Pablo González-Loyola Pérez". La escisión con miras a las elecciones. La prueba está 
nun'ca pudo remontarse, hubo en Querétaro en que aquí, donde se ha centradq más el 
dirigencias paralelas e incluso se llegó a la conflicto y donde el grupo de Páblo 
violencia física. González y Enrique Becerra tanto han-pe-
-¿Cuáleslacausadeladifícilintegración leado, que apenas se consiguió una 

de la izquierda aquí? regid u ría. Además debe admitirse que las 
-Que no hay una práctica de izquierda, 21 regidurías y las 2dip:Jtaciones jamás se 

éso es sólo tabú. No hay congruencia entre deben al trabajo en la capital, se debe11 al 
lo que se dice y lo que se hace, y no la hay nr trabajo que hicimos nosotros en todo el 
entre los radicales ni entre los que se consi- estado. 
deran de centro. No hay una práctica de "Para nada justifico el fraude, pero debo 
compromiso real con la gente, ya no diga- decir con claridad que nos faltó organiza-
mosalestilozapatista,sinodeunaorganiza- ción", puntualiza el ex candidato a la 
ción cívico-política. Lejos de éso, lo que · gubematura y fructífero organizador de 
vemos son pretensiones de liderear a partir cooperativas rurales. "Y nos falta más ejer-
de discusiones e izquierdismos teóricos. ciciodeautocrítica auténtica, nos falta tra-

Con la formación del PRD, señala quien bajo real, dejar de pretender encaramarse 
en sus años de ministro de culto bendijera ·' en el trabajo que hacen otros, buscando 
una ocupación de tierras llevada a cabo por prestigios borrosos, buscando dinero y 
feligreses suyos en una propiedad de prerrogativas. _ 
obispado de Morelia, "se ha despintado la "Es hora ya de acabar con el engaño y la 
izquierda; y esqueesel tinte que la sociedad mentira. En ocasiones tratamos de enga-
civil en México tolera comóopción para uná ñamos a nosotros mismos, echando mentí-
participación en las cosas públicas". El tér- ras a nuestra propia gente. Por ejemplo, en 
mino izquier-da es prohibitivo, y nosotros las elecciones pasadas, mientras a mí se me 
"como izquierda estamos en la lona". N ues- acusaba de dividir al partido; se difundió la 
tra lucha debe ser orientada más bien hacia mentira de que Agustín López Guerra , 
un movimiento democratizador de amplia candidato a senador, era externo, es decir 
participación. de la socieCÚld civil cuando consta en archi-

Que el término izquierda sea abolido no vos que es militante perredista. Yo me calle · 
implica la renuncia a la lucha por la sociali- la boca para no afectar la candiqatura de · 
zación. El socialismo, dice, sigue siendo el Cárdenas. Otro caso: Martha Pére.z, la di-
objetivo histórico, es lo que da rumbo al putada local ; compitió en la lis .ta · 
movimiento democratizador, porque "no · plurinominalcuandoen realidad reside en 
podemosaboiirla lucha de clases; al contra- . la ciudad de México. · 
rio, cada vez se ahonda más. El sistema "Tiene que desterrarse !_a qlumnia y la 
neoliberal ·ha abierto una barranca más fuer- maledicencia . De mí se ha hecho correr la 
te entre·rieos y pobres, y nosotros buscamos ve·rsión de que ya no rep~esento nada para 
que esa barranca sea menor, bajarla intensi- el partido, que estamos sacando provecho 
dad del capitalismo feroz que propicia la de 30 juegos de placas. En 91 se llegó a 
concentración)' la centralización de los bie- decir que algunos obispos apoy.aron mi 
n·es". candidatura al gobierno de Querétaro con 

Tras los res~ltados del21 de agosto, dice grandes cantidades de dinero ... He analiza- · 
Canchola Pérez, "no podemos damos a la dotodoés-toycreoqueespreferiblequela 
desesperanza". Cárdenas "no le apostó al ciudadanía lo sepa y decida. Todos tene-
poderpolítico, sino a la participacióndemo- m os que tener capacidad para fincarnues-
crática de la soicedad mexicana en el pro- trotrabajoenladisciplina,enlahonestidad 
yecto dé una nación. democrática". Como y en la congruencia con la vida". 
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Coordinadora Queretana por la Democa·acia 

•' 

Revalorar la política 
·y construir un Estado 

democrático . 
La Coordinadora Queretana por la Democracia 
nace como un esfuerzo por cr~r un espacio 
abierto para toda la sociedad civil. La Coordina-
dora Queretana por la Defensa del Voto que fue 
tiempo y espacio donde se encontraron los prin
cipales partidos de oposición después de los 
resutlados -electorales del 21 de agosto. 

Este encuentro fue positivo y hoy en su propia 
dinámica trabajan por sus coincidencias. Ahora 
la Coordinadora Queretana por la Demcoracia es 
el lugar donde coinciden todos los que albergan 
la intención de construir un Estado democrático 
en nuestro país, dispuestos a luchar porque se 
revalore el ámbito de lo político, con 1~ única 
condición de anteponer el interés de la nación y 
en la pluraliclad hacer una realidad viva, la paz, la 
justicia, la libertad y la democracia. Y desde 
perspectivas incluso diferentes contribuir a lo
grarlo en el contexto donde cada quien se desen
vuelve. La meta es que en el México que puede 
y debe ser, Que.rétaro como un histórico Jirón de 

"la patria sea vanguardia y modernidad en el 
"' ejercicio justo de libertades en un auténtico esta

do de derecho, donde se superen vicios estructu
rales y todos tengan acceso equitativo aJas OPQ_f
tunidades individuales y j::Olectivas esenciales 
del hombre. 

Los objetivos son: 1.- Promover el debate, la 
discusión y la propuesta para el dia·gnóstico de las 
necesidades e inquietudes más sentidas del pue
blo. 2.- La creación de puentes y canales de un 
espacio para que todos tengan' la oportunidad de 
s·er escuchados. 3.- La democracia no sólo como 
forma de gobierno sine como una actitud y com
promiso individual, una conciencia cívica y de
mocrática en la ciudadanía. 

En este sentido~ la presente página editorial es 
hoy la pequeña piedrita que cae en la parte al ta_de 
una nrontaiia nevada comenzando a rodar y que 
esperemos algún día se haya_ convertido en una 
enorme bola de nieve; donde la participación 
dudada na po'r construir el Querétaro y el México 
que soñamos no lo detenga nadie. Ojalá y así sea. 

Mientras tanto en este número esta piedrita 
tiene nombre y se llania Chiapas. · 

He aquí la perspectiva y opinión de algunos 
miembros de la Coordinadora al.respecto. 

< ·! 

_ Chiapa.s y la urgencia del diálogo nacional · 

Al amanecer de este año, gritó el 
México profundo, los mayas 
chiapanecos d-ijeron ¡basta! y eso 
fue también nuestro grito ahoga
do. 

La pobreza de los indígena-s 
chia panecos, la compensamos aho
ra con su ri·queza en dignidad y 
c9raje. Chiapas y su guerra de 
todos· los mexicanos nos enseñó 

. que sin democr-acia no puede ha
ber libertad,justiéia y dignidad y 
sin dignidad nada hay. 
El primero de enero fue Chiapas, 

Fernando Corzantes 

ahora también,esChiapas: El -atro

pello a todo tipo de demanda so
cial , llega hoy a querer consumar 
un fraude descomunal. El gobier
no quiere desatar la violencia con 
unas ele:cciones fraudulentas que 
son una provocación. 

La Convención Estatal Demo-
. crática de Querétaro llamó a la 

sociedad civil a votar y cui~r los 
comicios. Ydespués de evaluar 
las múltiples irregularidades con
vocó al pueblo a la defensa del 
voto ciudadano dentro de los mar
cos de la fucha pacífica y legal, a 
fin de que no se siguiera violentan
do la voluntad popular. 

Por ello mismo manifiesta su 

compromiso con la paz en Chiapas, 
exhortando sa crear un marco polí
tico donde las legítimas demandas 
de los pueblos indígenas y campe
sinos se puedan seguir impulsando 
por vías pacíficas y con plenas 
garantías constitucionales. 

Los resultados oficiales de ,la 
elección en Chiapas contrastan con . 
las múltiples irregularidades que 
se han documentado del proceso 
por organismos ciudadanos, por 
ello nos pronunciamos por defen-

·derel triunfodelasociedadcivil 
y. su candid~to el señor Amado 
Ave11daño, y apoy.amos la 
movilización del pueb_lo 
chiapaneco por impedir que se 
.imponga un gobernador ilegíti
mo e n la entidad. 
La frágil tregua en C~ia pas está 

en riesgo; el gobierno federal 
impulsa la vía de la confro_nta-. 
cíón con el aumento de tropas en 
la zona de confl.icto; la violencia 
selectiva ya ha cobrado víctimas 
en este proceso posel-.~ctoral; el 
armamento y entrenamiento de 
guardias blancas son algt~nas 
pruebas del clima de zozobra en 
la entidad. 

Así, es urgente inciar el diálo
go democrático nacional ,entre 
todas las fuerzas políticas, para 
que reconozcan el triunfo de la 
sociedad civil en la persona de· 
AmadoAvendaño, y motiven el 
reti'ro de tropas en la entidad, 
como condiciones para el tnjmi
te pacífico a la democracia en el 
estado de Chiapas. 

El autor es uno de los dos coordina
doresde la Convención Estatal De

- moer ática de Querétaro. 

El Méxfco confundido resuelve ni por decreto, ni con 
violencia y tampoco mañana. 

•. 
Manuel Oval/e Aralza Lo anterior nos da una idea gene

ral de que la miseria no es aquí 
·Chiapas es un estado 
geográficamente privilegiado; es 
rico en recursos naturales; es impre
sionante en sus paisajes· y c:Pn! raste 

; . . •t_. 

de colores; tiene un bagaje de tradi- esencialmente un problema eco-
. ,ciones y. cultura que enorgJ.lllece a nómico sino más bien político y 

los mexicanos. Sólo tiene· un con- social. Si bien es cierto que requie-
flicto: su identidad. re de acciones audas,~s. para lograr 

E!?te argumento, no es el desprecio que por lo menos en el corto plazo 
a la triste realidad que se vive ahí. se tengan co-ndiciones mínimas de 
Estoy concitmte de la inhumana rea- sobrevivencia; porque quien tiene 
lidad de la mayoría: su miseria y su hambre le vale un comino algún 
discriminación social y estructural. . argumento lógico, lo ·que quiere es 
Sin embargo, ese no es el pr-oblema; pan. Es urgente iniciar una rees-

.· es consecuencia que han venido su- tructuración política que constn,¡-
friendo .ancestralmente sus pobla- ya los puentes p¡ua atender tanto 
dores y que este año, nuevamente, las necesidades más apremiantes 
los más desprotegidos hail gritado: de los chiapanecos así como para 
¡Ba-sta! representar la pluralidad deintere-_ 

El meollo del asunto es la identi- sés, fortaleciendo su soberanía es-
dad nacional de cada,. uno; es !?U tatal y que en la conviven·eiajusta 
percepción de la mexicanidad, del . y con el tiempo se for:je un autén-
verdadero ser ~h!a~neco. · ¿Qúié~ tico ser ehiaNneco y mexicano 
nes son los chiapaneoos, l'os mex:i- donde se cobije y tenga cabicla su 
canos? ¿Son los indios, loseampesi- amplia pluralidad. · 

. . nos mestizos o los blancos? ¿Es mi El autor es diputado electo-al Con
madre india y mi padre español? · -gresodelEstadoporel Par{idóAc
¿Soy una rama del tronco? Eso no se · ción Nacional. 

1 
l 
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Querétaro, Qi'q., a 14 de septiembr.e Ele 1994 

; · · La ley es de la comunüúld, 
:. · no de quien gof?ierna 

" 

C. Efráín Me-ndoza, 
Director General de El Nuevo Amanecer 
·Presente. 

Estimado Efrain: 
Creo en la ley del péndulo, en la reciprocidad, 
en el apoyo de los compañeros, cuando uno los 
n.ece8ita. Conffo plenamente en los ciudadanos 
que me conocen de años. Tengo mis principios 
e ideas, las cuales son indeclinables. 

Hoy acudo a tí para una petición personal, al 
me11os que sigamos consideranao á la "verdad" 
como legado de tu gran esfuerzo periodístioo, 
mi concepto\de verdad es ahora sectario, porque 
es particular y no el de la comunidad. Pues bien, 
quiero relatarle a la opipi0n pública, a través de 
tii imprescindible rotativo El NUevo Amanecer 
de Queréfaro, un pasaje de mi vergonzante 
historia oficial. 

Como tú sabes, no soy hombre pasional, pero 
sf contemplo apasionamientos consitentes, y 
uno de ellos ha sido hacia ciertos aspectos de la 
ciudad, el otro es con las ideas, porque las 
piedras casualmente no piensan, diría perogrullo, 
y por "Último he tenido una especie de concien
cia universal, con la cual me he comprometido 
en mi actitud y escritos periodísticos. Por últi
mo mantengo un sentido de la honorabilidad y. 
el convencimiento de mi trayectoria, que me 

. produce el mínimo de energfa para exponer esta 
·situación de manera pública, acerca de lo que se 
dice de mi persona en esta Admin,istración 
Municipal. 

Por tal motivo, presento en forma cronológica 
y con ciertas adaptaciones por motivos de res
tricción periOdística, los hechos qu~ se inicia
ron a partir de la entrega de . un documento 
oficial que a continuación se reproduce, y con
~igna lo siguiente: 

H. AYUNTAMIENTO DE QUERETARO 
MARZO 10, 1994. 

OFICIO NUM DRH/149/94. 

ARQ. GONZALO RUIZ POSADA 
TRABAJADOR ADSCRITO A LA 
DIRECCION DE URBANISMO 
PRESENTE 
Por éste conducto, comunico a usted que en 
base al acta administrativa levantada en su 
contra por haber perdido la .confianza 111 no 

• asistir con puntualidad, no desempañarse en su 
~ trabajo con . la intensidad,. esmero y cuidados 

adecuados, no observar conducta decorosa den
tro del servicio, no guardar reseva respecto de 
los asuntos que tenga conocimiento con motivo 
de sú Jrabajo, así como por los malos tratos en · 
contra de ~us subordinados, esto se traduce en lo 
que menciona el Artículo 54 fracciones 1, II, 
IV, IX, XVI, Artículo 57 Fracciones V Y VII de 
la LEY DE LOS TRABAJADORES AL SER- . 
VICIO DEL ESTADO Y MUNICIPIOS Y 
Arfculos 4 Y 5, así como el 185 DE LA LEY 
FEDERAL DEL TRABAJO. 

·Por tal motivo y de acuerdo al dictamen 
emitido por la Dirección de ASuntos Jurídicos, 
se da por terminada la relación la~ral con este 
H. AYUNTAMIENTO DE QUEREfARO a 
partir de la fecha. 

ATENTAMENTE 
C.P. SAUL MICHAUS MARTINEZ 

DIRECTOR DE ASUNTOS JURIDICOS 

Como se puede comprobar, y para informa
ción de la opinión pública, resulta que el Direc
tor de Asuntos Jurídicos es el Lic. EUGENIO 
CASTELLANOS MALO, Y EL DIRECTOR 
DE RECURSOS HUMANOS ES ELC.P.SAUL 
MICHAUS MARTINEZ. Lo cual demuestra un 
caso de usurpación de funciones y no es el único 
que ha habido, como más adelante se compro
bará. 

A continuación, el documento que el propio 
C.P. MICHAUS MARTINE?: me entregó, y 
que reproduzco: 

H. AYUNTAMIENTO DE QUERETARO 
ABRIL 14, 1994 

Oficio Número: DRH/217/94 
ARQ. GONZALO RUIZ POSADA 
PRESENTE 
En atención a los tres ocursos signados por 
Usted, dirigidos a la Secretaría del Ayunta
miente y a la Dirección de Recursos Humanos, 

... 
Un juicio político (disfrazado de laboran que lleYa ya 7 meses miento. 

So. Que el proyecto denominado CESMU 
(Centro de Servicios Municipales') no fue reali
zado por causas verdad!:ramente extrañas, ya 
que se liquidó totalmente, pues según comenta
rios del entonces SubDirector de Urbanismo: 

Gonzalo Ruiz P_osada vs 
H. Ayuntamieñtó de Querétaro Arq. Rodolfo González Larrondo, nada más de 

IVA, se pagó al fisco la cantidad de $ 
500,000,000.00 (QUINIENTOS MILLONES 

y-para dar cumplimientó al Mículo s· Consti
tucional, expreso a · Usted lo siguiente: · 

EL RESPONSABl:E-DEL AREA JURIDI
CA DEL AYUNTAMIENTO ES EL LIC. 
EUGENIO CASTELLANOS MALO. 

EL RESPONSABLE DEL AREA DE RE
CURSOS HUMANOS ES EL C.P. SAUL 
MICHAUS MARTINEZ. 

LA PERSONA DESIGNADA PARA OCU
PAR EL CARGO EN LA SUBDIRECCION 
DE ASENTAMIENTOS HUMANOS Y ME
DIO AMBIENTE, A PARTIR DEL 5 CINCO 
DE NOVIEMBRE DE MIL NOVEN CIENTOS 
NOVENTA Y DOS FUEELARQ. GONZALO 
RUIZ POSADA 

En lo referente a la copia del ac;ta administra
tiva que también solicita, nos encontramos en · 
la imposibilidad de expedirsela por tratarse de 
un documento que forma parte de un expedien
te de carácter reservado, que sólo puede ser 
expedido a solicitud de Autoridad Competente. 

ATENTAMENTE 
SAUL MICHAUS MARTINEZ 

DIRECTOR DE RECURSOS· HUMANOS 

Es importante hacer notar., en cuanto a la 
forma, que eil menos de un mes el contador 
MICHAUS se-presenta con dos cargos. En el 
primer oficio no solamente firma ron el puesto 
usurpado: el que ejerce el LIC. CASTELLA
NOS MALO, sino que signa indebidamen.te un 
oficio en donde se dice en el último p4rrafm 

POR TAL MOTIVO Y DE ACUERDO AL 
DICTAMEN EMITIDO POR LA "DIREC
CION DE AsUNTOS JURIDICOS", SE' DA 
POR TERMINADA LA RELACION LABO
RAL, etc, etc. 

Pero el día 10 de Junio, en un documento 
presentado por el LIC. EUGENIO CASTE
LLANOS MALO, ante las autqridades del 
TRIBUNAL DE LOS TRABAJADORES DEL 
ESTADO, en donde el LIC. MALO me habló de 
su alto concepto de ética profesional, él dice en 
un párrafo, en donde presenta la reproduccción 
del acta administrativa (documento en donde se. 
basa todo este proceso) y se cita parte de ella: 
- "Misma (el acta) que se anexa al presente y 
que dio motivo para que con fecha 10 de marzo 
del año en curso se -le diera por terminad!! la 

·relación de trabajo .sin responsabilidad para el 
Ayuntamiento, en virtud de haberse reflejado 
en su contra una actitud desleal e impuntual, y 
-tazones por las cuales la Dirección de Recursos 

· Humanos le notificó en forma escrita y feha
ciente (sic) las causas y fundamentos del despi
do justificado; cabe aclar1!1' que el C.P.Saúl 
Michaús Martfnez, funge desde el día 20 de 
OCtubre de 1993 como Director de .. Recursos 
Humanos del H. Ayuntamiento, y que por error 
meramente mecanográfico (SIC) como de 
Asuntos Jurídicos, y funcionario que es plena
mente conocido por el ahora actor (O SEA 
. ¿QUE YO CONOZCO AL C.P. COMO DI
RECTOR DELJURIDICO? ¿O COMO DIREC
TOR DE RECURSOS HUMANOS? ¡DE TO
DOS MODOS LOS CONOZCO!) agregando al 
mismo copia auténtica del acta administrativa 
·que dio motivo a Jos anteriores y que pretende 
desconocer el accionante". 

Estas "PRUEBAS" demuestran los equili
brados y justos conceptos de los cuales hace 
gala el EL LIC. EUGENI0 CASTELLANOS 
MALO, quien me. señala como desleal, sin 
precisar contm quién. · 

Estimado Efrafn, hace más de cinco meses 
que traigo el niño atravesado, te ~emito la copia 
de la misiva inicial QUe le envié · al Primer 
Mandatario de la Nación, la cual se publicó el 
s· de mayo, en la sección Foro de Excéisior, de 
ese diario capitalino, y también la que acabo de 
entragar en Palacio Nacional, y que dice lo 
siguiente: 

MEXICO, D.F. A 5 DE SEPTIEMBRE DE 
1994. 
e: PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE 
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. 
OACINADEQUEJAS, PALACIO NACIONAL 
PRESENTE. 
C. PRESIDENTE: 

DE PESOS 00/100 M.N.). ¿Cuánto costó el 
Hoy hace exactamente cinco meses deposité proyecto en su totaliélad si el monto de. este 
toda mi confianza en el procedimiento qu~ impuesto alcanzó cifras considerabl~? 
desde el principio de su administración, Usted Sobre lo cual cabe ·aquí una aclaraciíSn 
atingentém_ente ha habilitado, para canalizar a · institucional por negligencia· tan grave: para 
través de la oficina: "CARTAS AL PRESI- comporbar mi dicho, estoy anexando al r~~ec
DENTE", y hoy nuevamente me dirijo a Usted -to la calendarización de la inversión porpuesta 
con todo el_ respeto que su alta investidura se par-a este inmueble que supuestamente alberga-
merece, por conducto de la oficina de quejas de ría a todas las dependencias municipales. 
Palacio Nacional. 6o .. Que en la Oficialía Mayor se viola LA 

Agradezco en todo lo que cabe la atención LEY DE LOS SERVIDORES PÚBLICOS, ya 
prestada a mi anterior escrito, el cual hoy que un hermano, del titular desempeña el cargo 
ratifico Rersonalmente en Ia capital de la repú- de Jefe de Inventarios. 
blica y sobre todo, mi reconocimiento a las ' 7o. Que los daños causade>s a mi persona y 
respuestas por medio de sus eolabpradores, en prestigio, son irreparables, pero con esta situa-
sendos oficios, de los cuales anexo ·copia. . ción expuesta, y por haber acudido a la opinión 

Por tal motivo remito a Usted directamente pública para defender los futereS€s del H. Ayun-
de mánera específica los argumentos expues- . tamiento, se me trata de hacer aparecer como 
tos q>n anterioridad y el· concepto que tengo ., enemigo del propio Presidente Munlcip~, acu-
ahora de mi propio juido después de haberme sacian sin fundamento, como se demuestra con 
entrevistado tres veces con el C. PRE..<;IDEN- esta interminable promoción de dimes y diretes, 
TE MUNICIPAL DE QUÉRETARO: DR. AL- la cual lleva cinco meses y no termina. 
FONSO BALLESTEROS NEGRETJ;, y a pe- " De lo que sí _ he sido enemigo, es de los 
sar de cuatro audiencias con el Secretario del f1:1ncionarios que hañ despres!igiado esta Admi -
H. AYUNTAMIENTO: LIC. MANUEL nistración, _ejerciendo atribuciones indebidas, 
HERRERA VILLEGAS, y durante él prooeso no contempladás en la Ley oTgánica Municipal 
del juicio, llego a la penosa conclusión de que: del Estado de Querétaro. 
"MI JUICIO NO ES LABORAL, SINO QUE _ C. Presidente Constitucional de los Estados 
ES UN JUICIO POLÍTICO DISFRAZADO Unidos Mexicanos, remito a Usted las pruebas 
BURDAMENTE DE LABORAL", ya q!.le la en las cuales apoyo mis argumentós, y espero 
LALEYDERESPONSABILIDADESDELOS mejores ~dminsitraciones Municipales durante 
SERVIDORESPÚBLICOSDELESTADODE la próxima gestión del Ejecutivo Federal. 
QUERÉTARO, consigna en su ARTICULO 7, Dejo constancia de mi compromiso de ciuda-

- PÁGINA 4: ' - · <bulo queretano probo· y comprometido, quien 
_ NO PROCEDE JUICIO POLÍTICO POR LA no tolera q·ue su nombre sea enloqado con 
MERA EXPRESIÓN DE IDEAS. Y a mi. se me infundios difamatroios como es el caso del 
enjuicia por este concepto. Situación que voy a expediente que se. tiene en mi contra. 
demostrar a continuación, de acuerdo a los Es impensable qu.e en esta ciudad, cuna de la 
siguientes considerandos: · ' . indepe~dencia, paredón del imperio, y sede de 

lo. Por haber ruestionado el proyecto de la Carta Magna, sea juzagado bajó lo~ cargos 
incineración de los deseches sólidos. Esta pro- que ningún funcionario público puede ser enjui-
puesta presentaba una ~nsiderable fuga de ciado: POR LA EXPRESIÓN DE IDEAS PO-
divisas, amén de lo$ problemas ambientales, ya Lf.TICAS, DE ACUERDO A LA LEY DE-RES-
que ,aparentemente la empresa PONSABILlDADES DE L0S SERVIDORES 
ENVIRONMENTALFLUIDINC.SOMPANY PÚBLICOS. 
es norteaméricana. . _ _ A TENT_¿\MENTE.. _ , . 

2o. Que me he opuesto sistemática~ente a la ARQ. GONZALO RUIZ POSADA': 
nefanda práctica de usurpación de funciones, 
como son los siguientes casos que presento a 
continuación: 

A) Que el DIRECTOR DE URBANISMO,.. 
ARQ. ANTONIO RODRÍ9UEZ 
HERNÁNDEZ, aparte de se una persona sin 
principios, ya que en una acta administrativa: 
orquéstó con su secretaria y otros subordina
dos, una serie de argumentos falsos, infunda
dos y difamatorios en contra de mi prestigio y 
trayectoria como servidor público .durante 25 
años, utiliza cuando menos un vehículo oficial 
para acarrear materiales de construcción a las 
obras arquitectónicas que él mismo se autoriza. 

Cabe hacer mención que se está construyen
do un Motel al lado de una gasera: · 
(DISTRIBUIDORA DE GAS DEL BAJÍO) . 
Este inmueble está ubicado sobre la Carretera 
5 de Febrero, frente a las e¡npresas Tremec y 
Uniroyal, y me pregunto: ¿Quién autorizó el 
uso del suelo? ¿En dónde está el estudio del 
impacto ambiental? 

B) Que para poder imputarme actos no co
metidos, el contador Saúl Michaús Martínez, 
usurpó las ·funciones del Director de Asuntos 

· Jurídicos del H. Ayuntamiento de Querétaro, 
· ya que-en el acta por la cual se me informa dé 
mi destitución como Subdirector de 
Asentamientos Humanos y Medio Ambiente, 
la firma con' un cargo que no le correSponde, 
cuando él es el directill' de Recursos Humanos. 

4o. Que en esta administración se. han come
tido actos de corrupción, como es el caso del Ex 
secretario del .Ayuntamiento, puesto que el 
entonces fuñcionario administró indebidam~nte 
13 (trece) ob~s públicas, empezando por la 
te:Y,izada en la población de Tiacote ~1 Bajo 
(esta información me fue proporcionada por el 
Director de Obras Públicas Municipales, lng. 
Carlos Urbiola Basaldúa). El mismo Ing. 
Urbiola fue tan amable de informarme .de esta · 
situación y me proporcionó algunas copias de 
contratos y oficios que avalan este plantea-

Efrafn: estoy en las manos .de la justicia. 
Conffo plenamente en mi lucha, mas no en el 
triunfo. Cuando el-sistema polítioo te impone su 
factura, ,hay que pagarla. · 

Mi defensa, como cualquier intenío jurfdioo 
es contra las caprichosas circunstancias del 
poder en éste período, por eso es oonveniente 
tener presente la máxima con la que s·e empieza 
éste escrito: '!La ley es de .la comunidad, no de 

· quien gobierna". Ya vendrán otros tiempos en 
donde prevalezcan Ótros valores más cristali·- ~ 
nós, es la lucha por la superación de nuestro 
ambiente político y social. Como universitario 
debemos comprometernos con nuestro tiempo, 
nuestra estirpe y nuestro futuro-: · 

- El concepto del honor no todos los reducim:os 
al dinero, porque entonces cuál es el precio que 
deben pagar los que mienten para denigra, difa-
mar y envilecer? · . 
~ Francamente no entiendo la postura del Dr. 
Alfonso BalleSteros Negrete. No hemos podido 
llegar a ningún acuerdo, y el probleiÍl_a se le · 
heredará a la próxima adminis¡ración. En todo 
este proceso demando y ·exijo LA LIMPIEZA 
DE MI EXPEDIENTE. 

Pregunto; ¿de dónde viene esta línea política? 
Si no se me ha podido tachar de con;upto, se me 
argumentan ilícitos, sin preci~ar, sin. pruebas 
fidedignas para la propia autoridad (todas éstas, 
incluyendo ~1 acta, lo& testigos, y ,los fundamen
tos, ya han sido desechados por. .el Tribunal de 
los Trabajadores al Servicio del Estado). Son 
documentos con cargos usurpados, infantilmente 
·defendidos, que son la vergüenza de esta admi
nistración. 

Mi último recurso, mi "as" _de lucha, lo jugaré 
en. el Gongreso del Estaáo. Si el Poder Legisla
tivo se interesa, si hay apertur.a pOlítica para éste 
caso, entonces p~esentaré otras facetas de esta 
administración. Espero se autorice la interven
ción de la Contaduría Mayor _de Hacienda,' para 
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Sábado 17 de septfembre . . ¿ 

Rechaza la Secretaria de la Defensa Nacional .. 
que esté aumentando sus ~pas en CJúapas, 
comoaseguróelEZI..N.NregaJorgeMadrazo 
que el gobierno intentt' una acción ofensiva. 
El senador priísta Víctor Manuel Tmoco se• 
ñata que urge una nueva agenda para el diálo
go. Confusión ilQrel asesinato de varios taxis
tas en Tuxtla Gutiérrez. Dicen familiares que 
el gobierno "se ha dejado presionar''. El diá- , 
logo nacional ha quedado hasta ahqra "sólo . 
en unaferia de tifulares periodísticos", dice 
CarlosCastilloPeraza, presidente del PAN, y 
se pronuncia por que se cqncrete esa iniciati
va. De la basura plástica en el DF, 60• % · 
corresponde al PRI y 12% al PT; al PAN 6% 
y al PRD 4.5 por ciento. 

Domingo 18 de septiembre . 
Felipe Aguirre Franco, obisr.;> de Tapachula, . 
afiima gue la paz y la tranquilidad en Chiapas 
exigen "sepultir" los abusos del poder ceo
nómico y político, e hizo oración porque "la 
opción por los pobres" sea el principio que 
guíe a quienes fueron legalmente electos el 
21 de agosto. Legisladores perredistas urgen 
a que se ~inicie el diálogo y advierten que 
exJSte el nesgo de-que se opte por la confron- . 

-- tación bélica en el suresk En Palenque, jios 
oficiales del Ejército fueron detenidos y ama
rrado~ por campesinos e indígenas, al acusar
los de hostilidades cuando denunciaban irre
gularidades electorales. 

Lunes 19 de septiembre 
Durante el desalojo ~e ~tro propiedades 
invadidas participaron 450 oficiales de la 
polieía en el Soconusco. Hubo heridos, dete
nid~s y patrullas dañadas. En Suchiate hubo . 
gases lacrimógenos. Los campesinos cerra
ron una carretera a plantaciones de plátano. 
Según el General Miguel Angel GOOínez, el 
Ejército no provocó la alerta del EZLN. Exi
gen ganaderos ·al presidente Salinas "resta
blecerel orden trastocado" en Chiapas. Jorge . 
Madrazo reclama al EZI..N explique por qué 
no quiere el diálggo al que -dijo- el gobierno · 
está "plenamente dispuesto". Salinás dice los 
indígenas ''son plurales y no puede represen-·, 
tarlos una sola voz"; En un infolme, Alianza 

- Cívica. señaló que pese al "amplio conjunto 
de pequeños fraudes" ocutritlosel21 de agos
to, las ano~alías'_podrian no alterar el resulta
do fmal. •. ~ :___ 

. Martes 20 de septi_embre 
En una llamada ' telefóniqa vía satélite, con ~ 

·ocasión de la presentación de un video sobre 
la Convención Nacional Democrática, eñ la 
capital del país, el subcomandante M arcas ~ 
advirtió que el EZI..N está sólo, "otra ·vez, 
como en enero". Treinta hombres annados 
asaltan la alcaldía de Teopisca y allanan las 
casas de dos líderes del PRI y dos péqueños 
propietaFÍos. Esta acción, según el goberna
dor Ja:vierl.ópez Moreno, es.obra dé la delin
cuencia y no de acciones pólíticas. 68 deteni
dos en el desalojo de nueve predios. Según el 
consejero ciudadano Santiago Creel, la refor
ma electoral anunciada debe darse en las 
cámaras legislativas y no mediante pactos 
copulares. Organiza.;:iones No Guberna~en
tales del estado de Morelos afirman que la 
causa 'de los linchamientos -como el ocurrido 
días antes en Chalcatzingo en que fueron 
muertos 3 secuestradores luegó de un juicio 
sumario- constituyen una reacción ante la 
impunidad. · 

Miércoles _21 de septiembre 
Jorge Carpizo, secretario de Gobernación, 
arrrmó a la presidencia de la CND que no será 
el Ejército quien dispare el primer tiro en 
Chiapas, revelóJ oséAlvarez !caza. En Tuxlta, 
señala Ignacio Pichardo Pagaza que "no hay 
puntó de discusión" en tomo "al triunfo" del 
priísta Eduardo Robledo. 5~ detenidos en dos 
desalojos en Caeahoatán y Tapachula. Du
rante úna misa, detractores y simpatizantes 
del obispo Sam.uel Ruiz se enfrentan. Los 
''auténticoscoletos"exigenalarzobispoAdol-
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De polí-ic~, policías y narcotráfico 
+ Las sorpresas de El Búho i: El cartel de Ca~i o de 

Medellín +. El regreso de los duros 
. 1 

JulioMelchor 

Extraños caminos tiene la vida. Hirales, 
de militante de la-Liga Comunista 23 de 
septiembre pasó a policía en la PGR. Otro 
caso: Eduardo El Búho Valle, dirigente 
estudiantil del68 y diputado de-la oposi
ción pór el extinto PMf a· policía en la 
PGR. Hoy, radicado (exiliado) en USA, 
separado de lá PGR, mantiene vi:vo el 
caso del asesinato de Luis Donaldo 
Col~io Murrieta con sus recientes decla
raciones incriminatorias a lo que él llama 
lo& "poüticos-narcos". Señalamientos que 
van desde Emilio Gamboa Padrón, titular 
<:fé la SCT, hasta un embÍtjader pasando 

- wr el que fuera "ehsesar de los aseso
res" y el responsable de la · Seguridad · 
Nacional bajo el gobierno de ~atinas de 
Gortari: José María Córdoba Montoya. 

Además de piezas mayores como el 
-enca~ado de la seguridad personal de 
Colosto, general Diomiro García Reyes y 
de. elementos menores y de la llamadas, 
madrinas que conforman los mandos en 
la lucha contra el narcotráfico da datos 
sobre agentes del "cartel del golfo"· y de 
sus relaciones con los comandantes de la 
PGR. Indica también que termino sin 
poder lle:var a -cabo sus operaciones con-

, ~Jjtlos na~otraficantes ya que "tenia tocJo · 
en contra" y aunque contó con poder de 
mando poco podía hacer con una treint~na 
de agentes. Termino también asqueado 
ya que asegura que al interior de la PGR 
~y dos ríos-: "uno de mierda y otro de - -
dinero". 

·Este Búho justifica su paso por la PGR 
al declarar que "la lucha por la democra
cia pasa por la lucha. contra las drogas" y 
él stgue esa línea de conducta. En su carta 
de renuncia escribe su reconocimiento a 
Carlos Salinas y no "como el amigo" sino 
': oomO' el jefe de Estado que es" y 
agradece-la conf'tanza depositada en él. 
Toda una carta digna de. un opositor al 
régimen. . 

El caso es que El Búho sigue siendo El 
Búho y su renuncia a la PGR y sus 
posterioreS declaraciones incluyendo la 
que hizo oficialmente en tierras gringas 
ante autoridades nacionales sacó del si
lencio el caso del candidato priísta sacri
ficado en Lomas taurinas en lijuana. 

Uama.la atención que inmediatamente 
después del "casoCremi-Unión" que una 
serie de gentes que. esta o que gira alrede
dor de la éli te política de Los Pina$, ha ya 
tenido que,deslindarse ,públicamente de 
este escándalo y varias de ellas lo hagan 
también de los señalamientos del Búho. 
Es el caso del multicitado Gamboa Pa
drón, del embajador mexicano ante Es
paña, del gobernador de Sinaloa y hasta 
de un expresidente de México. Se confir
ma, en negativo, la relación entre políti
cos, capos, bancos y violencia. . 

CARTEL DE·CALI O 
DEMEDELLIN 

PaTa El Búho la muerte de Colosio se 
debió a un complot entre políticos del 
régimen y altos narcotraficantes.No deja 
de extrañar la insistencia de El Búho 
sobre 13 persona de Gamboa Padrón. El 
motivo no se aclara pero entre líneas se 
puede entresacar que Colosio no estaba 
dispuestoacederyqueibaagolpearduro 
al narcotráfico. La otra tesis es la que 

indica que desde ~1 interior det régime~ 
de partido de Estado ~(raguó el asesina
to de DonaldoColosio y quizá se recurrió 
a los narcos para que estas fueran los 
ejecutores. Nada en concreto. Los encar- · 
gados de investi~r dan vueltas y vueltas 
sobre el asunto sm llegara ninguna pam 
y en esto, en Almoyola de Juárez llaY un 
sujeto que por su boca podria salir el 
dragón de la muerte. Hay indicadores, 
que los narcos .nacionales (y la misma 
policía) decidieron trabajar 
preferencialmente co.n el Cartel de Calt 
Y a estos se declararon ajenos al caso 
Colosio aunque no descartaron que gru-

" " 
Precios de Granos Básicos 

Producto Precio/Ton 
Maíz (Blanco) 
Maíz (No Blanco) 
Frijol (Preferente) 
Trigo 
Soya 

Fuente: Procampo 

(N$) 
600 

500 

856 

1600 
600 

Precios de Estupefacientes 

Mariguana Cocaína 

Estado *Precio/To~ 

Guerrero 
Jalisco 
Tarna uli pas 
Chihuahua 
Sonora 
Baja Calif. 

100,000 
100,000 
320,000 
600,000 
900,000 
900,000 

*Precio en Dolares 
Fuente: PGR 

*Precio/Kg. 

14,000 
10,000 
10,000 
11,000 

Tomado: Informe especial "Guerrilla, ar-
mas y narcotráfico". FJ financiero. 7.Vll. 
1994 . . 

El21 de agosto fue solamente un descan
so de 56 horas para el régimen de partido 
de Estado. No más. La desconfianza con
tinúa, los eseándalos siguen estallando, el 
descontento ~pular se extiende, en tina 
palabra, la cnsis política no se soluciono. 
' Para Teresa Jardí Alonso, responsable 
de los Derechos Humanos de la 
Arquidiócesis de México, la relación en
tre policías y narcos es sumamente estre
cha y en una eótrévista con José Revéles 
(El Financiero, 15.IX.94) dice: "Javier 
Coello Trejo es el que crea la gran infra .: 
estructura que liga a los narcotraficantes 
con los CQmandantes (de la PGR). La 
autoridad decidió atacar a un Cártel Co
lombiano y aliarse a otro", Teresa Jardí 
sa~ de lo que habla. "Colaboró con 
Ignacio Morales Lechuga en las 
procuradurías del OF -y General de la 
República. Le renunció, pero luego vol
vió con Jorge Carpizo r fue dele~ada de 
la PGR en Chihuahua' . Fue criticada af 
incorporarse a esos trabajos y ella misma 
después renunció al ver la imposibilidad 

Pasa a la oágjnq 1 o 

fo Suárez, presidente del Espisopado y natu
ral de San Cristóbal de las Casas que defina si· 
está -a favor del "izquierdista" obispo R uiz. 

·La CEOIC independiente bloquea una carre
tera y exige liberar a dos campesinos. Crece 
la tensión al desaparecer los "cinturones de 

· paz" entre el Ejército Mexicano y el EZLN. El 
gobierno de México reacciona de manera 
airada ante la actitud del gobernador de 
California, Pete Wilson, al ordenar detener el ., 
flujo inmigratorio de mexieanos. La propues
ta de restringir servicios á mexicanos radica
dos. en California es calificada por el 

. vicecanciller Andrés Rozentál como "nefas- . 
ta, absurda y estúpida". La aoción "golpea _la 
buena vecindad con Estados Unidos", dice la 
SRE. 

Jueves 22-de septiembre 
En Ocosingo, el Ejércto M~xicano detiene al 
regidor priísta Agenor Cruz López cuando 
pretendía burlar el retén portando 8 1..1il 
cartichos útiles de calibre 22. El detenido dijo 
que serian para "uso personal" d~~ido a_ !a alta 
inseguridad que hay en la regton. Dtce ~1 

· procurador estatal que el regidor no está liga
do a grupos armados. No hay movimiento de 
tropas, asegura el alcalde de Ocosingo. Acuer
do entre CEOIC y gobierno para la solución 
de conflictos agrarios. De nuevo aparecen 
carteles de ataque al obispo Ruiz. Según el 
titular de 'la Defensa, Antonio Rivielo, "no 
hay ningún motivo de alarma" en Chi.apas. 
Podriail ser remoV.idos 510 elementos de la 
policía judicial en ese estado, anuncia el 
procurador de Justicia. En Morelos, secues
tran al banquero Ricardo Garcia Be mal. Otros 
dos empresarios plagiados y uno muerto en lo 
que va de la semana en Morelos. DQs muertos 
en el frustrado asalto a la casa de una acaudalada 
familia en Tecamachalco, estado de México. 

Viernes 23 de septiembre 
AcuSados de despojo y daños a predios, son 
consignados 41 campesinos del Soconusco y 
la Costa. Varios cientos de campesinos le- · 
vantan en Comitán bloqueos de carreteras y 
exigen la liberación de 200 presos. Desbloquea 

· el CEOIC accesos a fincas plataneras y ame
Jiazan con violencia si no hay soluciones a sus 
exigencias de tierras. El gobernador Lópe~ 
Moreno informó que será investigada la "le
sión a la dignidad" del obispo Samuel Ruiz. 
El Centro de Derechos Humanos Fray 
Bartolomé de las Casas, que preside el obis
po, expresó su.desconftanza. a la actitud que 
han mantenido el gobernador y el comisiona
do del gobierno federal. Clausura Ruiz Joma
da Internacional por la justicia y la dignidad, 
en la capital del país. 

Gonzalo Ruiz -Posada 
Viene de IÓ páginq 8 

que se reVisen actos y decisiones administrati'
vas, las cuales si son correctas, reafirmarán el 
prestigio de esta Administración. · 

Sin embargo hay cosas tan obvias como el 
nepotismo, que sólo los núopes no podrán ver. 
Lós errores cometidos en Tiacote el Bajo, el 
frustrado intento del mercado del barrio del 
Cerrito en la Plazuela Juana de Arco. FJ paso 
inferior vehicular en la confluencia de Av. 
Universidad y libramiento Bernardo Quintana, 
el denonúnado "Eurotónel", porque iba a co
municar.Alamos (Inglaterra) con Calesa (Fran
cia). El proyecto CESMU, cuya frustración me 
causa verdadera inquietud, drenaje profundo, 
incinerada-, etc. etc. Entonces, ¿qué significa' 
todo este dispendio de la hacienda municipal? 
¿quién es el responsable de tanto intento y 
error? · 

Confío que este caso permita un trabajo ini
cial para el Legislativo, espero que el ánimo sea 
de perfeccionamiento de las futuras administra
ciones municipales y el Sano ejercicio de las 
instancias legales. 

Muchas gracias por tu espacio. 

- Atentamente, 
ARQ. \JON7ALO RUIZ POSADA 

QUERETARQ, QRO. 
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De polític~~ ·_ 
Viene de la páginq 9 · • , , 

de los cambios desde adentro. 
- Jardí Alonso sigue hablando: 

"Operanabiertamentecomandan
tes como Alberto González 
Treviño, Guillermo González 
Calderoni (uno d~ los -mejores 
policías mexicanos actualmente 
prófugo acusado · de 
nareotra'Hcante), _los Elías 
Ramírez, toda esa gente; curiosa
mente todos pasan por Ciudad 
Juárez, uri punto clave para el 
tráfico de drogas. Y bueno, Mo-
rales Lechuga (actualmente em
bajador de México en Francia) 
hereda 1oda esa situación. Pero 
muchos vemos en la llegada a la 
PGR de Jorge Carrillo Olea (ge
neral, hoy gobernador de-Mora
les) un cambió radical de aquella 
situación. Yo lo llegue a escribir. 
Pero fue totalmente falso. Se ha
bía modificado la forma de ac
tuación porque ya no se daba la 
barbarie(?) en contra de la pobla
ción o por que efeetivamente ha-· 
bía ataque al narcotrafico, pero 
solamente contra uno de los dos 
Cárteles (al de Medellín, con fama 
entonces de ser más sanguinario, 
por lo que la autoridad decidió 
aliarse al "blando" de Cali". 

COMPRA DE PLAZAS Y EL 
REGREsO DE LOS DUROS 

Revéles le pregunta sobre la ven
ta de plazaSc por un millón de 
dólares y si se puede pagar esto. 
Ella, no en valde conoce ese 
mundo y contesta: "De un millón 
o más. Date cuenta ~agrega- que 
un comandante en una plaza como 
Ciudad Juárez puede ganar uó 
millón de dólares al mes. Claro 
que pueden pagar por la plaza. 
Los comandantes son 
inmensamente ricos". 
.. Para eSta defensora de los De-

. rechos Humanos el regreso de los 
viejos policías tiene el propósito 
de renacer la tenebrosa Brigada 
Blanca nada más .que ahora con 
otrá modalidad, ·ta de los escua
drones de la muerte. "Uno coor
dinado por Nassa-r, otro por Ac9.c;ta 
Chaparro y otro por Quiroz 
Hermosillo". Amen de los otros 
organizados con tipos como los 
Tanús, Corderos, Duxazos, 
Curieles, Treviños, los Sahagún 
Baca ... Narcotráfiro, policías vio
ladores de los derechos humanos, 
crisis del régim~n de pa.-tido de 
Estado, fraude electoral, régimen 
de Derecho casi inexistente, re
greso de los que tienen la memo
ria policiaca de la Seguridad Na
cional y de viejos torturadores a 
posiciones claves dentro de la 
Coordinadora de Seguridaé Na
cional, del Estado Mayor Presi
dencial y de la Procuraduría Ge
neral de la República. 

Se prepara el expediente de la · 
represión política. El movimien
to de resistencia contra el fraude 
y por la democracia tiene la tarea 
urgente de cerrar y desmantelar 

. los operativos que bajo la llama
da "seguridao nacional" se pre
paran pará sofocar la protesta ·. 
popular. No otro dos de octubre. 
No más desaparecidgs ni tortura
dos. No a la capucha ni al tiro en 
la nuca. No a la represión. 

"Hemos avanzado con hechos en 
atención de sus necesidades, pero 
sobre todo se ha confirmado que la 
mejor forma de cooperar con nues
tros semejantes es estar cerca de 
ellos y proporcionarles medios para 
organizarse y ~lver sus proble
mas''. 

De esta manera, dice la presidenta 
del Sistema Estatal DIF
Voluntariado, Yolanda Hemández 
de Burgos, "el respeto a la dignidad 
de la persona y la cooperación en la 
.vida comunitaria son los valores 
fundamentales que le dan sentido a 
las acciones que realizamos y hacen 
_trascegder sus efectos inmediatos 
hacia una ~:elación basada en el tia
bajo conjunto y no en la dádiva". 

Al presentar su tercer'infc'llte de 
actividades, este martes 20 en las 
instalaciones del Palacio Conin, en 
presencia de la presidenta del Patro
nato del Sistema Nacional para el 
Desarmllo Integral de la Familia y 
del Patronato Nacional de Promoto
res Voluntarios, Cecilia Oooeli de 
Salinas; Helnández de Burgos indi
ca que la familia ~mo núcleo bási
co de la sociedad "se enfrenta ya a 
una serie de retos que le imponen las 
nueVas condiciones económicas y -
sociales". · 

"En Querétaro somos conscien
tes de los tiemposy escenarios poi 
venir. El crecimiento demográfico 
superior a la media nacio~.al será 
uno de los. factores dela permanen-

. cia de rezagos y el crecimi~nto de 
demandas''. Por ello, advirte, ~·la 
situación económica exigir.i mayor 
productiviClad y calidad en el tram
jo, una mej orprep;!raci0u para obte
ner empleo y responsabilidad para 
mantenerlo, el desarrollo regional 
requirirá una distribución más equi-

. tativa de los recursos, la situación de 
apertura internacional y la tenden
cia a la pluralidad tendrán. que ser 
balanceados por el fortalecimiento 
de los valores propios y el respeto a 
otras maneras de pensar". 
Luego de reconocer que este pano

rama de retos y posibilidades nos 
obliga a redoblar los esfuerzós y "íl 
dar prioridad a nuestras acciones", 
la presidenta del Sistema Estatal 
DIF-Voluntariado, precisa que "los 
próximos ·añ<JS consolidaremos la 
infraestructura. de los servicios de 
asistencia social en todo el estado, 
reforzaremos los programas con ca
racterísticas de promoción y desa
rrollo especialmente los destinados 
a atender el medio rural con el fin de 
poder aliviar de una manera más 
permanente las carenci:lS de la po
blación marginada". Insistiremos -
enfatiza-, en -incrementar la partici
pación de la sociedad para que esta 

·Ea el Palacio de Coailll. 

La familia. ante el reto por las nuevas condiciones sociales 

Acciones y tra-baJo conjunto, . 
·no -dádivas-: Yolanda H~rnández 

labor sea una corresponsabilidad y 
. puedan -ampliarse los servicios y 
obras con el fin de llegar a un mayor 
número de comugidades". 

Asimismo al referitse a la asisten
cia socia~ Hernández de Burgos in
dica que esta es "una tarea que enri-

- quece nuestra condición humana. 
Es un proceso de aprendiA:iije mu
tuo, donde los que dan fortalecen su 
sensibilidad y capacidad de entrega' 
y los'que reciben reconocen su _dig
nidad y posibili@d de desarrolll'". 
Y agrega que "lo que nos apega a 
Querétaro es la bondad y sencillez 
de su gente, la vigencia-de los valo
res de la familia, su herencia cultu
ral que nos da identidad, pero sobre 
todo,-el ambiente de tranquilidad y 
paz que permite la convivencia ar
moniosa. Hagamos que las cúalida
des de esta hermosa tierra sean pa
trimonio y realidad para todos los 
que en ella vivimos, para que entre 
nosotros prevalezca el espíritu del 
Año Internacional de la Familia, 
que no es otro que la familia misma, 
de donde emanan los valores de la 
convivencia humana". 

Al hacer un reeuento sobre las 
ú~timas actividades real~adas, 
Hemández de Burgos menciona que 
"durantr. tres años quienes colabo
ramos en el Sistema Estatal DIF
Voluntariado hemos recorrido los 

· ~minos de nuestra tierra y dialoga~ 
do con las voces de su gente, acer
cándonos cada vez· más a las necesi
dades de aquellos que menos tienen, 
con respuestas concretas que 
atemperen la desigualdad social". 

En Querétaro, dice, "la obra de 
asistencia social tiene como misión 
fomentar el autodesarrollo personal 
y colectivo, la integración y el bien
estar de las familias y comunidades 
con más carencias en el estado. 

El trabajo realizado es fruto de la 
corresponsabilidad de los grupos 
sociales voluntarios, las 
instiutuciones privadas·y las depen
dencias gubernamentaleS. 

Conjuntamente nos hemos com
prometido con la población más 
pobre, fortaleciendo en forma prio
ritaria nuestras acciones en el cam-

-po por COIL'>iderar que es donde se 
ubican las zonas dé más escaso de
sarrollo y-cuyos habitantes están más 

. alejados de los beneficios del bien
estar social". 

Para finalizr menciona que duran
te este trienio "consideramos que 
han sido fundamentales tres aspec
tos para poder afrontada responsa
bilidad que nos .fue conferida. En 
primer lugar, .el apoyo decidido ·y 
oportuno del DIF y Voluntariado 
Nacionalo nos permitió reconstruir 
los centros DIF; reorientar los serví
cios del ahora Centro de Diagnósti-

co de Salud mental; tener n:oestrn 
Casa del Adolescente; inici:u la 
construcción .del Allx:rgpe del Me
nor Desproregido; implementar el 
programa de Desarrollo Integral de 
la Familía Rural; apoyar las 

- microindustrias; iniciar - el 
Voluntariado Cultural y ere·u el 
Centro de Capacitación para la 
Mujer Campesina". · 

El goberaador de Qaer.~taro y la espO\Sa Y olaaila Hl!ntáadez: a la mitad del 
del presldeate de la Repáblka. ' c:amlao. 

Actividad en la V Semana Nacional de Solidaridad 

N a da detendrá las ~xpec~ati':as 
de la sociedad: Enrique Burgos 
. Luego de indicar que en estos éasi a-lcanzando''. . 
seisañosdevigenciade!Pronasol, - Así en tanf9 que Rubén Muñoz 
"s.e ha lggradg algo que es funda- Rodríguez, vocal de control y vi-
mental, un esfuerzo de organiza- gilancia de la Escuela S~undaria 
ción social", el gobernador del '"Andres Balvanera" anunciara 
estadoEnriqtieBurgosGarcíaafir- que mas de diez mil personas .ca-
mó contundente que "nada deten- pacitadas se encargan en el estado 
drá a la sociedad, nada frenará sus para vigilar que las tareas enco-
expectativas ; ni en su más justo mendadas a los comitésdesolida-
reclamo ni en su más justo dere- ridad se lleven a cabo; María de la 

· chode construir entre todos·mejo- - Luz Obregón Molina; presidente 
res horizontes". · del Comité de Solidaridadde Has-

Minutos antes de tomarle la pro- pita! Digo precisó que "las accio- · 
testa a vocales de control y vigi- nesdePRONASOLhanllegadoa 
lancia de los comités de Solidari- todos los rincones del territ0rio: 
dad, reunidos en la Casa Ejidal de nacional en el medio rural, subur- · 
la colorua Adolfo López Mateas, bano y urbano buscando benefi-

- Burgos García dijo que la socie- ciar de manera preponderante a 
dad y el gobierno "no pueden ni los nucleos de población más 
deben perder de vista que aun desprotegidos económicamente y 
quedan muchísimas horas, dias más rezagados socialmente". 
de jornadas de trabajo intenso Dijo asimismo que-"vivimos ep . 
porque hay muchas necesidades una- época de cambios, mismos 
que cubrir". Y añadió que "cuan- que demanda ·insistentemente la 

• do somos capaces la sociedad y el sociedad, son cambios que ya ini-
gobi.emo, de conjuntar esfuerzos, ciaron su p-roceso y encon~traron 
de definir nuestro horizonte, de en el PRO NASO L el camino más 
entrelazar nuestros propóSitos, en- acertado pa.ra su realización y 
tonceslosretosporcomplejosque precisamene en los _espacios -so-
sean pueden irse superando". ciales que más lo requieren, pues 

Tras de que el secretario de este programa ha sido la estrategía _ 
Contraloria, Francisco Cevallos s.ocial que implementam el presi-
Urueta, le ·entregara un ejemplar dente de la República, Carlos S a-
de memoria sexenal del Pronasol tinas para mejorar las condiciones 
en Querétaro, en el marco de l de vida de muchos mexicanos". 
cuarto día de la Quinta Semana ·Sobre_ ello, finalme!}teel gober-
Nacional de Solidaridad, Burgos · · nador del estado hizg un llamado 
García mencionó que "es ocasión enreforzarunpropósito; "deapun-
por una parte de advertir contras- talar una idea, la idea de que el 
tes, lo que aun está pendiente, · esquema de Solidaridad ha rendí-
pero también es oportunidad de do frutos, que su fórmúla o esque-
advertir lo que con la participa- roa se traduce en organjza~ión 
ción de la sociedad de ha venido social". 

' · 
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Nerviosismo en el PRI;· confianza en el PAN ... 

·San Juan: el síndrome de _M~nterrey 

A Rosa Elena y Justo, 
por su primer bebé. 

Como era de esperarse, el municipio 
de San Juan del Río se encuentra 
nuevamente inmerso-en un -coflicto 
poselectoral cuyo descenlace defini
tivo es aún impredecible podas cir
cunstancias e intereses que se hallan 
enjue~o. Por ello, la expectación y la 
incertidumbre que prevalece en la 
sociedad sanj uanense y en particular 
en los actores políticos protagonistas 
de la diSputa por la presidencia mu
nicipal, se centra en la resolución que 
emitirá el Tribunal de Justicia Elec
toral del estado, la que según el pre
sidente de dicha. instancia 'jurisdic
cional, Miguel Angel Montes 
Galarza, se conocerá el prQximo día-
26 del mes en curso. Es muy prooo ble 
que eJ sentido en que se de dicho 
veredicto determinará las medidas o 
acciones que habráÓ de tomar cual
quiera de las partes involucradas. 
Hasta podría pensarse que los esce
narios posteriores a esa fecha ya los 
tengan previstos, tanto_ el Partido 
Acción Nacional como-el Revolu
cionario Institucional, según les be
neficie-o perjudique el resultado. 
El origeñ'dcl conflicto poselectoral 

puede t~ner como primera explica
ción, sin desvincularla estrictamente 
de los resultados electorales, por un 
lado en la excesiva confianza del 
PAN en retener en ~u poder el gobier
no municipal y pot el otro, el exage
rado optimismo del PRI que a toda 
costa buscó volver a gabernar San . 
Juan del Río. El PAN se fue con la 
finta de que la administraci9n muni
cipal encabezada por su gente de 
alguna manera le favorecería en la 
obtención dei-triunfo electoral, bajo 
el supuesto de que el gobierno panista 
habría resultado ser mejor que los 
enea bezados por los priistas. Lo cier
to, e independientemente de las prác
ticas políticas tradiciones del PRI 
para allegarse votos,la decisión-ciu
dadana de no votar de manera con
tundente por el PAN, para que -no se 
pusiera enentredicliosu triunfo, pudo 
significaruna respuesta o un recha
zo, como se le quiera ver, a la fonna 
enquehavenidogobernado.Aioque 
se suma los problemas internos del 
partidoquelollevarona una escisión 
importante y la inestable administra-
ción pública municipal, caracteriza
da por la continua remoción inexpli
ca·ble <;le funcionarios. Por tal moti
vo, hay elementos que pudieron ser 
determinantes para los adversos re

. soltados electorales obtenidos y no 
solamente a'las supuestas i~gulari-

Armando Cuenca Salgado 

da des que se dieron en la jornada elec
toral. Con relación al PRI, y si bien la 
campaña_ elect()ral empezó un poco 
floja y con cierto escepticismo respec
to a la obtención del triunfo, conforme 
fue transcurriendo el tiempo y con el 
apoyo principalmente de los.candida-

Jos priistas a la elección federal, las 
expectativas del candidato a la presi
dencia municipal se elevaron tanto que 
de antemano aseguraban que obten
drían el triunfo electoral. & induda
ble, que un factor que favoreció enor
memente al PRI fue la parcialidad de 
los medios de comunicación locales a 
favor de ese partido, ya que los raquí
ticos espacios abiertos a los demás 
partidos políticos sólo se hicieron para 
enfrentarlos entre ellos mismos. 

A grandes razgos y de manera muy 
general, bajo tales circunstancias se 
llegó ·a la elección del 21 de agosto 
pasado, en donde el candidato del PRI 
a la presidencia municipal, Dr. Víctor 
Arturo Rojas Zetina, obtuvo el triunfo 
en este municipio, venciendo con un · 
escaso mar~en de votQs a su más cerca
no contendiente, el contador'Francisco 
Layseca Coellarde PAN. Según datos 
oficiales, la votación para el primero 
de los mencionados fue de 31,001 su
fragios y p¡¡ra él segundo de 26,693, 
Qabiendo una diferencia de poco más 
de cuatro mil votos. 

Ante la derrota dél PAN en las urnas, 
éste partido ha optado de nueva cuenta 
por la vía jurídiea de impugnar una 
gran cantidad de casillas y en la 
movilización de sus simpatizantes, 
buscando que el fallo que emitan las 
autoridades eléctorales les sea favora
ble y resulten triunfadores de la elec
ción municipal. Recordemos que esta 
táctica la prácticaron en las elecciones 
de 1991 y1es resultó, y por ello vuelven 
a repetirla. La impugnación de cerca 
de cien casilla!> por supuestas irregula
ridades, que conforman cerca del 70% . 
del total, de 153 casillas instaladas en 
San Juan del Río, constituye una can
tidad muy considerable. En todo caso, 
porqué el PAN no pide la anulación de 
la elecciones municipales y que se 
convoque a m~evos comicios. Sin em
bargo, a la sombra de este conflicto 
poselectoral y a pesar de la utilización 
de las instancias legales, no es 
.descartable que_ la solución provenga 
de otra negociación política entre los 
altos mandos del PRI, el gobierno y el 
PAN. Como sucedió en las elecciones 
de 1991, en donde el triunfo panista 
quedó bajo la sospecha de la 
concertacesión. La solución que re
cientemente se le dió al caso de 
Monterrey, es un signo que deben tener 
muy preocupados a los priistas 

-
sanjuanenses, y en especial al presi-
dente electo, deberían entender que 
más alla de los intereses locales, están 
los intereses del grupo qué tomará el 

. poder nacional el primero· de diciem
bre, que está en busca de la legitimi-· 
dad no obtenida en las urnas. 

La espera del resultado del Tribunal 
de Justicia Electoral es cada vez más 
corta, y tanto el, PAN como el PRI ya 
estarán Pfeparando las medidas a to-

. mar en caso de resultarles adverso, de 
ser así el PAN recurriría y intensifica
ría las movilizaciones, podría tomar la 
presidencia e impedir que tome pose

,sión Rojas Ze6na o convocar a la 
resistencia civil. En el caso de que el 
PRI fuera el perdedor, habría algunos 
brotes de inconformidad y alegarían 
que de nuevo hubo negociación, po
dría hasta pensap;e en una posible 
ruptura al interior ~e ese partido. Sin 
embargo, y confonne a la experiencia 
pasada, la orden para los priistas loca
les sería de que acertaran el fallo 
jurisdiccional y cancelaran cualquier 
movilización o inconfonnidad, y a su 
candidato perdedor seguramente le 
ofrecerían un puesto· más o menos 
importante en la administración pú
blica federal o estatal. Por el contrario, 
si la inconformidad del PRI prospera, 
habría que esperarse hasta donde.lle
garían las palabras de Víctor Arturo 
Rojas Zetina, expresadas en el sentido 
de que defendería los votos de los 
priistas sanjuanenses cueste ló que 
cueste .y de no admitir. nunca jámas 

_ concertacesiones. 
En el ambiente político de San Juan 

del Río se percibe a un PAN más 
confiado en la obtención del triunfo, y 
en el PRI un creciente nerviosismo y 
una inquietud desbordante en sus sec
tores y grupos que le apoyaron. Final
mente, el que uno u otro alcance el 
triunfo, no tendrá una repercusión 
importante en los sectores sociales 
mayoritarios de la población, de he
cho es una disputa del poder entre las 
élites dominantes locales, tradiciona
les y poco innovadoras. 

Layseca o Concejo Municipal 

San Juan del ~ío, 
fin de semana· 
-~n suspenso ... 

Por Lina M. Salinas Flores 

Días antes de que el Tribunal de Justicia Electoral en 
el estado de Querétaro, detennine la situación de las 
impugnaciones que presentó el Partido de Acción 
Nacional en SanJ uan del Río, el candidato a la alcaldía 
Francisco Layseea Coellar, insiste: hubo fraude. 

"&tamos en la postura de que no vamos a bajar los 
brazos y que el triunfo es de Acción Nacional, y no hay 
por que a través de trampas dejar la presidencia que San 
Juan del Río quiere que siga siendo de Acción Nacio
nal". 
-Tranquilos, con calma, nosotros vamos bien. Aun

que por ahí andan algunos festejando. Nosotros vamos 
a esperar, tranquilame~te, el fallo del tribunal: . , 

En cuanto a que SI el PRI gana la pres1deoc1a 
municipal a pesar de que ya el candidato priista, Víctor 
Af!uro Rojas Zetina ·cuenta con la constancia de la 
mayoría de votos, se le interrogó sobre si San Juan del 
Río estaría a las puertas de la ingobernabilidad, como 
dijo el- senador electo, del PAN, Arturo Nava, el 
aspirante a la alcaldía sanjuanense insistió: "si el 
Tribunal de Justicia Electoral se equivocara y le diera 
el triunfo al PRI, difícilmente el PRI podrá gobernar 
aquí, eso es un hecho y también queda claro que San 
Juan del Río voto por Acción Nacional. 

"El pueblo no va a dejar que Víctor Rojas Zetina 
entre a la presidencia. No puede entrar alguien que no · 
ganó, es absurdo. 

"La ¡na'yoría la tenemos nosotrosy ya verás, el tribu~ 
nal dirá-que nosotros somos mayoría y encaso contra- · 
rio será el pueblo el qu~ tendrá que decirlo, y por eso 
de una vez te digo: Víctor no va a entrar a la presiden-. " -· c1a . 

En cuanto a que se repita la misma situación de hace 
tres años en que el PRI ya tenía la constancia de · 
~~yorí~y aún así el PAN se quedó con la presidencia, 
diJO: "tenemos las pruebas contundentes que entrega
mos y cualquier persona inteligente las entiende". · 

F1 proceso electoral de 1994 en todo el país, según el 
panista, "fue un proceso de burla a todo el pueblo de 
México. &tamos a punto de dar un paso adelante, 
viene una tremenda aplanadora que es el sistema, y 
puso quietos a todos a través de trampas y fr¡mdes como 
en el caso de San Juan del Río. Sin· estas trampas se 
hubiera ganado tranquilamente eón 10 ~il votos de 
diferencia. 

Por último, dijo que de llegar a la presidencia muni-
cipal, tomaría el consejo de SalvadorOlvera Pérez-y su 

·experiencia. "El ha tratado de implementar, pero todo 
debe de ir mejorando, haríamos más y mejor de todo, 
trabajaríamos con mucha disciplina y honestidad, creo 
que vamos a superar lo que hizo Salvador, no porq.1e 
seamos mejores sino porque es nuestro deber", conclu-

,. yó. -
Por otra parte, desde el jueves 22 tomó fuerza el 

rumor -esa forma tan certera de circular la infonna
ción- de que San Juan del Río continuaría bajo control 
del Partido Acción Nacional. Se manejó también la 
posibilidad de que se conformara un Concejo Munici
pal con participación de priístas y panistas. F1 PAN 
impugnó las elecciones en los municipios de Corregi
dora, El Marqués, Pedro Escobedo y SanJuandel Río. 
Hasta el cierre de esta edición no había confinnación 
de fa resolución final en San Juan. 
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Carro co,mpleto: la 
misión cQniplida del 

PRibunal 
AlfonsoJuárez 

-¡A-po-yo to-tal a es-te.pri-bu-nal! ¡A-
po-yo to-tal a es-te pri-bu-nal! _ 
-¡Quiubo, quiubo, compadre! ¿Apoco 

ya es panista? · 
-¿Por qué, compadriux? , 

--PUes, portas poJTas, oonsignas, vítores, 
aclamaciones y loas al TribunaldeJusticia 
Electoral. Y: a ve que hace unas semanas, el 
PAN haciendo uso de su capacidad de 
convocatoria (léase: acarreo), organizó una 
marcha de "sanjuanenses" para "apoyar
lo", y de paso, hacerle la barba para que la 
balanza se inclinara del ~ado blanqui-~ul. 
-¡Jiá-jiá-jiá! ¿Habrase visto tanta inge
~uidad? Las víctimas echándole porras a 
su verdugo. ¿De quién seóa tan genial 
ideota? · 
-Para Ripley, compadre, aunque usted 

no lo crea. Pero lo bueno es que ahora no 
huboconcertact;sión.Nuestrarepresenta
ción del quinto distrito se consagró como 
una diputación zapato. 
-¿Y eso qué es? 
-U na curuJ, priísta que entró con calza-

,. dor. 
..:._¿Ya vio, compadre, que tengo razón 

al echarle incienso al TJE? 
-Ahora caigo, compa. Veo que usted 

no está tan desinformado. Tiene toda mi 
anuencia y me adhiero incondicionalmen-
te a sus espontá.neas consignas. . 

-¡Claro, compadre! No podóa ser de 
otra manera, el Congreso será 
mayoritariamente tricolor, .gracias a los 
buenos oficios de nuestras instancias re
volucionarias e institucionales: 

-¡Entonces la seguiremos haciendo! 
El mayoriteo seguirá imponiéndose,_ a 
pesar del PAN, PRD y PT. 

-Y ya sabe, compa. Las propuestas 
opositoras; como de costumbre, se envia
rán a la congeladora. 
--Agüe/ita deBatman. Solamente le da

rán curso 11las iniciativas que lleguen de 
arrip~. ~ esas ni una coma modificada. 
Las proposiciones de la oposición se des
echar¡ín por inviables, incompatibles e 
indigeri bies. · 

-¡Bra,vo! ¡Así se habla!-Además el · 
electorado. v0tó mayoritariamente por · 
"más de .lo mjsn:to'~ • S~ confirmó que el 
pueblo está contento, conforme y muy a 
gusto con nuestro sistema político y buen 
gobierno. 

-Por eso hay que pugnar porque no 
rompan el PRI y el gobierno,Así estamos 
bien. Si el matrimonio ha durado 65 añe
jos, ¿por qué habría de terminar ahota, 
sólo por dizque mejorar nuestra imagen 
internacional? 

-¿Sólaménte por esto Jiltimo? 
-1Claro! ~Apoco creé que la separa-

ciónPRI-gobternovaenserio?No,compa. 
Será un divorcio "de maquillaje": se fir
mará el"acta que oficialmente rompa el 
vínculo, pero por debajo del agua seguirá 
el idilio. Por ello no habrá confrontación 
ni diferencias con los funcionários públi
cos ... sólo si son de oposición. 

-¡Ah, vaya! Hasta descansé, compa
dre. 

-Y volviendo a los resolutivos que 
confirman nuestros triunfos en todas las 
diputaciones locales, ¿cuál es su opinión, 
compadre? 
--Que hay que levantar un monumento 

• a la democracia. Carro completo: la mi
sión cumplida del PRibunal. 

-Ahora á dúo: ¡A-po-yo to-tal a es-te 
tri-bu-nal! ¡A-po-yo to-tal a es-te tri-bu
nal! 

... ~ ~ . , 
- En cuanto se desligue (lel Estado lo venceremos: Paula Solorzano 

No· debe el PlU olvidar que tiene en; 
su. contra. a -51 de cada 100 mexicanos 

Debido a que-en la edición pasada se publi~ 
incompleto el texto de esta entrevista, la 

incluímos muvamente. Disculpas. 

Pauta Solónano Martínez;ex candidata a 
la presidencia municipal de Tolimán, por 
el Partido de la Revolución Democráti~a, y 
que ocupará durante el trienio 1994-1997 
una regiduría en la alcaldía de ese lugar, 
reflexióna sobre su -participación política: 

-No me siento derrotada. Nosotros no 
perdimos nada, porque nadie de quienes 
integramos la planilla estábamos ni esta
mos atenidos a un sueldo en el gobierno. 
Más bien, el perdedor fue el PRI porque en 

· realidad ha estado perdiendo muchísima . 
gente. Y digo, como me dicen algunas 
compañeras, le dimos un buen susto al PRI. 

"Y aunque se aprovecharon de la i~o
rancia de la gente, en Tolimán seguiremos 

. trabajando, ganando votos concientes y no 
· los que compraron el cambio, como se hiZo 
en este elección. Quienes hicieron la com
pra de votos son en realidad más ignoran
tes, y tal vez ahorita no haya alguna justi
cia, perocreoq~ela historia los juzgará. En 
eso yo confío plenamente". 

A unas semanas del proceso electoral, 
Paula Solonano luce tranquila, confiada 
en que con trabajo, mayor organización, 

· unión de los partidos de oposición o una 
gran moviliudón en el país pueda final
mente caer el PRI y romperse el esquema 

"" 

Por Mary González Hernández 
les ni en la municipales. Fue muy buen 
fraude, supieron hacerla ~uy bién des.de 

los, echaron la casa porla ventana, cosa que a~jo ... todos sabemos en Tolimán a quién 
la gente debeóa ver. Deberían agradecer no' -han servido las autoridades tanto las electo-
a Pauta Solónano, sino a la oposición que rales como las municipales: · · 
gracias a la presión qpe ha habido, hubo ''Eso lo denunciamos á su tiempo y en 
tantas dádivas que .ahora sí se las llevaban lugardesercastigadas, las personas respon
hasta domicilio: dinero, despensas, rega- !>ables aparecit:ron· como funcionarios de 
los. Fueron filas de gentes indígenas para · casilla 0 fungieron como consejeros ciuda
entregar cheques de Procampo. i Imagína- danos.¿ Cómo va a ha berconfianza? ¿Dón- . 
te, cuándo han tenido en sus manos 300 ó d~ está la imparcialidad? . En el . consejo . 
400 mil pesos! Yo creo que nunca. municipal elec~oral estaba Gustavo Joel 

"Desgraciadamente ~a gente, indirecta- Bocanegra; en el distrital, HéctoiReséndiz 
mente, vendió el cambio que se pudo haber Carranza. y sus familias, todos. Toda una 
dado en estas elecciones. Pero a pesar de · familia: auxiliares, observadores ... un ne
eso nosotros vamos a seguir. trabajando, potismo, fue la misma gente que anduvo de 
seguimos ftrmes, como regidores que so- casa en casa pidiendo credenciales de elec- · 
mos estaremos al pendiente del dinero que tory diciendo a la gente que no votaran por 
es del pueblo. En caso de que nuestras elPRD,porque"habóaguerra".Lesdecían 
propuestas no se tomen en cuenta, lo de- que si votaban por el PRD el.'a como cam
nunciaremos, llegaremos hasta donde sea biar de religión. Supieron cómo llegarle al 
porque detrás de no~otros están los 941 sentimiento de la gente. Se aprovechan de 
votos de gente conciente Y que muchas de la ignorancia de la gente, pero creo que los 
ellas nos han expresa(Jo que no nos si:¡n- que hicieron esto fueron más igporantew, 
mossolos,queellosnosseguiránhasta allá porque tal vez ahorita no haya justicia, pero 
En ese sentido es la ganancia. . la historia los juzgará. . 

"Ahora, no sé como el candidato elec o, . Sobre la próxima administración, que 
entre oomillas, le vaya a hacer con ta,ntas . encabezará el priísta Aristeo González 
promesas, con tantos apadrina~entoS que Dondiego, Paula Solórzano comenta: "No 
tuvo desde el momento de su i~mición, sé con qué cara vaya a salir este señor. No 
porque fue un candidato impues pot: el sé como gobérnará; se echó muchos oom
PRI. No sé como le hará para s · fácer a promisos y creo que el presupuesto a~rias 
toda la gente que lo rodea, q ya todos va a ser para darles a sus padrinos. Le va a 

¡¡A-po-yo to-tal a e~-te PRI -bu-n 
ser muy dificil gobernar porque tendrá que ·· 
compartir los dineros. Es más: · creo que 
entre ellos -incluso hay ex presidentes- ya . 
ha habido fracturas por las cuotas <Je podei. 
¡Cómó la gente se está quejando y sigue con 

del partido d~ Estado. · 
-Me siento contenta --dice a este serna-

. nario-. En lo personal, y como parte de un 
comité municipal del PRD; eremos que 
tuvimos avances, tuvimos 941 votos 
~;X>ncientes, de gente a la cual nosotros no 
les dimos nada, no compramos su voto.,... 
Ellos votaron pensanda en el cambio. Ese 
es el lado bueno del asunto: ganamos dos 
regiduóas: una la ocuparé yo y la otra 
Javier AguiJu. 

Por otro lado, dice la profe8ora, fundado
ra del PRD en este municipio del 
semidesierto q ueretano, "lo decepcionante 
e5 que desgraciadamente ganaron los rega-

conocenqos porque estamos en un pueblo 
chico y conocemos la clase de gente que lo 
todea, que solamente persigue intereses 
personales y que creen que van a llegar al 
ayuntamiento a llenarse las bolsas de dine
ro ... ¿Cómo va a quedar la gente? ¿Decep
cionada? Y o no sé si la gente r.esistirá otra 
decepción. . 

El fraude, segúri la' ex candidata! se fra
guó desde un principio estuvo el fraude. No 
hay equidad en los gastos. Para uno no hay 
proteccióJt de nada. Puedes incluso com
probar las cosas y sim.plemente no te hacen 
caso o te dan largas. No hay una confianza 
en nuéstras autoridades, ni en las electora-

lo mismo!" - · 
-¿CUál es el sabor que le dejó las elec

ciones? 
-Me siento fan contenta y tan satisfecha 

que sigo en Tolimán. El día 22 reanudé mjs 
labores como siempre. Ante nadie, ni ante 
el presidente de la Repúb~ica, tendré que 
bajar la cabeza. Mesieñto orgullosa porque 
fuí la primera mujer-que tuvo el valor y lo 
sigo teniendo _de llamar las rosas por su 
nombre. Me ~iento contenta que mucha 
gente me para y me felicita. "Maestra, no 
ganamos pero seguimos adelante, y .qué 
buen susto le metimos al PRI". 

"Seguiremos trabajando por la .democra
cia, la lucha no termina aquí. Esta lUcha está 
en todos lados, en tu trabajo, en tu casa, ~n 
tu vida cotidiana. Y o no me siento mal. 
Seguiré en Tolimán trabajandó para mi 
partido y al entrar al eabildo trabajar por la 

. comunidad. Eso sí, vigilar muY- · bi~n la 
cuestión del dinero del pueblo". 

Sin embargo, reconoce: _ 
·-Me da tristeza de ver que la gepte 

vendió el cam~io por una simple gorra, por 
50 pesos, por una bolsa para mandado. Y es 
triste porque nos lo cobrarán al doble, por- · 
que eso no fue tm regalo, eso nos lo van a 
cargar subiendo todo de precio y lo van a 

,sufrir no Sólo quienes recibieron dádivas, 
síno el pueblo entero. 

-¿Qué hará -para reparar el.agravio? 
--Vamos a seguir unidos_, . 

organizandonos, apoyados· por el comité 
estatal del PRD. Ojalá que en las próximas 
acciones que haya no nos dejen solo~. Yo 
seguiré por convicción, Siento que para 
ésto uno nació. Aquí seguiremos, picándóle 
las costillas al gobierno. - . · 

-¿En Toliman ya ~e da por. hecho la 

~?áginal3 
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Don Félix Aguilar tiene alguna§ va- ·~ Don Félix AguiJar. el músico de Puerto Ronco Mi cuartilla a espadas - quitas-que pastan penosaJOenteen los 
derredores seJOidesértioos -de San 
Pablo, ToliJOán; más precisamente 
en Puerto Ronco, un cerro poblado de 
vizñagas, pitayas, huizaches, _· 
garambullos, .conejos y una que otra 
VI'bora de afilada lengua bífida y 
crótalo maraq uero. El ojo de agua que 
había en Puerto Ronco y que brillaba 
indistintamente con el sol o con la 
luna, mu_rióhace mqchosaños. Ahora 
Don· Félix tiene que arriar a las 
vaquillas a abrevara una pila de agua 
en San Pablo. 

El n-uevo rumbo Chiapas: la prueba 
de fuego 

{)oq Félix es una .persona importan
te en su comunidad, la fama de músi
co es conocida por toda la regióñ de 
ToJimán. Tradiciónalmente ha parti
cipad? como violinjsta de la ~uinta 
cuadrilla de danza -de San Mtguel. 
Una de las razones por la que es 
contratado por dicha danza es el cum
plimiento del compromiso que se 
hecha a cuestas. Son tres meses de 
ensayos de la cuadrilla operteneciente -
al barrio de La Loma de la cabecera 
municipal. Nunca falta a su deber. A 
diferencia de otros músicos Don Félix 
no es aficionado al licor, por eso la . 

'danza lo prefiere, aunque tengan que 
pagarle, alrededor de nueve mil nue
vos pesos. La fiesta da inicio los 
últimos días de junip para finalizar el 
día de la fiesta más grande de la 
región, el 29 de septiembre, en la 
comunidad indígena de San Miguel 
(San Miguelito para sus habitantes) 
Tolimán. 

Don Félix también tiene un trom
bón viejo, como recién salido de un 
·has pi tal. HilGs y tela-adhesiva sostie- . 
neo unidos los duetos por donde cir
cula el aliento a través de la entrañas 
del instrumento para emerger a la 
superficie de las fiestas indígenas, 
convertido en notas musicales que 

-alegran (J entristecén el ánimo y las 
ánimas. 

El trombón lleva grabadas sobre su 
. traquetea do y dorado cuerpo palabras · 
extranjeras.qye e:videncian su origen: 
ANCORA GRAND PRIX.PARIS, 
Este instrumento es parte de un deseo 
colectivo de San Pablo: formar una 
banda de músiqa de vien!o propia. Es 

N o debe eí PRI 
Viene de la página 12 

derrota o se tomaría una actitud más 
eneigica ante la próxima toma de 
posesión del alcalde? 

:_Eso lo determinará la gente que 
nos apoya, yo no actúo sola. Lo que 
me parece más eonveniente es espe
ra.r. Aunque, en lo personal, yo he 
pensado en no ir a la toma de posesión 
para protestar por la forma sucia en 
que fue electo. En mi posición de 
regidora procedente de un partido de 
oposición no tendría- por qué ir a 
legitimar algo que no lo es. -
. -¿Como califica sil experiencia 
como candidata? · 

-Buena. Tuve la oportunidad de 
un acercamiento mayor, real, a fon
do,conlascomunidades:Creoquemi 
partido ha crecido y seguiremos cre
ciendo. En 1991 tuvimos 286votos y 
ganamos una-regiduría y ahora nos 
fueron-reconocidos 941 votos y nos 
correspondieron dos regidurías. 

-¿Persisten las fractl!ras al inte
, rior del PRD? · 

-A niveles.tatal se han limado un 
poco y en estos días de elecciones 
como que nos alvidamos un poco de 

'4gustÍIÍ F;scobar Ledesma 

hermano de gracias y desgracias de 
Gtros nueve instrumentos que un gru
po de personas encabezadas por 
Elpidio López compraron a la 
desfalleciente banda de El Blanco en 

· el año de 1985. En esta feclia los 
aprendices de músicas iniciaron sus 
eÍlsayos en forma lírica, es decir, de 
oreja. . 1 

-En 1985 habíá elecciones para go
bernador del estado. El candidato del 
partido en el poder in.vitó a la inci
pieñte banda de música para que par

. ticiparaeñ los mítines que reali~ará el 
candidato en ésta región indígena y 
semidesértica. El candidato a cam-
bio, prometió (reza la conseja popu
lar que prometer no empobrece) a la 
banda, dotarlos de nuevos instrumen
tos además de un maestro que les 
daría solfeo. La banda se animó y se 
enroló en la gira con el futuro gober
nador del estado. 

La campaña terminó, el candidato 
fué ungido gobernador, pasaron seis 
años, llégó otro candidato y ló único 
que le quedó a la banda de San Pablo 
fué el lema de campaña del antigüo 
candidato: "EL NUEVO RUMBO". 
Con este nombre es conocida popu
larmente desde entonces. 

ÚejaíÍdo atras las campañas y las 
promesas (hermanas siamesas), dire
mos que Don Félix también es violi
nista del grupo de danza apache Los 
Halcones de San Pablo. Estos 
danzantes además de Los Cheyenes, 
participan en la fiesta principal de la 
comunidad cada 1 º-de enero, en ho
nor del Divino Salvador." En ésta fe
cha el atrio de la iglesia, despoblado 
el resto del año,.se convierte en un 

· hervidero de da'nzantes, ·músicos, ni
ños, p_en:os, borrachos, diablos, 
calacas. También hay quién vende 
gorditas, enchiladas, cervezas, glo
bos. De todo hay. Un hombre lleva 
consigo una planta con rai<;es que 
semejan extremidades inferiores fe-

los dimes -Y diretes. Tenemos que 
dejar a un lado los problemas perso
nales y dedicamos a trabajar-más por 
el partido. Aunque ésto lo justifico 
porque el nuestro es un partido a bier
to y es lógico que se den aiscrepan
cias o fracturas. En el PRI, ya -lo 
sabemos, son todos una bola debo
rregos, como dice Gloria Trevi, brin
can brincan los bo"egos y siguen 

. brincando ahí, y pobres de ellos por-
que yo sé que a lo mejor hay priístas 
buenos que no están de acuerdo. 
-"Ahí está Cuauhtémoé,-que se s·alió 

porque llegó el momento que ya no 
pudo soportar. Para él y Porfirio 
Muñoz Ledo, mis respetos, porque a 
la altura que andaban en la política 
del PRI y tuvieron el valor suficiente 
para decir: ¡hasta aquí las cosas y nos 
salimos .. .!, cosa que muchos priístas 
inconformes no hacen por falta de 
pantalones. Yo sé que muchos de 
ellos quieren un cambio pero ahí si
gu~n, aprimidos, alineadós. 

-¿Qué tiene que hacer un partido 
para ganarle al PRI? ¿O de plano es 
invencible? 
-El PRI no es invencible, lo que-se 

tiene que hacer para poderle ganar al 
P~ es desligar el partido del Estado. 

' -
meninas, no falta un turista que pre-
gunte por el nomf?re del tubérculo, el 
hombre no sabe nada: una señora se lá . 
encargó en lo que regresa de un·-man
dado. 

La música, los cohetes, la algarabía 
· de la gente y los ladridos opacos de los 
perros reVueltos con los chillidos de 
los niños transforman la pobreza de 
esta comunidad otomí en riqueza es
piritual que conserva la esperanza de 
una vida mejor en la tierra, antes que 
en el cielo. · 

AlexandroMartínezCamberos 

Satisfact9rio ha sido el último Consejo Nacional del 
PRD, enc~ntoaf tema de mi anterior Cuartilla: rechazó 
la· "línea dura", se abrió a buscar nuevas convergencias 
para toda su actividad democrl!_tica, y exigiendo la 
limpia a fondo ae las elecciones, antes de reconocer la 
legalidad y legitimidad de los "triunfadores" del PRI. 
Pero hoy nos preguntamos:¿ Chiapas es wta olla que se 
cuece aparte? ..__. 

Don Félix es uno de los J?OCOS hom
bres que, sin salir de la comunidad, ha 
logrado evadir la pobreza que empon
zoña la vida de San Pablo. De aquí 
medio mundo sale a trabajar a distm
tas ciudades del país y del extranjero. 
Regresan para participar en las fiestas . ' 
comunitarias. La otra mitad se queda: 
niños, mujeres ancianos; los muertos, 
las fiestas, los hogares y la tierra que 
sólo produce cardos y espinas. 

Está por demás mencionar que por 
estos rumbos no vive ninguno de los 
24 consagrados, enlistados por la re
vista Forbes, entre los más ricos del 
mundo. Lo que sí encontramos son 
fiestas y fiesteros que en el transcurso 
del año se convierten en amigos, com
padres, consuegros, _cuñados, padri
nos y que se embriagan y se 
desembriagan que se pelean y se 
despelean, que velan y se desvelan 
teniendo música presente todo el ti e m
po. 

El día 15 el EZLN lanzó una denuncia señalando 9 
hechos ominosos; entre ellos, que "Las fuerzas armadas 
del mal gobierno acumulan ya 1 O divisiones (más de 50 
mil hombres) én el cerco ... han iniciado patrullajes fuera 
de sus posiciones, adentrándose en temtorio zapatista 
(para) provocar á nuestras tropas, intimidar a la pobla
ción civil y forzar una ruptura del cese-al fuego ... La 
avfación federal ha reanudado vuelos rasantes sobre los 
poblados ... Y hace un llamado al Ejército para que se 
conduzca con honor, respetando a la población civil (a 
la cual se pone ep "alerta roja". 

Además, se sabe -que militares están entrenando y 
dando armas a finqueros y sus guardias reforzadas; y si 
todo esto lo niega la SeDeN a, condiciona el ataque a los 
zapatistas sólo a "una provocación" (ni siquiera-a una 
real agresión -LaJornáda, No. 3602), ¡con lo fácil que 
hemos visto se arma un "atentado" contra militares en el 
campo! 

Hace dos años se reunieron 48 mú
sicos de bandas tle viento, el día de 
Santa Cecilia, patrona de los músicos. 
Llegaron dos o tres músicos ¡)ertene
cientes a diferentes bandas de pobla
dos circunvecinos: Urecho, El Blan
co, La D, La Lira, Tequisquiapa_n, 
Colón, San Francisco Hidalgo, El 
Ahorcado y El Tejocoteentreotras. Se_ 
formó -según recuerda Don Félix- una 
rueda grandota de puros músicos. La 
gente quedó gratamente sorprendida. 

Yo quisiera ver a los priístas sin dine
ro, así como nosotros anduvimos, a 
ver si cantaban igual las rancheras 
como las han cantado. Pe·ro, claro, 
tienen todo el a poyo de papá gobier
no, les dan todo, el dinero a manos 
llenas. O más simple: que nos dieran 
los mismos recursos a todos y ahí sí 
nos veríamos las caras, a ver si es lo 

-mismo. No hay que olvidar que el PRI 
y su candida tG a la presidencia de la 
República tuvieron 49 por ciento de la 
votaeión a favor, pero también tuvie
ron 51 en contra. 

TESIS 
Revistas, folletos, 
trabajos escolares 

J.Heriherto SánchezParra 

Miguel de Cervantes 
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Por otra parte; los salinistas están envalentonados con 
sus "triunfos" (validados por el exterior) y, dice el 
EZLN, ."el señor Salinas engaña a la opinión p4blica 
nacional e internacional" con su afán de paz y_ diálogo, 
en tanto impone a su gobernador en Chiapas, prosiguen 
desalojos violentos, agresiones y muerte a perredistas, 
etc., y por tanto, el pueblo está en ascuas. Sin ser 
pesimistas, concluimos que Chiapas es la piedra de 
toque de la línea del PRD; y, aún más, puede ser la 
prueba de fuego del sexenio, para todos, en toda la 
República. 

SARH construirá un Centro 
de Decomiso en ~1 Cimatário 

Con l.a finalidad de capacitar a los supervisores técnicos , fue 
inaguratlo el curso de Manejo, Identificación y Procedi
mientos Administrativos para inspección y vigilancia de 
fauna silvestre y exótica para conocer la normatividad legal . 
y actualizada. 

El curso fue inagurado por el delegado estatal de la 
Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráuliq>s, Juan 
S a lazar Tedaldi, quien exhortó a los supervisores técnicos 
para que hagan las recomendaciones pertinen~s para la 
posesión de las aves silvestres, mamíferos o réptiles y así 
regularizar la posesión de los animales de particulares o para 
fines comerciales. 
Juan SalazarTedaldi, anunció la construcción de unCen

trodeDecomiso, con una inversiónde67 mil nuevos pesos, 
por.lo que se concentrarán a los animales que se decomisen 
a particulares o personal que se dedica a la comercialización 
sin el permiso legal para realizar esta actividad. Asimismo, 
dijo que los animales que se encuentren en este Centro, 
contarán con atención profesional de médicos veterinarios 
capacitados para atender cualquier evenJualidad que se 
presente.- . 

El Delegado estatal señaló que este centro estará ubicado 
en el parque, El Cimatario y contará con un área para los 
espectes de reptiles, mamíferos y aves. 
Por su parte, el asesorjurídicode la Subsecretaría Forestal, 

Pedro Es camilla Soto expuso que para actualizar en materia 
~urídica, las normas de la fauna nacional, existe un 
preproyecto deLe y de prtección, Conservación, Fomento y 
Aprovechamiento de la Fauna Silvestre,para la cual, la 
Subsecretaría Forestal se ha coordinado con la SEDESOL, 
el Institutp Nacional de ecología y la Comisión Nacional 
para la Biodiversidad. ' 
En este curso, participan las institucioness inYolucradas en 

la preservación y coordinación de actividades como son la 
Sedéseol, Procuraduría Federal de 'Protección al medio 
Ambiente (Profepa), la Procuraduría General de la Repúbli
ca (PGR), está última con el objetivo de establecer los 
Jin~amientos en,caso de inc"Qrriren un delito federaL 

-- e-o 
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.San Bart9lo Aguacaliente~ 
lugar est~atégico para la 

creación .del Centro de 
·'' EstUdios Tecnológicos 

. El prof~or Eleazar Ramirez Banda, supetvisor del sector 
4 del subsistema de Telesecundarias Apaseos de la Secre
taría de Educaeión, Cultural y Recreación GuftiU\iwlto, 

·' expresó su finn~ apoyo a la solicitud para que se funde un 
centro de estudios de nivel medio superior en San Bartolo 

. Aguacaliente, Gto. · -
Entre sus opiniones expresó con firmeza: "comó super

visor de la 1'elesecundarias, en 'la cual se encuentra la 
co~unídad de San Bartolo, cónsidero que San Bartolo es 
el punto estratégico para asentar un Bachillerato Tecnoló
gico, porque es el puente crucero de varias comunidades." 

Y con mucho agrado facilitó la estadística de egres~dos 
err telesecundarias locales, desde los ciclos 1992, 1993 y 
1994. Probablemente, dijo, crecerá más la población estu
diantil en los .ciclos venideros. 

Por último añadió: "Brindo mi coo~ración para tal 
proyecto de San Bartolo Aguacaliente. · 

Informó que la comunidad de San Antonio Calichal 
pretende solicitar una preparatoria, "pero yo digo que no 
es correcto~ porque la comunidad es pequeña y no llena los 
requisitos", a dife..rencia de San Bartolo. (Reynaldo y 
Lucio Hernández Hemández) 

Templo de San 
.Francisco · 

José María Sanchez Lozada 

En esta colaboración de un servidor, apareCemos tres José 
·María, Comenzamos con José María Arteaga. 

Nació en el D. F. el7 de agosto de 1827, se desarrolló en 
Aguascalientes y por lo revuelto del país vino a dar a ' 
Querétaro donde por magia de la política fue gobérnador 
por cuatro periódos, de 1'857 a 1863. En uno de esos 
periódos y amparado por las leyes de Reforma destruyó el 
Convento de Santa Clara, que abarcaba lo que hoy es el 
jardín Guerrero, donde esta ~1 cine Alameda, el callejón 
Matall\o~sy otros terrenos más. - -
ASan.Aotonio lo mutiló, donde está el jardín de la estatua 

de la Corregidora. . . 
Y por fín a ·San Francisco le destruyó lo que hoy es el 

jardín Zeneá, ell ugar donde esta ha el Gran Hotel, ahí había 
tres templos peq.ueños:Túeto, Tercera Orden y Cordón-y · 
Socorro; que formaron ·a fínes del siglo pasado la Plaza de 
los Escombros. El despojo incluyó hasta lo que hoy es la 
Plaza de la Constitución. Del lado del templo-le quitó hasta 
la calle 1ndependencia, pero áquí intetviene otro. 

José Mana Truchuelo, que quiso·, por lo ·que aho~ se 
llama vialidad, abrir una calle de V ergara a Corregidora y 
como lo pensó lo hizó, quitándole al Templo el crucero de 
la derecha, comunicando así de Ver.gara a Corregidora. 

Y o pasé. muchas veces por ese lugar que como no tenía 
alumbrado público, servía para ··que mucha gente hiciera 
sus necesidades. 
·Yendo de oriente a poniente veía yo la puerta al patio con 
la fuente que ahora plrtenece,al Museo toda tiznada, pues 
todo lo que es h~y el Museo, era alquilado como vecindad 
de infíma categoría: · · . 

El Templo, faltando d apoyo de su pared·sur, comenzó 
a abrirse, la bóveda;-en su centro mostraba una grieta, 
calculo romo de 5 centímetros. Quisieron remediar la 

. situación poniendo unas barras de pared a ·pared· que . 
iodavía están.. _ . 

Se decretó la reconstrucción de lo tirado por Truchuelo, 
la gente todos los dias acarreaba materiales; en febrero.de 
1939 se terminó la obra. · 

Existe el testimonio efi el cru~ro ·derecho -del Templo 
donde se venera la Virgen de Guadalupe; del lado izquierdo 
del altar en la pared en la parte baja dice: reconstruí do y en 
el derooho la fecha. No parecequeeste altar. sea recoristruído, 
pués el .que no lo sabe le cuesta trabajo creerlo. · · 

El tercer José-Mana soy yo, que se lo he relatado. 

26 . de septiembre de 1994 

.. ¿Por cuánto tiempo más seguirá cobrando vidas humáÜas .la libertad? . 

DOn Pantaleóit Hernández o la historia de cuando 
pa.só p9r San Ba-rtolo la revolució_. de 1910 

Por Reynaldo H ernández Hernández 
¿Se ha preguntado-U&ted si alguna· 
vez puede ser héroe ánónimo? 

"Observar el pasado es valorizar 
el presente. Mucho más, si se trata 
de conseguir-el derecho de la liber
tad humana. Ver como aquellos 
primeros hombres valientes, que 
lucháron hasta morir para poder 
conseguir la libertad que hoy vivi
mos''. 

Esto fue lo que expresó en vida 
el señor Celedonio Hemández de 
Jesús. Hombre que sufrió la temi
ble orfandad de su tierna infancia 
como comecuencia del asesinto 
d~ su padre, quien se llamó 
Pantaleón Hemández de Santia
go. 
Hecho que sucedió el31 de agos

tode 1916, cuando contaba con33 
años de edad. Y proseguía la causa 
de "Tierra y Libertad", dejando 
viuda a la señora Juana de Jesús 
Olvera, con sus 5 hijos que lleva
ron los nombres de: Mnía 
Apolinar, Lázaro, Celedonio, 
Eulalia y Leonardo Hernández de 
Jesús, quien es testimonio vivien
te. · 

Celedonio Hemández de Jesús 
nace el 3 de marzo de 1906. Y 
crece en el primertrabajodearrie
ros a ladb de un tío,. que después 
cuando adolescente vuelve de nue
vo con su mamá Jua~ y herma-
nós. . 

Ve morir muy jóvenes a dos de 
sus hermanos mayores· a conse-
cuencia de enfermedad. Él queda como hermano mayor 
y llega a plena juventud casándose con la joven Maria 
Dolores Hemández García, con quien procreó 7 hijos, que 
entre ellos se cuentan 5 hombres y 2 mujeres. 

· El señor Hemández, cada vez que se ofrecía plática 
sobre el tema de la tierra, se le desmayaba la voz como 
sintiendo un nudo en la garganta, sólo de recordar cómo 

·.pereció su padre al prótesta.r con otros vecinos en contra 
del hacendado por la explotación de los pobres. 

- M;otivo por el cual él practicó varios oficios como: 
albañil, canterero, constructor de arados en madera y 
afecto de buena lectura. También acostumbró la agricul
tura en sus propios InJertos, cosa que heredó íl sus hijos. 

Pantaleón Hemández de Santiago, antes de ser asesina
do, fue forzado para ingresar de soldado como muchos 
otros vecinos en el tiempo de la reyolución de 1910. El 
encomendero para enviar los saldados forzados fue el 
señor Antonio 'Sánchez quien tenía cargo de autoridad en 
San Bartolo, mas era compliée del hacendado. 

Para eso ningún prójimo podía portarse mal con su 
compañera, ni provocar riñas entre vecinos, menos suble
varse a las autoridades. Porque enseguida eran delatados 

-por medio de un espía que pagaba el señor Antonio 
Sánchez, que por mal nombre des¡xlCtivo le <;looian Chente 

. la Burra. Y era fiel seguidpr de las ideas "porfiristas". 
La casa en donde vivió el señor Antonio Sánchez está 

deterioracla y se localiza frente al jardín "Hidalgo", como 
propiedad Qe, la señora Juana -viuda .del señor Bruno 
Roque. Allí se puedeabservar todavía un local que sirvió 
de coinércio y cuenta cop 2 entradas. También se puede 
ver uri tr,ozo de viga qwué está .clavado en una pared 
lateral, y 9ueda como !estigo mudo del tiempo que sityió 
para medrr a. los reos tndefe9.5os que reclamaba las filas 
de Victoriano Huerta. . 
Hoy, todavía Se consigue,n alguna.s personas que rectier" 

dan-las eKpresiones ladinasque usaba al decir el arbitrarip · 
Antonío Sánchez, cuando se dirigía a·medir sus inocentes 
víctimas diciende: "No te preocupes hijito. No das la 
medida. Pero con el taconcito de la bota, vas a dar·la . 
medida". 
El señor Sanchez no perdonó ni a.su concuño, Pantaleón 

Hemández, quien también· tuvo 
que pasarlo .por la medidá.- -

Y dicha medida tiene altura del 
p!so hacia arriba al puntal, aproxi
madamente de 1.70 metros . 

. Despues de aplicar la medida., 
eran alojados en la cárcel local, . 
lugar que está ~n cómpleto aban
dono, hasta sufrir adjudicación por 
un vecino. • . 
Al día siguiente..eran remitidos a 

la estación de ·Mariscala, Gto.; 
para después ser transportados a · 
bordo del tren, que los llevarla con 
destino a León, Gto. 

Salvo en algunos casos que fue
ron i:escatados ciertos vecinos por 
sus familiares, que pagaron mul
tas económicas: Y eso sucedió 
conlosseñoresMagdalenoGarcía, 
Fabian León y J. Guadalupe 
Góméz ,entre otros .. : que fueron 
devueltos de Silao, Gto. 

Como explicó el señor: 
Celedonio Hemández de Jesús, 
ésto sucedió con.su padre el señor 
Pantaleón Hemández de Santia
go: "Desp'ues de pa-sar un tiempo, 
a mi padre l<; dimos por pedido. Y 
ún día menos wnsado volvió a su 
pueblo, vu~lve a ver a su familia 
contándoles que había llegado 
hastá el estado eje Veracruz; Igua
la, Oro.,- y parte del estado de 
Morelos·. En donde vió cómo Za
pata iniciaba el reparto de lá tie-
rra". ' 

. Para eso otro destino le esperaba · 
en su pueblo cuando fue:nombraoo delegado municipal 
de San BartoloJ en compañía de los señores Romualdo 
López y Eleuterio Cri.Jz, con quienes quizo prosegui-r la 
idea de luchar por la restitución d~ la tierra. Organizó. 
alguna gente inquieta, tratando de aprovecharla estancia 
del destacamento carrancista, que invadía la hacienda 
San A:ótonio. 

Pero el hacendado no dejó de echar respingos al 
sentirse dolidoporel despojo oe la hacienda. Mucho más 
ahora con los subversivos "puebleros" que peleaban el 
derecho de la tierra. 

No perezoso, al rico le da por contratar a.saltantes 
asesinos y· poder matar a los líderes puebleros· que son 
buscados en .sus propios domicilios a plena luz del día. 

Primero fue localizado Pantaleón H~mández:, quien 
termina asesinado al encontrarse-solo en sus domicilio de 
la calle de Gua~htlupe Victoriª # 10, que aún existe. 

Los asesinos robaron sus herramien?s de trabajo, 
quemaron a fuego su casa, desaparecieron documentos 
valor de p~eblo. Enseguida· los asesinos corren a litcycar 
.a Romualdo Ló~z conio segUndo delegado y es asesina~ 
.do en el-momento que húye. Los as-esinos desaparecen. 
· ¡Una paYoJQsa alarma sufre la gente! Mucho más 
cuando ven a ·una mujer humilde que levantando sus 
enahuas y desesperilda va corriendo por el ~mino real 
que conduce ¡r la hacienda San Antonio. Porque .su 
intención es dar aviso a los soldados carrancistas dé lo 
sucedido en el desolado San Bélrtolo: .... 

El destacamento de soldado$ carrancistas toma ·rumbO 
a San Bai1olo llevando par delante a una valiente m tí Jet, 
que llevó e-1 nombre de Amadita CÍ11Z, quien hizo entrega 

··de. un traidor que fungía como .t;sf>Ía por ~rte de ~a 
hacienda y fuéconocido por Antomo.M .. EI.tra1dor_era un. 
progresista comercia~te quien tenía alianza con asaltantes · 
de caminos y una vez, que fue atrapado porlos ~oldados, 
carrancistas, ·fue atado con cuerda al cuelfó·y hroneado 
por todo el camiño real rumbo a S~n An~onio . . Y pa~an.do 
un .poco. más allá cetca del Puebhto, VIII~ Correg1dora, 
Qro., a campo raso fue asesinado. . . · · 

¿Cuanto tiem.PQ más seguirá cobra nao vidas humanas 
la libertad? 

·-
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En la presidencia municipal sólÓ hemos:: 
encontrado "oídos sordos", .exclaman sin 
ocultar su enojo decenas _!le d:arizantes que 
año con año celebran,su ritual en los alre
dedores del templo de la Santa Cruz--de los 
Milagros, en la loma de Sangremal. -

"Muchos peligros y al gobierno sólo le interesa cobrar impuestos" . 

El martes 13 de septiembre, aprovechan
do el tradicional recorrido que hacen miles 
de concheros en las calfes cercanas al Te m
pÍo de la Cruz, se dirigieron~ la Presidencia
Municipal para protestar porque sus espa
cios para la danza se ven cada vez más · 
reducidos debido a que las autoridades 
están autorizando más espacios para los 
comerciantes en la vía pública. 

Otro,.año de irritación-entre Concheros:_ nadie los 
-escu-cha y aumenta el peligro de que acabe la trad~ción 

Miguel Martínez Aguilar, jefe de una de 
las danzas del populoso ba-rrio de San Fran
cisoo, dijo que los recibió la Tesorera 
Municipal Araceli García Olivares, "for
zosamente ya que nadie más nos quería 
recibir, pero de todos modos fue como si no 
nos recibiera nadie, ya que no se hizo nada 
al respecto" . 

Nosotros protestamos ante el señor Go
bernador y el Presidente Municipal , porque 
son las personas indicadas para solucionar 
este problema que ellos mismos crean. El 
problema no es que es ten ahí los vendedo
res ambulantes, está bien que vengan a 
vender su mercancía, pero que se pongan 
en lugares adecuados, que no estén ~n 
peligro 'tanto ellos como nosotros, y princi
palmente que no se ponga en peligro al 
público en general. 

Agregó que que estas tradiciones se han 
visto amenazadas en los últimos años ya 
que ha habido accidentes porque los pues
tos se ponen "mero enfrente donde apenas 
puede pasar la gente y de plano tapan la 
entrada o salida de la gente, y es ahí donde 
ocurren los accidentes, tiran el puesto, se 
pierde la mercancía y, lo más grave, se 
pone en peligro la vida del público en 
general". . 

José Martínez AguiJar, representante de 
la "me1¡a central de danzas", señaló que el 
año pasado, cuando la gente se aventaba, a 
uno de ellos lo aventaron y metió los pies 
en una de las ollas que tenía dulce hirvien
do para los buñuelos; y no sólo él, sino que 
mucha gente se quemó y se ha quemado por 
las misQlaS cite uns ta ncias, han tirado pues-

tos donde están vendiendo enchiladas y 
con el aceite hirviendo y el coma! 
calientísimo, se ha quemado mucha gente, 
en fin, son muchos los problemas y peligros 
que crean los vendedores que no se ponen 
en un lugar adecuado. 

Lo más raro de todo esto, añdió, es que ni 
al señor gobernador ni al presidente muni
cipal les· importe todos estos problemas y 
peligros que ellos mismos están creando al 
dar más y más permisos a vendedores, 
parece ser.que a estas autoridades munici
pales sólo les interesa cobrar los impuestos, 
porque entre más vendedores haya, más 
dinero reciben. A estas autoridades muni
cipales no les interesa que esté en peligro 
de perderse esta hermosa tradición 
queretana que lleva tantos años. 

Vemos que no nos hacen caso estas auto
ridades competentes ni nos da algun apoyo 
el señor Gobernador, pues nos la tenemos 
que jugar así. Nosotros seguiremos aquí, 
porque lo hecemos por amor propio, por 
amor a Dios, por amor a nuestras tradicio
nes y a nuestra cultura; ésto quiere decir 
que nuestras autoridades no aman la verda
dera cultura queretana, ellos sólo aman c;l 
dinero quer~tano que les deja tanto vende
dor. 

. :.. :eon todos estos problemas y peligros, 
nosotros haremos la lucha por estar siem
pre aquí, con la esper"'nza de que llegue un 
verdadero gobernante que le interese res
catar y conservar la verdadera tradición y 
cultura queretána. 

LA COSA EMPEZO EN 1991 

En nuestra edición del20 de septiembre de 
1993, El Nuevo Amanecer dió cuenta de la 
irritación que empezaba a invadi-r a los 
grupos qanzantes de La Cruz. El reportero 
Gerardo Vázquez nos dió la información, 

Por Andrés VdzquezHinojosa 

de la cual extraemos a· continuación algu-
nas partes textuales: , · 
"Este semanario conoció la inconformidad 

-e.n algunos casos airados- de varios grupos 
de danzantes. En particular, conversamos 
con don Antonio AguiJar González, diri
gente del grupo Mesa Real Chichimeca 
Regional de Santiago de Qu~rétaro y des
cendiente de Atilano Aguilar, antiguo go
bernador de indios de Querétaro. 

"Aguilar González primeramente mani
fiesta su deseontento por la situación: 'Quie
ro yo protestara nombre de todos los grupos 
de danza por la invasión a los espacios 
donde nosotros realizamos nuestra danza. 
Mire usted, una pluma cuesta alrededor de 
N$ 32, los penachos valen cerca de N$ 375 
pero sin plumas, la ropa qu~ ,utilizamos e::. 
carísima, el precio de cada vestuario es de 
cerca de un millón y medio de pesos. Con 
estos comerciantes desorganizados e&ta
mos en peligro de quemarnos vivos ya que 
nuestros uniformes se pueden inc.endiar 
facilmente y por culpa de las autoridades 
municipales y de los comereiantes se va a 
llegar el día en que se acabe la <danza'. 

"El señor Aguilar ejemplifica lo qu~ pu
diera suceder en caso de que se termine la 
danza en Querétaro citando lo que sucedió 
una vez en San Miguel de Allende, en 
pon de poda suspensión de la danza la fiesta 
de ese añ_q fue 'muy triste' por lo ·que 
después se les mandó llamar. 

'Yo creo que aquí en Querétaro si sigue el 
gobierno haciéndonos esas cosas pues va a 
llegar el día en que se va a ca baria tradición, 
de por sí que ya se ha acabado mucho'. 
Posteriormente en tono serio, con la dureza 
de su semblente, señala que si el gobierno 
quiere que la fiesta que -asevera- es una de 
las más tradicionales porque es la conme
moración de la Santísima Gruz 'casi funda
dora de Querétaro', siga de ese modo pues 

'que la h,aga con puros puestos'. 
"Añade: 'no entendemos cómo es que 

pasa esto. Hemos ido a bailar a Palacio 
Nacional y todos los gobernantes que nos 
ven nos orientan, nos dicen que no dejemos 
nuestras tradiciones, y aquí nos encontra
mos con ese tipo d~ cosas ' . 
"-¿Entonces se puede pensar en la sus-

_pensión de las danzas en Querétaro? . 
"-Sí; ya el día 13 varios grupos fuimos a 

ver a las autoridades para darles a conecer 
nuestro 'descontento a nombre de todas las 
danzas. Aquí se puede suspender la fiesta 
porque no se puede actuar así. Por una parte 
las mismas autoridades nos está_n moles
tando al dar tanto permiso a los comercian
tes y no es posible que les importe más el 
comercio, que sean ellos los que estén al 
frente del templo y las danzas que se aco
moden por ahí ... ¡no es justo! 

"Agrega que este es el tercer año conse
cutivo en que ocurre algo semejante, ya que 
se trata de una tradición que se ha manteni
do en base a esfuerzos de grupos de 
danzantes que descienden de los habitan tes 
originarios de Querétaro, antes de la Con
quista "A nosotros nos cuesta mucho la . -
danza, del Gobierno no recibimos ni un 
centavo, a nosotros no nos dan ni. un centa
vo; yo, para mantener la· tradicion de nues
tra danza, he tenido que vender alguños 
terrenos que tuve gracias a mi trabajo, ésto 
nos cuesta a nosotros nadamas. 

"La gente dice: ¡que bonita la fiesta aquí 
en Querétaro! pero nadie sabe a quien le 
cuesta, es poresoque protestamos, porque 
nos cuesta a los indígenas humildes y po
bres, y el gobierno no agradece lo que uno 
hace por demostrar nuestras costumbres y 
tradiciones. 

"No quieren ayudarnos, pues que no nos 
ayuden, pero tambien que no nos estor
ben". 

El Cielo. un lugar para ver y ser visto 

... -v abajo, ~n infinito luminoso llamado Querétaro 

Adiós Cerro de las Campanas; 
adiós fajes históricos frente a la 
mirada masturbádoramente pe
netrante del Benemérito de las 
Américas. Adiós a las historias 
sexuales de cada facultad y a sus 
rivalidades eróticas: Finito en 
aras del sano esparcimiento in
fantil, materializado en un par
que con museo y todo. 

Por H ilda Angeles Reyes 

tres cuartas partes de cielo, y aba
jo un infinito luminoso llamado 
Querétaro. 

sas a la tierra todo satisfecho. 
¡Ay! ·¡si así fuera el cielo de los 
católicos me volvía hermana de 
la Santa Caridad en este instan
te!, piensa uno. 

El Comité Queretano por la 
Candi,datura de Monseñor 

Samuel Ruiz García al Premio 
N obel de la Paz, 

Pero no' hay q.ue ser pesimis
tas; el ingenio estudiantil ha en
contrado, literalmente, el cielo. 
Sí, el 'mirador bi·;m llamado El 
Cielo. _ 

Casi ·como para anuncio de· 
radio: "El mejor lugar para di
vertirse y convivir con los de
más, para ver y ser.visto. Ven 
aquí, arriba del infierno y del 
purgatorio, al lugar de lugares: 
E 1 Cielo ... en Loma Dor:ada. - · 

Aquí llegan los expulsados del 
Centro Universitario, los peca
dores Adanes y Evas que; buscan 
su refugio en esta calle idónea 
como mirador: pocas casas, es
casa luz y una vista que aba·rca 

Desde arriba se ve el signo dis
tintivd de la ciudad -sus arcos
dividiéndola. 

Quién sabe si es efecto del alco
hol, o de ver tanto cielo, que. las 
sensaciones se distorisionan. 

Bienvenido, mirador de nom
bre celestial, donde festejamos el 
cumpleaños de la luna con un 
pericazo, donde es posible el faJe 
profundo y la borracherra de luces 
anaranjadas, rojas y de todos co
lores que alumbran la ciuQad. · 

Cuando comienza a oséurecer 
. llegan los jovenazos en sus carros, 
desde el más sencillo vochito has
ta la suburban 0 el Jetta del año. 
En cada uno qe ellos se libra una 
bata'lla·: a ver quién faja mejor, a 

· ver quién toma más,~ ver quién 
aguanta el pinche frío .. . 

Pasan las horas y El Cielo se 
llena, si .es fin de semana. Aquí 
reencarnas: llegas al cielo y regre-

Pem nada es eterno. Y a como 
a las doce pasa la patrulla, que 
ca·si nunca se lleva a nadie por
que todas las cosas tienen solu
ción y porque la mordida tam
bién exi;;te en El Cielo. 

Disfrutando, llegan las 2 y 3 de 
la madrugada. De algunos autos 
sale la música de Los "Teme" o 
de Ricardo Arjona. Un chavo 
riega los nopales y. la hierba con 
su líquido· renal'. Eso y las latas·. 
vacías de Tecate, las eolillas de 
cigarrillos · Marlboro, botellas 

· vacías ... acercan a El Cielo al 
paraíso del que pronto seremos ' 
expulsados. Pero por el momen
to la expulsión es tempora·I: "Ya 
es tarde ... tienen que irse mucha
chos, o les aplieamos la '59'' ... " . 

Y así los ángeles, en forma de 
policías barrigones, nos alejan 
dellugar:EICieloen Ouerétaro. 

se une a la Jornada Internacional por la Justicia, la 
Dignidad y la Fraternidad -clausurada en la capital del 
país el domingo 25 de septiembre.:.,-con otros comités 
que apoyan la misma causa. 

Entre las ceremonias de la Semana, nos unimos 
espe~ialmentea las acciones de los indígenas por la paz 
y en defepsa de sus ·derechos humanos. El Comité 
Queretano está haciendo llegar las c.aítas .de.apoyo a 
Oslo, rjoruega, la sede internacional del Premio Nobel, 
en unión de otros comités del país y del mundo. 

Héctor Samperio Gutiérrez, repre.sentante del 
1 Comité Pr,o Premio Nobel de la Paz a Mons. 

Samuel Ruiz García 

Querétaro, 24 de septiembre de 1994. 
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1.-Lahistoria comoitica. En ~lugares, 
como en Latinoamérica, ha permanecido el 
dolor y las_carenc\as por tan largas, lentas e 
interminables horas. César Vallejo, poeta 
peruano, las plásmó de esta manera: 

Jamás, hombres humanos 
hubo tanto dolor fn el pecho, 
en la solapa, en la cartera 
en el vaso, en la carnicería, 
en la aritmética -· _ 
¡Jamás tanto cariño doloroso, 
jamás tan cerca arremetió lo lejos, 

· jamás el fuego nunca 
jugó mejor su juego de frío muerto! 

Crece la desdicha, hCrmaitoshombres, 
- más pronto que la máquina... -

Esta Latinoamérica, este país, memren me
jor-suerte: un árbol más frondoso donde poda
mos guarnecemos a su sombra. En este cami
no, la historia tiene aporte: no olvidemos a los 
soldados, artistas o misioneros que han dado 
en ofrenda el corazón. No dejemo~ que se 
coma el pasto de lo~ años la utopía de 
Bartolomé de las Casas, ni a los adeptos de 
Robert Owen en el México decimonónico, ni 
la utopía de los Flores Magón, ni la de José 
Vasconcelos, ni la de José Revueltas .. 

En la construcción e imaginación de una 
América Latina menos amarga, la historia 
tjene su aporte: no olvidemos el libro de las 
utopías. 

2.- Uno historia paro Querétaro. Durante 
mucho-tieJQpo se pensó que hacer historia 
regional era hacer una historia menor. Don 
Luis González y González nos ha mostrado 
que de la historia regional y local (esa que 
llama la historia patria) se puede hacer una 
obra maestra. · 
As~ se ha desarrollado en el país un auge de 

esta corriente historiográfica: Veracruz, 
Michoacán, el estado de México, Puebla, San 
Luis Potosí hoy cuentan con una historia 
propia. 

La construcción de esta historia regional 
avanza a contracorriente de la historia centra
lista, misma que consideró por mucho tiempo 
que bastaba con aprehender los gruesos hilos 
de la nación: hoy es posible invertir el 
esuq~ma: no se puede comprender la con
quista.de.Méxieo Tenochtitlan, sin compren
der la periferia, por ejemplo, los tlaxcaltecas, 
como tampoco es posible entender la inde
pendencia de México, si no co~prendemos 
los movimientos populares de Guanajuato y 
MichoaCán; 

No se p~éde explicar la resistencia y el 
anaigo de las fuenas de Maximiliano, si · 
ignoramos ia cultura política de nuestra ciu- . 
dad queretana. No es posible interpretar la 
Revolución Mexicana sin estudiar los acon
tecimientos ocurridos en el estado de Morelos 
o de Chihuahua, y hoy, lo festejemos o la
mentemos, el barco de la realidad mexicana 
depende de las tempestades del Sur. 

En Querétaro aún es incipiente_ el espíritu 
que nos pondrá a la par con nuestros vecinos 
y contemporáneos. Los historiadores y las 
instituciones que dan cuenta del pasado del 
Estado, son escasas y se encuentran en condi
ciones poco edificantes, las fuentes básicas 
(los archivos) no tienen la atención que nece
sitan, y algunas bibliotecas han sido saquea
das, ei caso más lamentable es el de la biblio
teca del Congreso. Basta comparar su inven
tario original con las orras que hoy podemos 
consultar para damos cuenta de la tragedia. 

A pesar de lo anterior, en la recuperación y 
escritura de la historia queretana, se pueden 
ya poner en tela de juicio algunas verdades 

·establecidas: 
Con René Acuña, nos podemos preguntar 

si la fundación y la conquista de la ciudad fue 
en 1531 (tal como reza la tradición) y no en el _ 
año de 1521. Con Powel hay que repe~r al 
indígena Conín, subrayar su alianza con los 

Aportes para la historfa de Ouerétaro 

Pa·ra· no olvidar el 
libro de las utopías 

Ramón del Llano 

españoles y la violencia que desató hacia SU$ 

hermanos de sangre. J'ambién, resl!lta nece
sario seguir las pistas que nos da don Este han 
Arroyo sobre-.los disturbios en los años de la 
colonia, ¡)ara matizar la visión que se tiene de 
ésta: tres siglos como una larga siesta. 

lfay que resaltar la polémica sobre las mi
siones, la acerva critica que realiza a éstas 
don Jesús Solís, en especial a los francisca
nos· nuestro autor escribe: "levantaron tem
plo~ muertos que expresan la vida, pero echa
ron por tierra los templos vivos que eran los 
miserables indios". 

No debemos pasar por alto el flujo de mo
vimientos campesinos durante todo el siglo 
XIX (como lo ha reseñado Leticia Reina) o 
las transformaciones y desarrollo de las gran
des haciendas. 

Hay que meditar en la herencia de _la cultura 
política conservadora del Estado deQuerétaro, 
apoyándonos en Martha Eugenia García, el 
resumen seria: en 1824 Querétaro fue pro 
español; en 1867 pro imperialista; en 1910 
pro porfirista y en 1934 anticardenista. Por 
esta tradición, en 1867, surgió la iniciativa de 
desaparecer al estado de Querétaro por haber 
apoyado al emperador francés, en esa ocasión 
los queretanos se defendieron diciendo: que 
así como el Señor prometió a Abraham que la 

ciudad maldita de Sodoma y Gomorra seria 
perdonada si se encontraban lO justos, ·a esta 
ciudad se le daberia aplicar norma parecida, y 
se citaban no a lO sino a ¡ 12! liberales, así el 
Estado ·recibió la gracia del perdón. 

3.-La historitl comodift~sión. No hay indi
viduo o institución sin historia, y no hay 
individuo o institución que no requiera cono
cer su pasado histórico y recrearlo. 

Y también, como acto de culminación de 
este proceso ~e conocimiento, nece:>itar~10s 
narrar la historia con sus sesgos de crencra o 
de ficción. Y podríamos hablar de una histo
ria popular y una historia culta, esta última 
también oculta, por los prejuicios que existen 
en el círculo-restringido de Jos especialistas, 
que consideran que es en sí y por s~ falsa y 
pe!Versa toda historia ,dirigida al gran públi
co. Queremos demostrar y demostraremos 
que no hay oposición entre el riger de una 
disciplina que se reclama científica, y la difu
sión para el conjunto de la población. Lo que 
existe es una desafío y una tarea. 

Este texto forma parte de la exposición hecha 
durante la presentación de l. a revista 
Debarrocorazéin, el martes 20 de sep!lembre, que 
dirige el autor. 

Duraute la preseutaclóu de ta ~v'..sta Debtu'7'0Coraz.ón. 

A Efraín Mendoza 

Autor de una novela leve mas óo simple, 
Las ausencias presentes, el sociólogo 
José Woldenberg hace una lectura inteli
gente del novelista Milan Kundera y la 
aplica al momento presente de México en 
que se habla de un P?sible diálogo nacio
nal entre los part1dos políticos (PAN
PRI-PRD), y nos regala este garbanzo de 
a libra: lavicú;lniempiezani acaba con la 
política. Lo peor: reducir la vida a la 
política y la política a la propaganda. 

Esto no quiere decir que la política sea 
una actividad inútil, afirma Woldenberg .. 
Por el contrario: se trata de ver ,..con 
claridad lo que puede y no puede ofrecer 
la política. La política no es la vida mas 
tampoco sólo propaganda. 

"El ritl':tl más común de la política es 
atribuirle al otro todos los males y 
asumirse uno como el portador de todos 
los bienes". En suma: el Mal de ún lado 

Ensay~ Total 
Julio Figueroa 

y el Bien del otro, paralelos y dista_ntes 
como dos Absolutos irreconcilia bies. C~n
do si algo enseñan las novelas de Kundera 
es otra cosa: "Todo lo que en este mundo 
pertenece a Dios, puede pertenecer al Dia
blo ... La tierra en la que vivimos es un 
territorio fronterizo entre el cielo y el in
fierno ... " (La broma, sexta parte, cap. 16). 

Termina _así su artículo Woldenberg: 
· "Si la política no es lá vida ni tampoco la 
propaganda, requerimos políticos, no 
ayatolas ni jilgueros, sino políticos que 
sepan lo que ·puede ofrecer y lo que no 
puede ofrecer su propia actividad". 

Eso en cuanto a la política. 
¿Qué puede ofrecer la literat.ura? . 
No la verdad abstr¡tcta y fulmmante, smo 

la experiencia del otro: asomarnos· y acce-

El vasto territorio 
del aye& .• 

Guadalupe ~árat.e Miguel 

El pasado es una vasto territorio individual y 
colectivo. La búsqueda, recuperación e in
vención del pasado es una pulsión, un acto 
inevitable que se repite el! todos los pueblos 
desde los primeros tiempos. ·saber quienes , 
somos, tenerun rostro propio que nos permita 
reconocemos entre los otros es una necesi
dad. 

Toda identidad personal y cultural es una 
historia individual y colectiva, es producto 
tanto de un proceso, como de una persisren
cia conciente y deliberada. Sólo pierden su 
pasado e identidad los individuos y pueblos · 
que han perdido su libertad y han. vivido 
violentamente sometidos. Buscar el pasado, 
recuperarlo e inventarlo es ante todo un acto . 
de libertad. 
Con su propuesta editoria!Debarrocorazó~, 

Ramón del Llano nos invita a buscar y recu
perar el pasado queretano a partir de viejos 
papeles de archivos y periódioos. Ejemplo de 
civismo es la carta de las mujeres queretanas 
que se aprestan a cumplir con su deber ante la 
invasión norteamericana. Visión 
desacralizada de la ciudad de un agudo Murfi 
viajero en el siglo XVIII, momento del recreo 
la justificación de la· construcción de" la Ala- · 
meda, empieza el conflicto los obreros de 
Hércules en huelga aunque pacíficos, por si 
las dudas el porlirista Gonzalez de Cosío 
mandó sus fuenas rurales. El ánimo del trá
gico poeta Jo::;é Dolores Frias (incluye Leta
nía al vate Frías). Un mapa de San Juan del 
Río del siglo XVIII y una vista de Querétaro 
en el siglo XIX. Terrible pobreza y epidemias 
azotan. Los informes· de la destrucción. . 

Pasamos por el Mesón de Santa Rosa, junto 
con sus arrieros recuperado por un escritor: 
contemporáneo, reseña de sociales de 1'880, 
los perros rabiosos y terminamos con prosti
tución en 1918. Saber que desde 1874 el 
llamado comercio. camal estaba re~amcnta·· 
do, la tranquilidad de que sólo eran 36, s~ 
dos casas de primra y dos dC< segunda, hab1a 
sólo una sala exclusiva para enfermas 
venereas eq el hospita1 civil-seguirán tenien
do ese privilegio- castos y precavidos sólo 
moría uno en cuatro mil por sífilis. CJaro, se 
decía ignorar la clase social de las prostitutas 
y sus causas. Se admite que han aumenta~o 
debido a los soldados, que no emplean mn
gún medio para disminuirla, niegan que haya 
prostitutas m~nores de edad. . . 

Los peligros en una propuesta ed1tonal 
como la que comentamos es que se reduzca a 
lo anecdótico o tenga un carácter chovinista 
o excluyente. 

der al temblor íntimo del alma con sus 
verdade¡¡as y sus dudas y sus trampas y sus 
fantasías y sus deseos y sus miedos ... 

Milan Kundera: "La novela no examina 
la realidad sino la existencia. El novelista 
no es ni un historiador ni un profeta: es un 
explorador de la existencia''. 

· Mediante el ensayo libre y total, resul
tados aparte, esto es precisamente lo que 

. penosamente vengo intentando hacer: 
acceder al otro. Colorear la vida, 
encarnarla. 

Véanse: 
--..!'Política: lo que puede y no puede 
ofrecer'', José Woldenberg, LaJorna~ 
da 17-IX-94. 
-Los testamentos traicionados, Milan 
Kund~ra, Tusquets, 1994. 
~l arte de la nÓvela, Milan Kundera, 
Vuelta, 1988~ 
Y por supuesto las·novelas de Kundera. 
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Educación de la Sexualidad 
' · ~ . 

Sexo-terapia: ¿grupo de apoyo o qué? 
Elizabeth e ontreras e olín 

"No podemos hipotecar el bienestar de futuras generaciones" 

Desarrollo sin dañar el medio ambiente, 
un reto para la industria: Zepeda Garrido 

Desde hace tiempo en el país corre una voz 
que cuestiona qué pasa con la Terapia Sexual 
(servicios caros, difíciles. de conseguir, etc.); _ 
en el trabajo con grupos de personas que 

querer "aconsejar'' a un grupo de personas 
que viven con VIH da al traste éon éste, pues 
los grupos se conforman y · desconforman 
dependiendo de· múltiples factores. 

Quizá dejara! grupo vivir su proceso y estar 
por ahí de acompañante, en lo que se denomi
na apoyo psicológico, pueda ser una alterna
tiva para el pres.enté. Más adelaílte tendremos 
que ver otras alternativas, inmersos en un 
proceso de revitalización del acercamiento 
entre personas que viven con el VIH y perso
nas que quizá no lo tengan (en éste caso, 
suponemos que son los psicólogos que acom
pañan). 

El rector de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, José Alfredo Zepeda Garrido, 
indicó que es necesario que "en la dinámica 
de desarrollo que estamos viviendo no solo 
a ni:vel nacional sino internacional tener 
claro que no se puedéhipotecarel bienestar 
de las generaciones futuras, porsa tisfactores 
o beneficios actuales". · 

. vjven con el VIH o que ya desarrollaron Sida, 
se realiza el apoyo psicológico o la 
psiooterapia? y otros cuestionamientos por el 
estilo. 

Cuando nosotro~ acudimos a algún Con
greso, curso y demás, encontramos enfoques 
psicológicos, médicos y psiquiátricos que se 
contraponen, y eso se espera de esos eventos, 
pero de pronto pareciera que es más impor
tante hablar de "los casos" o·de "mis casos" 
lo que significa "mis pacientes" que de lo que 
sucede con esas personas que ~e encuentran 
detrás de las .ponencias, y que en muchas 
ocasiones van de psicólogo a psiquiatra a 
médico y ésto se convierte en un círculo en el 
que la pei'SQna n9 encuentra la escucha nece
saria, pues es etiquetado y ~nvertido en "un 
caso". \ 

Muchas de éstas personas ya no reg~an a 
consulta, repitiendo así la situación ya vivid~ 
en familia, aquella primera pregunta de tipó 
sexual que no fue contestada ó que se contes
tó de manera negativa, la que dió la puerta 
cerrada a la comuni~ción padres-hijos. Se da 
.así la no-comunicación y el enclaustn!miento 

- en la imposibilidades personales. 
En ~!ación a la denominada Terapia Sexual 

CQn un marco teórico determinado, nos en
contramos varias limitantes ya señaladas ent 
tre parentésis líneas arriba, y aún más: cuán
tos profesionistas se fonnan en eso de la 
Sexualidad Humana? La Clínica del Doctor 
EusebioR}lbiosólo admitía 14 prof~íonistas 
por generación para formarse y haga cuentas 
ae cuántos habitantes de la nación hemos sido 
educados en el lado oscuro de la sexualidad. 

En d Instituto Mexicano de Sexología o en 
la Asociación Mexicana de Sexología no S0n 
mucbos losqúe terminan los cursos formativos 
hasta alcanzar esas categorías de Terapeuta 
Sexua~ etc. Y ~pesar de ~icho1i cursos foona
les, encontramos persónas que de veras ·no 
sabemosd&ndeestaban cuando tomaban cla
ses en los lugares men<?ionados, con prejui
cios imperando en práctica profesional, y con 
una parcialiia9ón hecha de la persona que 
viene-a consulta: "mi pa,ciente", '.'mi-caso". 

En el desarrollo de actividades con grupos 
de personas que viven ron VIH y /o sida, es en 
dónde el psicólogo, eJ ·médico y el psiquiatra 
se han venido darido una serie de "topes~' ya 

. que en la segunda situación, trabajar en terre
nos de la cercanía con la muerte restringe 
mucho c:so de "llevar -un caso", es un terreno 

. tan nuevo y pantanoso que se comenten má1l 
errores que en o.tras situaciones. El hecho de 

Gabriel Corral, José Alfredo Zepeda Andrés 
Fábregas y Hago Sánchez Velez, ·du'rante la 
conrereocla del Iostltoto Chlapaneco sobre la 
rebelión atmada en el so reste, en el Aula Magna de 
la Exprepa Centro, el viernes 23 de septiembre. 

Algunos profesionales de la Salud y la 
Educación se "sacan de onda" cuando una 
persona reclama sus derechos como persona 

. antes que como "enfermo" o portador de algo 
que lo hace diferente, pero es una buena 
llamada de atención para que se revise lo que · 
se ha estado haciendo y los resultados de eso. 
Sólo de esa manera podremos seguir traba
jan'do en conjunto: la persona que viene a 
buscar alguien que escuche y la persona que 
sirve como acompañante. La mayoría de las 
veces, sea Terapia, Orientación o Educación, 
estames en el terreno de la re-educación. Y 
estamos dos personas (o más). 

. Por el contrario, dijo, "es necesario reco
nocer que la interrelación que tenemos con 
la naturaleza nosiemprees mesur,¡¡da y por 
ello es un reto imp<>rtante para la industria 
tener un desarrollo sustentable por su no 
afectación al ambiente". 

Durante la ·inauguración del Seminario 
"Industrialización y Ecología en el estado 
de Querétaro", que se realizara los días 23 
y 24 de septiembre, en el auditorio Fernan
do Díaz Ramíréz, el rector de la maxima 
casa de estudios dijo que es necesario que 
el desarrollo de infraestructura para. el de
sarrollg de Querétaro, se diseñe de manera 
tal que no. ~fecte el medio en el que se 
erijan. "Hay que tener mucha cautela para 
·no reñir el desarrollo con -la naturaleza'', 
enfatizó. 

Asimismo mencionó que "es una preocu
·pación universitaria y un compromiso para 

D-;talleraraó•lcodela ~ma•tef•e•te-deEI Marq•és,elotrora pop•lar "ta•q•e" de La Cn (roto deJesti , 
O•tlveros). . - · , · ." 

Participar con eficacia y con.gruencia: Alfredo. Zepeda 

Formar conciencia ·crítica, tare·a de 
institu~iones de educación superior 

José Alfredo Zepeda Garrido, rectór de la 
Universidad Autónoma de Querétaro afir
mó que las instituciones de educación su
perior están llamadas a cumplir una impor
tante misión social, generando conciencia 
crítica y participando constructivamente 
en la vida pública del país en un contexto 
de eficacia y congruencia. · 

Luego de la ceremonia inaugural de la · 
Primera Reunión Regional de Servició 
Social y en la que se realizó la firma del 
convenio de colaboración que la máxima 
casa de estudios estabieció con el sector 
salud, la directora de Vinculación de la 
UAQ y el secretario de Extensión Univer
sitaria, Lorena Alcocer Gamba y Carlos 
Méndez Camacho respectivamente, coin-

cidieron en señalar que con este tipo de 
acciones se pretende la profesionalización 
del servicio social, "ademá.s de que se 
busca retroalimentar permanentemente la 
currícula de las instituciones de educación 
superior y contribuir, a la vez, al mejora
miente del nivel de vida de la población en 
geneial". . ,. 

En el convenio, firmado en un hotel de la 
ciudad por el rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, Alfredo Zepeda 
Garrido y por el director de S¡¡lud en el 
estado, René Martínez Gutiérrez, partici
pan diversas instituciones de educación 
superior de algunos de los estados del país~ 
entre los queseencuentran Jalisco, Morelos 
y otras del centro de ·1a República. 

la sociedad, el acercarse· a los sectores 
productivos para coadyuvar a un desarro
llo equilibrado, con la convicción de que 
solo protegiendo la naturaleza se puede 
asegurar el bienestar para las futuras gene
raciones". 

En el inicio de trabajos de este seminario 
sobre industrialización y ecología, Zepeda 
Ga"rrido indicó que la universidad esta 
realizando acciones que estan encamina
das a la generación de recursos humanos 
capacitados para la comprensión de la 
situación ambiental "y para la solución de 
la problematica se esta diseñando la carre
ra de Ingeniería Ambiental para poder 
resarcir·el resago que se presenta en Méxi
co de especialistas en esta área, ya que no 
hay muchos en nuestro país" . 

Por su parte el titular en el estado de la 
Secretaria de Desarrollo Social (Sedesol), 
Marco Antonio López Lazo habló_ de la 
necesidad de la parti<;:ipación de todos los 
sectores sociales para que así "se logre un 
desarrolló económico del estado y no solo 
un crecimiento que se logre a toda ·costa 
aun sobre la ecología". 

De igual manera manifestó su satisfac
ción de "que la universidad háya tQmado la 
iniciativa para la realización de este semi
nario, ya.que la protección del ambiente 
es·tará garantizada en la medida ,en que ,la 
sociedad participe activamente y no sean 
las instancias oficiales las únicas que ten
gan esa responsabilidad". 
· En el evento realizado en las instalacio
nes del auditorio Fernando Díaz Ranúrez, 
el secretario de Extensión Universitaria, 
Carlos Méndez Camac-ho precisó por su· 
parte, que"es necesario que la vinculación,. 
de las instituciones educa ti vas se intensifi- _ 
que con el sector productivo para generar 
una nueva filosofía de desarrollo". 

·Presentó Noé Lynn 
La mujer legítima, 
de Villaurrutia, en 
~1 Museo Regipnal _ 

Durante los ,dí&s 15, 16 y 17 de septiem
bre, la Compañía Teatral Los Títeres de 
Cachiporra presentó la obra "La mujer 
legítima", de Xavier.Yillaurrutia,. bajo 
la dirección deNoéLynn, en las instala
ciones del Museo Regional de Querétaro. 
La obra toca una . "historia cruda de 
corrupción íntima que ¡¡e contagia al 
círculo familiar y al entorno social'' . 

Noé Lynn, ca,ricaturista, cohimnista 
cultural de varios diarios de circulación 
nacional y produdor de espectáculos 
musicales y teatrales, dice de su obra: 
"Seguimos siendo objeto de la manipu
lación hi-stórica .que con cuerdas tan 
finas como indestructibles, hablamos, 
pensamos y hasta recordamos, como lo 
hacían nuestros padres y sus abuelos; 
más allá todavía , nos aferramos al pasa
do, incluso al no tener conciencia de 
éste, y lo~ fantasmas de los ayeres 
deambulan en el alma haciendo turbio el 
paso por el tiempo sin admitir lugar para 
la verdadera capacidad de cambio, ce
rrando puer~s y ventanas a la plenitud 
de la vida propia, de tal manera que no 
conseguimos exorcisarnos de la heren
cia generacional.. . Somos, pues, tan solo 
el eco de anteayer''. 

•· 
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Es ciertamente fl!vorable y una labor loable 
el que las leyes que nos ·· rigen. se vean 
actualizadas constant~me_nte, es to'Jx>rq ue 
sabemos que la ley.olledece a la evolución 
misma de la so9ietÍad y SUS nuevos reque
rimientos. Está labor de actualización, no 
obstante, debe ser clara, tanto en-los moti-· 
VOS de SU transformación como en los obje-
tiVOS que persigue. · 

Quienes conformamos la sociedad civil 
rara vez tenemos o-pOrtunidad de participar 
eri ese proceso de conformación y transfor
mación de leyes, no porque no haya la 
capacidad o eLintetés en ~rticipar sino 
porque son temas que no se han abierto a la 
parti<.<ipación social, ello sin embargo no 
impide que podamos opinar al ré1'¡pecto y 
aportar algunos elementos de análisis. 

Una preocupación constante para no.so
tros sigue siendo la relacionada con aque
Hos niños que, debido a infracciones de 
diversa índole, han sido sustraídos de su 
entorno social para ser sometidos a la ac
ción de los Centros de Observación y Tra
tamiento para ·menores infractores, con el 
objeto de readaptarles y procurar su rein
corporación social. En este sentido nos 
preOcupan las leyes que se crean para per
mitir aplicar efectivamente las medidas de 
orientáción, proteción y tratamiento que 
correspondan, según sea ~~ caso. 

Hemos mencionado, en otro momento, 
las expectativas que ha generado la reciente 
Ley para menores infractores en el estado, 
que entró en vigor el pasado 1 ºdé mayo, en 
términos de permitir precisamente esta efec
tividad en el propeso de lograr una reincor
poración social plena de los menores, .pero:, . 
no desconocemos las amplias posibilida
des de que esta misma Ley se .convierta en 
obstáculo de aquello mismo que esencial
mente peJ;Sigue. 
Enes te sentido, la ley de 1978, en nuestro 

Después de este breve receso, del ajetreo de 
· las fiestas patrias, donde hubo gran algarabía 

y regocijo por doquier volvemos a las anda
das con un recuerdo de mi barrio, humilde 
como es el barrio de La Piedad. 

CUNA DE CAMPEONES ·.· .... 

Eri el año de f 970 un grupo de afi<.:ionados al 
boxeo se reunieron para tratar de practicar 
este viril deporte, pero su deseo se veía frus
trado al no tener los conocimientos necesa
rios para ' ~er ap.render debidamente este 
arte, así es que acudieron a una persóna que 
los asesorara en este aspecto y este fue el 
señor Salvador Silva q.e.p.d. quien sin nin
gún interés económico se prestó a enseñar lo 
poco o mucho que sabia de este difícil arte, a 
los pocos pero entusiastas deportistas. 

¡Ah! pero empiezan los problemas, no no 
hay local ni peras, ni costales, guanteletas, 
vendas, etc., en fin no ·tenían nada de nada, 
dada su condición económica tuvieron que 
acudir a una persona que los patrocinara, por 
lo que acudieron al señor J. AntonioGonzález 
Domínguez (a) El TiJ~ para que los ayudara 
en ese aspecto, a lo cual accedió gustosamente. 
Ahora sí a entrarte a los caton:azos. 

Pues bien, ya todo está listo. Zanjado el 
. problema del equipo deportivo ahora el nom

bre, en un principio y por las facilidades que 
se les dieron en un balneario propiedad del 
señor González se le puso el nombre de 
deportivo MARIA 1ERESA, pero al paso del 
tiempo optaron por cambiar el nombre y 
desde ese momento llevó el nombre de CLUB 
DEPORTIVO TITI. 

El equipo inicial lo co·nformaban ANTO
NIO LOPEZ (a) El-Chicharra, MACARIO 
CAMPOS(a)LaLoca,JUANSERRATOS., 
SERGIOLUÍSPACHECO Y ANGEL MERA 
D. y otro compañero el cuál solamente 
recueradan Je decían El Rancherower, pasó 
todo s:se año y empezaron a competir en los 

La·nueva ~ey para Menores Infractores 
sin planteamientos cl~ros en atención 

habido cambios importantes a lo largo de 
todo este tiempo, sin embargo esa expe
riencia no ha sido recu~rada y más aún, no 
se han abierto los espacios de discusión 
donde esto se haga posible. 

Ello porque no debemos perder de foco 
que la ley en sí misma no readapta ni 
reincorpora a los sujetos, :;ino que es aque
llo que planteamos como-estrategias de 
tratamiento, de concepción de los sujetos 

Colectivo de ln_vestigación para la Atención a la Niñez, Qro. 

estado, ya mar
caba un gran 
avance respecto 
a la concepción 
misma _ del 
infractor y la 
necesidad de 
p..roporcionarle 
uñ tratamiento 
qué no negara su 
e s e n e ' i a 
biopsicosocial. 
Recupera ha ex
periencias ante
riores y obede
cía, por supues
to, a los plantea
mientos humanistas del momento. 

Había, claro está, enormes lagunas en 
términos legislativos, algunos de los cuales 

_aparecen como resueltos con la nueva Ley, 
a la vezqueseabrenotros; así, porejemplo, 
no había especificación, en la ley de 1978, 
sobre las infracciones, la reciente plantea 
una equiparación directa entre lo que para 
el adulto está tipificado como delito, pa¡;a 
que al aplicarse a un menor de edad pase a 
ser infracción. 

Esto que pareciera una manera de aclarar 
la situación del menor abre, sin embargo, 
otras preguntas en términos de cuál es la 
especifiCidad de la condición de menor . 
infractor y su distancia efectiva con la de 

delincuente, más infractores y de la infracciónmisma,)oque 
allá de la barrera nos va a dar pauta par!l que esa razón social 
de la edad, en tan- de los Centros de Observación tengan una 
_toque la posibili- efectiva razón de ser. 
dad de esta -sutil Ciertamente, a cinco meses de háber 
diferencia, que entrado en vigor la nueva Ley es demasía-
para los aJ>e- do pronto para esperar resultados conclu-
rrantes defenso- yentes,sinembargo; sabemosdeciertoque 
res de la reduc- la pdblación de internos en el Centro de 
ción de la edad - Observación-hadisminuido,yentendemos 
penal pasa inad- - que ello resuelve no sólo un problema de 
vertida, es la que - espacio _sino. que contribuye a garantizar 
nos permite creer. una atenci~n y un tratamiento mucho más 
efectivamente en efectivos, esto siempré y cuanqo las viejas 
la ·capacidad del formas de tratamiento, sus supuestos, sus 
sujeto de reihcor- sobre entendidos y sus-prácticas sean colo-

, pararse a la vida cados realmente sobre la mesa de discusión 
social y de ser un protagonista efectivo de y. sometidos a un proceso honesto de e va-
su hacer histórico. - luación, pues porejemplo par¡¡ los entendí-

Si bien, en este sentido las limitaciones dos en psicología, no escapa la confusión y 
son en alguna medida permisibles, y suje- la enorme· carencia dejiscusiones st;rias al 
tasen todo caso a discusiones posteriores. respecto de cuál es t:l planteamiento teóri-

Lo que nos ha llam<!_do fuertemente la · ca-metodológico más adecu<¡ldo desde el 
atención respecto a la nueva Ley, es la cuál generar un tratamiento que permita el 
carencia de planteamientos sustanciales en crecimento del sujeto, un a_compañamien-
lo que al tratamiento propiamente dicho se toen su proceso adolescente y que permita 
refiere, esto pensando· en que la enorme un~ comp~~nsión de.Ia dinámica y ~azón de 
experiencia acuml)-lada por quienes han la mfraccton comehda y la capactdad del 
protagonizado el tratamiento a las menores sujeto para asumir la correspondiente res-
en los últimos 16 años, debiera haber . ponsabilidad, en un espacio en el qúe la 
redi1uado ya apoftes a las respectivas áreas razón institucional determina que la "!era-
de C<?nocimiento; ya que aúnen el panora- pia" Se<! obligatoria. La Ley está ahí; los 
ma local de las . disciplinas sociales ha resultados aún están po_r verse. 

Recuerdos de mi barrio tas al fallecimiento del señor Silva, tan 
. exitosamente que en el club ya eia menos que 

imposible admitir mas pugilistas. -
Enseguida ennumero los peleadores que 

fueron campeones o sub cam~ones en 1976. 
La Piedad: cuna de campeones de box 

Por Guillermo M eraDomínguez 

torneos organi
zados por la 
Asociación 
Queretana de 
.Box . .amateur, y' 
en su primera 
incursión, en el 
desfile inaugu
ral fueron . el 

.equipo mejor 
uniformado, 
más diSciplina
do, mejorporra, 
en fin era un 
equipo de lo 
mejorauncua.n
do fuera en el 
principio,· ahora 
había que de
mostrar lo que 
se había apren
dido durante los entrenamientos ante equi
pos como, OCAMPITO, CREA, JARDIN 
GUERRERO, TACUBAYA, RASTRO, 
PEDRO ESCOBEDO, JURICA, U.A.Q., 
TREMEC, COMPACTO, EL POCJTO, 
HERCULES, MERCADOESCOBEDO, SIN 
FALTAR EL COMPETITIVO EQUIPO 
DEL BORREGOS VARGAS. 

Estos fragoroos torneos se llevaban a cábo 
en la antigua arena Dr. Gilberto Bolaños 
Cacho, donde ahora se encuentra las moder
nas instalaciones de Fomento Deportivo 
General Arteaga, en las calles de Escobedo. 

Esta vez me tomé la libertad de llamar al 
barrio como cuna de campeones porque en 
verdad lo fué y·para muestra basta un botón. 

1971, SERGIO 
L U 1 · S 
PACHECO, 
campeon peso· 
completo guante 
de oro. 1972 , 
J U A N 
SERRATO S., 
campeón peso 
gallo torneo 
in te !barrios. Mis
mo año, 
MACAR lO 
CAMPOS, 
subcampeón en 
el mismo torneo. 
1973 pasó des-

'"'" apercibido, pero 
llegó la época de 
nadamás el club 
Titi se oía : 

. Enseguida ennumero los cámpeones de ese 
año: WAN SERRATO S., PESO GAlLO; 
CARLOS MORALES, PESO PLUMA; J. 
ANGEL MERA, PESO WEL1WER UGE
RO, y SERGIO VAZQUEZ, PESO MEDIO, 
Esto§. gorilitas fueron campeones unos en la 
categoría de novatos y otros en clasificados. 

Al siguiente año fue como si estuviéramos -
viendo la repetición de una pe-lícula mas la 
inclusión de JUAN T A V ARES dentrO de las 
categorías menores o sea los pe_sos mosca. 
· 1976 fue el año en que este club definitiva-. 
mente se destapó Y. casi arrasó en· todas la 
categorías en que compitió y ya con el cambio 
de manejador en esta vez &l 'señor J. Angel 
Mera, quien tomó las riendas de estos pugilis-

JUAN TAVAR-ES PESO MOSCA 
CAMPEO N 

RICARDO PACHECO PE.SO 
-- MOSCA SUB CAMPEON 

RAMON GUDIÑO PESO GALLO 
CAM·PEON 

CARLOS MORALES PESO 
PLUMA CAMPEON 

ALVARO VAZQUEZ PESO 
MEDIO CAMPEON 

J. ANGEL MERA WELTER 
_ LIGERO CAMPEON 

JOEL ESCOBEDO PESO MEDIO 
. SUB CAMPEON 
Estos muchachos más otros de otros clubS 

se ganaron ,a pulso el derecho de represen!<jr 
a nuestro estado en c.ompete.ncias ~a nivel 
nacional a diferentes partes del p;~ís conw 
fueron, Aguasca!ientes, Cd. Madero Tamps. 
Mexicali; B.C, Mazatlán, Sin. Jalapa, Ver. y 
Oaxtepec, Mor. trayendo e~tre ellos un sub 
campeonato y dos terceros lugares. 
Si alguno de ustedes recuerda las fragorosas 

batall~ que se escenificaban, el apoyo ·del 
publico a cada contendiente era inenarrable la 
·emoción de la fana tieada con esos encuentros 
sobre todó cuando se enfrentaban co~ ef ~lub 
de los borregos Vargas, ¡ERAN 
PELEIONES!, no so loen-el ring. sinoentrela 
multitud, las porras y hasta quien no le iba a 
ninguno se emocionaba, a tal grado que las 
arenas donde se escenificaban estos encuen
tro se cimbraban desde sus mismos cimien
tos . 

. Pero ¡ph! tiempo como pasas, ya sólo el 
recuerdo me quedó de lo que ayer pasó. 
Ahora sólo me ref-ugio en los recuerdos de mi 
barrio, mis banios tan queridos y tan cambia
dos. 



Carreras pedestres en 
las fiestas.páfronales 

de La Cruz a la Obrera · 

Por Joe!Alvarado Núñez 

U carrera pedestre forma parte de los 
festejos de los barrios donde se han fmjado 
corredores de talla internacional. 

Reseñamof> alguna~ de las más recientes 
carreras. 

En la fiesta de la Santísima Cruz de los 
Milagros, celébreada el 10 de septiembre, 
se llevó a cabo una m~ia maratón en 
categoría libre, 10 kilómetros. Los triunfa
dores: categor(a libre, primer lugar, Rómulo 
.Bocanegra, con una hora, 7 minutos y 3 
segundos (1-07-03); segundo lugar, José 
López, con 1-08-11; tercero: Armando 
Martínez, con 1-10-26; cuarto, Amago 
Hemández, con 1-10-37; quinto, Hilarlo 
AguiJar, con 1-10-54. En séptimo lugar, 
Martín Torres, con 1-11-24; octavo, J. 
Pueblito Ortiz, con 1-12-04; noveno, J. 
Luis Cruz, . con 1-12-04; décimo, Luis 
Dorantes. En categoría femenil, primer 
lugar Guadalupe Rangel; segundo, Gloria 
Suárz Luna; tercero, Ma. GuadalupeGarcía. 

En categoría pesados, primer lugar: Raúl 
Araujo; segundo, Eduardo Pérez; tercero, 

. Pedro Martínez. En categoría Máster, pri
mer lugar, Camerino Rodríguez; segundo 
lugar, Faustino López; tercero:· Juan. 
Sánchez; cuarto, Alfonso Reséndiz. En. 
categoría veteranos: primer lugar J. Luis 
López; segundo, Antonio Martínez; terce
ro, Joel Alvarado. La premiación estuvo a 
cargo del P. Samuel, del convento de La 
Cruz. Para esta actividad deportiva se con
tó con la colaboración de la dirección de 
Seguridad Pública. 

En la Colonia Obrera, las fiestas también 
contaron con una carrera pedestre de 10 
kilómetros, por varias calles de la isma 
colonia y la zona industrial. Participaron 
más de· un centenar de competidores. Los 
ganadores:-en categoría libre varonil, pri
mer 1 ugar: Antonio Almanza, con 31 minu-' 
tos y28 (31-2.8)segundos; segundo, Bruno 
Gachuzo, con 31-30; tercero. Valentín 
Juárez, con 32-21i cuarto, Filiberto Sánchez, 
con 32-26; quint9, Vidal Sinecio, con 32-
29; sexto, Luis Montoya, con 32-45; sépti
mo, Armando Hernández, con 33-06; octa
vo, Filemón Obregón, con 33-48; noveno, 
Jesús Hemández, con 33-50, y décimo, 
Angel Alvarez, con 33-58. 

Categoría femenil libre: Ma. Guadalupe 
García. En categoría Master femenil, Ma. 
. Leo ni des R~dríguez .. Mas ter varonil, pri
mer ligar: Juan Sánchez, con 34 minutos y 
44 segundos; segundo, Juan garcía (34-48); 
tercero, Cecilio Cuate (35-06); cuarto, 
Martiniano Barrera (3 7 -02); quinto, 
Guadalupe Barrera (37 -05); sexto, Saúl 
García (37 -37); séptimo, Gustavo Martínez 
(37-38); octavo, Juan José López (38-52); 
noveno, José Encamación Martínez (39-
09); ·décimo, Alberto Sánchez ( 40-16). 

Categoría Veteranos, primer lugar: Luis 
Enrique Galicia; segundo, Antonio 
Martínez; tercero, Federico Medina; cuar
to, Cándido Trejo; quinto, Joel Alvarado; 
sexto, Pedro Ramírez. Para este evento se 
contó con la colaboración del Patronato de . 
las Fiestas de Querétaros, así como de los 
Locatarios del Mercado Morelos. Entregó 
los trofeos y medallas el señor Rubén 
Rodríguez. 

Apoyó 'en el señalamiento de la ruta 
Seguridad Pública. 
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A todos los aspirantes a ingresar· 
a la Escuela de Informática, 

se les comunica que las inscripciones al curso introductorio para 
parti~ipar en el proceso de admisión de la carrera de Licenciado 
en Informática, serán del 3 al14 de octubre. 

Entrevistas: 
del 2 al 28 de octubre 

Loúlías 

Lunes Miércoles Viernes 

La Univet:Sidad Autónoma de Querétaro, en 
interés de alcanzar los objetivos de la 

Modernización Educativa 

Convoca 

Examen N~í'cional Indicativo 
Previo a la Licenciatura 

Requisito indispensable 

-· 

3 5 
10 12 
17 19 
24 26 

Requisitos 

7 
14 
21 
28 

Los aspirantes a ingresar a las licenciaturas ofrecidas por la . 
Universidad Aútónoma de Querétaro en los semestres que 
inician en el mes de enero-julio de 1995, deberán presentarse 
en el Edificio de Servicios Académicos ubicada en el Centro 
Universitario s/n del Cerro de las Campanas, para el registro 

* Original y ·copia de certificado de preparatoria o constancia de 
estar cursando el último semestre, con promedio de 8.0 (ocho). 

* Ser egresado de una pre¡laratoria del estado. 

* En caso de tener más de dos semestres de haber terminado el 
.: Bachillerato, pasar a entrevista en la Dirección de la Escuela. 

* Ser egresado de cualquiera de los siguientes bachilleratos: 
·- Bachillerato único 
-Bachillerato físico-matemático 
- Bachillerato económico-administrativo 

Fecha del curso: 

del sábado 5 de noviembre al sábado 3 de diciembre, de 9:00 a 
13:00 horas. 

Atentamente 
La Dirección 

I:a Universidad Autónoma de Querétaro, a 
través de la Dirección de Investigación y la 
Dirección de Comunicación lo invitan a la 

. -1 ª Semana Nacional de la 
Investigación ·Científica 1994 

del26 al30 de septiembre 

Cápsulas radiofónicas 
Entrevistas 

Conferencias 
Videos 

Escuelas primarias y secundarias que deseen 
participar en las actividades comunicarse al 

Te1.16-3242, ext.142 

correspondiente. . 

-Promedio mínimo de ocho (8) 
-Dos fotografías tamaño infantil 
-Constancia de estar inscrito en el último semestre o certifi-
cado de preparatoria 
- Identificación oficial con fotografía 

El registro se hará por orden alfabético 
de la siguiente manera: . 

Día 3 de octubre apellidos que inicien con A,B,C, y D. 
Día 4 de octubre apellidos que inicien con E,F,G, y H. 
Día 5 de octubre apellidos que inicien con I,J,J<,L y M. 
Día 6 de octubre apellidos que inicien con N,N,O,P,Q y R. 
Día 7 de octubreapellidosqueinicienconS,T,U,V,W;x.Y y Z 

El horario será de 9:00 a 15:00 horas. 

Notas importantes: 

Este examen es uno de los requisitos para el ingreso a la UAQ, 
· porlo tanto ~orma parte del criterio de selección de aspirantes. 

El examen sustentado en el mes de junio tiene validez hasta 
el mes de enero de 1995, por lo que los aspirantes hayan 
sustentado el examen en junio de 1994, no tendrán nece$idad 
de presentarlo nuevamente, a menos de que deseen hacerlo. 

La Dirección de Informatizadón 

invita al público en general a los 
siguientes cursos 

Introducción a la computación 
del10 al 21 de octubre 

Foxprolan 
del 24 de octubre al4 de noviembre 

Windows 3.1 
· del 7 al18 de noviembre 

Escuela de Bellas Artes 
Inicia el curso de 

Danza Contemporánea 
(técnica Graham) 

XXVII Congreso Na
cional de la Sociedad 
Matemática Mexicana 

Works for Windows 2.0 
del21 de noviembre al2 de diciembre 

Todos los cursos serán de las 
17:00 a las 19:00 horas. 

Cursos para hombres y mujeres de 
todas las edades 

De 20:00 a 21:00 horas, 
de lunes a viernes 

Informes e inscripciones: 

Escuela de Bellas Artes 
Av. Hidalgo s/n Centro Universitario 

Tel. 16-90-22 

Institución S~de: Universidad' 
Autónoma de Querétaro 

Del2 al 8 de octubre de 1994 

Wormes: 
Facultaddelngenieríadela UAQ. 

Tel16-35-99 1 15-16-45 

Inscripciones e informes: 

Oficinas de la Dirección de 
Informatización . 

Planta Alta Edificio de Informática 
Tel. 16-38-11, ext. 150. 
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Presentaron el libro El Patrimonio 
Rescatado, de Angeles González G:amio 

En un digno marco, el ex CE>nvento de San 
Agpstfn, el pasado 23 de septiembre, fue pre
sentado el libro El Patrimonio Rescatado, de 

-Angeles González Gamio. 
El Centro Histórico de la Oudad de México, 

considerado, según declaración del Comité del 
Patrimonio Mundial en 1987, Patrimonio de la 
Humanidad, ha sido objeto de importantes tra
bajos de remodelación y co.nservaci6n. por parte 
de diversas instituciones públicas y privadas 
quienes han sumado esfuerzos por lograr su 
preservación. 

En El Patrimonio rescatado se presentan 22 
de las principales innmuebles que por su valor 
histórico y cultural han sido objeto de importan es 
trabajos de restauración. 

El evento, organízado por Gobierno del Esta
do, Museo de Arte, Cultura en Querétaro, el 
Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro 
y la Delegación Querétaro de la Asociación 
Mundial de Mujeres Periodistas y Escritoras 
tuvo como finalidad poner a consideración del 
.público el trabajo realizado por Angeles 
González Gamio quien se ha distinguido por 
otras significativas aportaciones como la bio
graffa que escribió del doctor Manuel Gamio, 

Q ., t , ? ¿ uten o~ara •.•• . 
Viene de la página 5 

explotando al pueblo; no importando la forma 
anticristiana e llega que fuere. 

Si en la época de Maximiliano también se 
hubiese tratado de hacer un plebisito o por 
medio ·del voto lograr nuestra segunda lndepen-' 
dencia Nacional, téngase también la seguridad 
de que otra vez el alto.clero y los.ricos estarían 
y estuvieron a favor del Imperio y en contra de 
la República y al igual que hoy una votación o 
un plebisito hu pi era sido a favor del Imperio de 
Maximiliano, pues en el sistema de nuestras 
decisiones y elecciones, el gobierno siempre ha 
sido juez y parte. Si en la época de Porfirio .Qiaz 

• d~ nuevo se hubiera tratado de hace un plebtsito 
·o uñas elecciones dentro de los 30 año~ que 
vivió su dictadura, pasar de esa dictadura a la 
demoqacia¡ la historia nos dice de que enton
ces al igual que hoy el triunfador electoral 
siempre fue Porfirio Dfaz (no confundir con 
Fidel Velázquez). · 

Hoy ya no es una misma persona la que se 
perpetúa en el poder, pero la dictadura sigue 

. ahora reformada coii un mismo partido, que 
par-a el caso viene a ser la misma cosa, porque 
es un mismo grupo de pol!tieos que solo' pasan 

fundadcr de la niodema antropología en México. ' 

Aageles Goedlez Galillo. 

de un puesto a otro, ¿verdad, señor Uc. Feman" 
do Ortiz Arana? En el pasado fueron 30 anos de 
dictadurá porfirista, ahora son 65 años de dic
tadura prifsta, con lo que esta última con mucho 
le ganó al porfiriato. Hoy en 1994, welve a 
repetirse lo mismo de lo que antes hemos hecho 
mención, de que en toda elección o plebisito, el 
partido oficial o del Gobierno o sea el PRI 
siempre se atribuye el triunfo, no importando la 
ilegalidad y el fraude; y sin tener en cuenta que 
la myor parte de los mexicanos no pertenecen a 
dicho partido, y de ahf la ilegalidad y el fraude. _ 
Carro completo y supercompleto han sido las 
elecciones del 21 de agosto a favor del PRI, 
porque es más que imposible que no solo se 
haya ganado Ia Presidencia de la República, 
sino la mayoría de las disputaciones federales y 
locales, las senadurías y aún las presidencias 
municipales; y sólo se les dieron migajas de los 
mismo a los partidos de la oposición. 
· Los tiempos han cambiado, lo que en el 
pasado se logró por medio de las armas, en 
nuestros tiempos, son muchos los rcursos para 

.lograrlo por medios constitucionales, siendo 
muchos los recursos para por medio tle la Ley, 
el puehlo recobre su Soberanía Nacional; o sea 
gobernarse por medio de sus verdaderos _elegi-

Desayune, coma y cene a gusto 
jEN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD! 

Madero 12, Pasaje de la Llata 
Tel. 12-88-87 
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Ciudad de ~erétaro, 
semana del . 26 de septiembre 

al 2 de oetubre 
de 1994 

Debe hacerse un esfuerzo conjunto con la sociedad, señala 
~~ -- . . 

. Corregir errores, exhorta el gobernador 
Enrique Burgos García en Tequisquiapan 

En su gira de trabajo Por el municipio de 
Tequisquiapan donde hizo alusión del térmi
no de la actual administración municipa~ el 
gobernador de Queréta.ro Enrique Burgos 
Garcia planteó la conveniencia de un esfuer
zo conjunto del gobierno y la sociedad para 
que en este se~unda etapa de tres años "se 
permita entretejer un Tequisquiapan con una 
mayor unidad, trabajo y construcción a fin de 
crear una expectativa más digna para todos". 

En esta tarea -dijo- nadie puede quedarse al 
margen, puesto que todos son absolutamente 
neéesarios, independientemente de posicio
nes ideológicas o partidistas. Durante un acto 
que encabezó y donde se entregó 950 escritu
ras de COREIT a otros tantos beneficiarios 
de la colonoa Adolfo López Mateos de este 
municipio, el gobernador del estado asumió 
el compromiso de' 'trabajar con mayor fecun
didad, conigiendó errores y supliendo defi
ciencias para que entre todos hagamos de 
Tequisquiapan un municipio enjundioso, 
creativo y encauzado en la pro~peridad". 

dos. El artículo 39 de la Constitución General 
de la República en vigor, muy claramente dice: 
"La Soberanía Nacional reside esencial y origi
nalmente en beneficio del pueblo. Todo poder · 
público dimana del pueblo, y se institUye para 
beneficio de éste". Y continua el citado Articulo 
39 de nuestra Constitución Política vigente
"EI pueblo tiene en todo tiempo el inalienable 
derecho( que no se pued enajenar ó trasmitir es 
derecho), de o modificar la forma de su gobier
no. Ynosodtros agregari.amos, que los medios 
legales para lograrlo son muchos, Jo único que 
se necesita es la verdadera "unidad" de las 
mayorías, unificar la ideología del bienestar 
común y tener la decisión de lo que realmente 
se proponen; todo dentro de la Ley, para que La 
Opinión Pú'>lica Nacionsl e Internacional den 
toda su solidaridad y ápoyo. . 

Sin embargo, de lo dicho antes, aun se esrá en 
la muy remota posibilidad de que el Sr. Presi
dente del a República, Carlos Salinas de.Gortari, 
en un acto de fe democrática (de hechos) y de 
verdadero patriotismo entregue el poder a quien 
legalmente le corresponde y, que como antes se 
ha dicho no podrá ser ni a Zedillo ni a Cevallos, 
porque ambos representan la misma ideología, 
la desunión, el privilegio, el fanatismo y la 

Al dirigir una palabras a las personas bene
ficiadas con la entrega de las escrituras, Burgos 
Garcia les dije que "ahora cuentan con un 
documento debidamente registrado que les 
acredita y legitima la constitución plena de 
una propiedad, que desde ahora es un firme 
pa trQnonio yara ustedes y sus familias". , 

En la. Unidad Deportiva de Tequisquiapan 
donde se entregaron los documentos mencio
nados, el gobernador escuchó también. la in
tetvención del delegado de la CORETI, Al
varo Valenzuela Zamora, quien indicó que la 
entrega de títulos de propiedad "constituye un 
acto de justicia social para 950 jefes de fa mi
li~ porque se les proporciona la seguridad 
jurídica ·que por mucho tiempo 'esperaron". 

Por su parte a nombre de los beneficiarios, 
Mario González recordó que desde hace 34 
años que se fundó la colonia, no habían podi
do contar. con el documento "sino hasta ahora 
y debjdo a la atinada intetvención del gober
nador_ Enrique Burgos ante las instancias co
rrespondientes''. 

autocracia. Tiene la palabra el Sr. Presidente de 
La República, para salir de su mandato con 
todos Jos honores y el unánime apl'auso de1 
pueblo, soñar no cuesta nada y en la mayoría de 
Lo~< casos son irrealidades irrealizables en ·el 
presente, per si todos los-melliicanos trabajamos 
nuestra mente en lo que son nuesttos verd¡lderos 
deseos de bienestar común, estos pueden con
verti~se en realidades, lo que en otros circuns
tancias parece dificil o imposible. 

Una sorpresa del Presidente Salinas para los 
mexicanos nos lle.varía a la verdadera unidad 
Nacional, a la. tranquilidad, al progreso y a un 
bienestar colectivo;'y Jo que es más ala verdadra 
paz que hoy a medias existe;. No nos hagamos 
bolas: con todo respeto tomamos las mismas 
palabras del Presidente, porque aún cuando el 
presidente electo es Zed.illo, una rectificación 
el~toral democrática y constitucional puede 
dar posesión de la Presidencia de la Repúbica, 
al candidato de las mayorías, que insistimos no 
son ni :lzdil!o ni Cevallos por las convicentes 
razones ·antes expuestas. Tiene la palabra el 
presidente Salinas, de que el pueblo pueda 
despedirlo de su mandato con el respeto, aplau
.so y honores qúe correspndeit al estadista que .. 
sabe escuchar y comprender a su pueblo. 

e l,IIJR e R 1 ;~ . ffl U:CII!I~ 
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UN NUEVO CONCEPTO EN LA DISTRIBUCIÓN DE LI_BROS 
Y DONDE I:.A ESPECIALIDAD ES EL SERVICIO 

¡TODOS! los libros que usted quiera ... 

Matriz: 
Av. Cañada# 280 

Plaza de las Américas 
Tel: 13-10-32 

Sucursal: 
Local102 

Centro Comercial Las Campanas 
(Tecnológico y Madero) 

Tel: 16-45-85 
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